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 इला  पाल चौधरी  :

 at
 घ०  गे  देव

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार का  ध्यान
 ८  १९६२  के  समाचारपत्रों में  प्रकाशित  इस  समाचार

 की  are  किया  गया  है  कि  बम्बई  की  एक  मैसेज  एलियन्स  ड्रग  एण्ड  केमिकल

 द्वारा  निर्मित  ग्र मो नियम  क्लोराइड  नामक  झ्रौषधि  का  जब

 लुधियाना  में  ब्राउन  मेमोरियल  अस्पताल  में  भर्ती  हुए  मरीजों  को  दी  गयी  तो  उस  से  दो

 रोगियों  की  मृत्यु  हो  गयी  दो  प्रत्य  रोगियों  को  इस  के  प्रभाव  से  बचाने  के  लिए  अन्य  दवाई  देनी

 थड़ी  ;

 यदि  तो  घटना  का  क्या  ब्यौरा  हैं  ;  कौर

 देश  में  इस  दवाई  के  इस्तेमाल  को  रोकने  के  लिये  कौर  इस  के  निर्माताओं  के  विरुद्ध

 भारत  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 कौर  उपमंत्री  जी  हां  ।

 तथा
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  ५]  ।

 श्रीमती
 इला

 पालचौघरी  :
 कफ़  मिक्सचर  में  पोटेशियम  साइनिड  पाया  गया  है  इस  बात  को

 दृष्टिगत  रख  इस  के  निर्माताओं  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?  कया  उन  को  बंदी  बनाया

 गया है  ?

 मूल  sist  में

 &ig

 1931  (aii)
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 fet  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ।  इसका  भंडार  जब्त

 कर  लिया  गया  है  ate  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  बंदी  बना  लिया  गया  है  ।

 भारत  में  परिवार  नियोजन

 1*२०  श्री  प्र०  गे  देव  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारत  में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  का  तेजी  से  विस्तार करने
 का

 निर्णय  किया  है  ak

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ate  विद्या  उपमंत्री  :  जी  हां
 ।

 वांछित  जानकारी देने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ६]  |

 tat  so  to  देव  परिवार  नियोजन के  लिये  fat  Tar चाला  SENS |
 राज्यों  को  कितना  कितना  धन  दिया

 गया है  ?

 श्री  हाथी  :
 राज्यवार  aes  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।  तीसरी  योजना  में  इस  के  लिए  ५०  करोड़

 रुपये रखें  गये  हैं  ।

 at  प्र०  गठ  देव  :  देश
 में  छोटे  तबके  के  लोगों  में  निःशुल्क  गर्भनिरोधक  वस्तुएं  बांटने  के

 लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 fat  हाथी  :  ये  निःशुल्क  दिये  जायेंगे  |

 श्री  बासप्पा
 :

 vat  विवाह
 की

 आयु  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  कोइ  कानून  बनाने  के
 बारे

 में  विचार  कर  रही  हैं  ?

 श्री  हाथो  :
 कानून

 द्वारा  विवाह-श्रिया  बढ़ाने  के  बारे  में  सरकार  विचार
 तो  नहीं  कर  रही  हैं

 हालांकि  यह
 भी  एक  उपाय  होगा  अथवा  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रयत्न  होगा  ।  यह  तो  तभी  संभव  हैं

 जबकि  सामाजिक  दिक्षा  में  उन्नति  होती  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  संतति  निरोध  योजना  को  सरकार  सुदर  देहातों  मंडोर  विशेष  कर  गरीब

 परिवारों  में  चलाने  के  लिए  क्या  इंतजाम  सोच  रही  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 इस  में  जो  स्टेटमेंट  दिया  गया  है  उस  में  लिखा  है  कि  क्या  कया  करने  का  विचार  है

 हर  एक  गांव  में  दाईयों
 को

 ट्रेनिंग  दी  जायगी  ।  गांवों  में  सरकार  इस  के  लिए  भेजेगी  जोकि

 वहां  लोगों
 को  इस

 के  लिए  एजुकेट  करेंगे
 ।  वह  सब  इस  में  ्  है  ।

 ait
 प्रकाशा वीर  परिवार  नियोजन  के  लिए  कुछ  औषधियों  पर  परीक्षण  किया  जा

 रहा  था|
 म

 जानना  चाहूंगा
 कि

 क्या  सरकार  उस  सम्बन्ध  में  किसी  निश्चय  पर  पहुंच  चुकी  है

 कया  कोई  सफल  श्रौषधि  इस  सम्बन्ध  में  मिली  है  ?

 थी  हाथी

 :

 मुझे  पता  नहीं  हैं
 ।

 मल  waist में
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 उष्ण प्र देवीय अन्तरिक्ष  विज्ञान  संबंधी  संस्थाਂ

 श्री  प्र०  चे
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  gat  में  उष्णप्रदेशीय  अन्तरिक्ष  विज्ञान  संबधी  संस्था  स्थापित  करने
 की

 कोई

 योजना है  ;

 यदि  तो  उस  संस्था  की  स्थापना  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ;

 योजना  की  क्रियान्विति  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 संयंत्र  तथा  पिछले  चार  वर्षों  में  जो  श्रनावतंक  व्यय  हुमा  है  वह  लगभग
 ५७

 लाख  रुपये

 है  ।  इस  में  प्रतिकार  विदेशी  विनिमय  ही  खर्च  हुआ  है  ।  इस  योजना  की  समाप्ति के  च्  जो

 ज अ्रावतरक  व्यय  होगा  उस  का  प्रमाण  लगभग  €  लाख  रुपये  प्रतिवर्ष  है
 ।

 सिद्धान्त  रूप  में  यह  योजना  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  ली  गई  है  ।  ऐसी  ara  है  कि  इस

 संस्था  के  दो  उप विभागों  के  प्रारम्भिक  प्रतिष्ठान  शीघ्र  ही  रखे  जायेंगे  ।

 गजनी  प्र०  चं०  इस  संस्था  की  विशेषता  क्या  होगी  क्या  कोई  विदेशी

 प्राविधिक  सहायता  अथवा  प्राय  कोई  सहायता  मिलेगी  ?

 के |  बारे  में  जिन  में मुही उद्दीन
 :

 त्रिदोष  बात  यह  होगी  कि  उष्ण  मौसम  के  हालात

 मानसून  आदि  भी  सम्मिलित  होंगी  व्यापक  शहरों  विस्तृत  खोज  की  जायेगी  |  ह  स  योजना को  चलाने

 के  लिए  विदेशी  सहायता  को  भी  झ्रावइ्यकता  होगी  ।

 fet  प्र०
 चे

 :
 यह  संस्था  कब  तक  तैयार  हो  जायेगी  और  कब  से  काम  करना  शुरू

 कर  देगी  ?

 fat  मुही उद्दीन  :  कोई  निश्चित  तिथि  तो  मैँ  नहीं  बता  सकता  ।  सारी  योजना  विस्तृत  रूप  से

 तैयार कर  लो  गई  कौर  इसकी  स्वीकृति  मिलना  wat  बाकी  है  ।  प्रारम्भ  सें  इस  का  काम  एक  या

 दो  उप विभागों  से  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  सरकार  पूना  में  ट्रौपिकल  मेट्रोलॉजी  का  इन्स्टीच्यूट  स्थापित  करने  जा  रही

 है  ।
 ae  हिन्दुस्तान  चूंकि  एक  बहुत  बड़ा  देश  है  तो  कया  इस  से  सारे  देश  के  किसानों  का  काम  चल

 पायेगा  कौर  क्या  सरकार  दूसरी  जगह  भी  इस  तरह  का  इंस्टीच्यूट  स्थापित करने  के  बारे  में  सोच

 रही है  ?

 श्री  मही उद्दीन
 :

 यह  रिसने  का  काम  है  तहकीकात  का  काम  हैं  ।  इस  के  लिए  सब  से  ज्यादा

 मौजूं  जगह
 इस

 वक्त  हर  लिहाज़  से  पूना  ही  है
 ।

 ज़राअत  वालों  का  ताल्लुक  इस  के  नतीजे  के  तौर
 पर  बाद  को

 रिहाण्ड  बांध  परियोजना

 १*२२  को  दी०  चं०  शर्मा
 क्या  सिचाई

 site
 विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  रिहाण्ड  बांध  कुछ  समय  पूवे  बनकर  तैयार  हो  गया  है  किन्तु

 अब  तक  उसका  काम  शुरू  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 इसका  काम  शुरू  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 कौर  fara  उपमंत्री  से  ५०  एम  डब्ल्यू  क्षमता

 वाली  पहली  जनरेटिंग इकाई  ने  १  १९६२  से  काम  करना  शुरू  कर  दिया  ह  शौर  यह

 चाय  मुगलसराय  ate  इलाहबाद  को  बिजली  का  संभरण

 कर  रही है  ।  शेष  चार  इकाइयां  १९६२  के  पन्त  तक  काम  करना  शुरू  कर  देंगी
 |

 श्री  do  चल  शर्मा  :
 जब  ये  सभी  इकाइयां  काम  करने  लगेंगी  तो  इस  परियोजना  की  कुल

 क्षमता  कितनी  होगी ?

 शी  हाथो  :  XY4o,000  किलोवाट  ।

 श्री  do  Wo  फार्मा  :  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  विभिन्न  क्षेत्रों  को  समान  रूप  से  बिजली  के  संभरण

 करने  के  लिये  क्या  पर्याप्त  पग  उठाये  गये  हैं  ?

 श्री  हाथी
 :

 यह  काम  उत्तर  प्रदेश  राज्य  बिजली  ats  द्वारा  किया  जा  रहा  है
 ।  मुख्य क

 उपभोक्ता  अ्रल्युमिनियम  कारखाने  शादी  होंग े।

 श्री  बीरेन्द्र  बहादुर  fag  जी
 :

 क्या  यह  भी  निश्चय  किया  गया  है  कि  इस  रिहाई  ata  से

 मध्यप्रदेश  के  उत्तर  पूर्वी  पूर्वी जिलों  को  भी  बिजली  दी  जायेगा
 ?

 fort  हाथी  ।  हम  ने  मध्यप्रदेश  को  १०,०००  किलोवाट  बिजली  देने  का  निश्चय  किया  है  ॥

 लेकिन  बिजली  किस  दर  पर  दी  जायेगी  इस  बारे  में  मध्यप्रदेश  तथा  उत्तरप्रदेश  के  मुख्य  मंत्रियों  के

 बीच  बातचीत हो  रही  है  ।

 fat  बीरेन्द्र  बहादुर  सिह  जी  :  उत्तरप्रदेश  तथा  मध्यप्रदेश  के  बीच  यह  चर्चा  कई  वर्षों  से  चल

 रही  है  ।  कब  तक  यह  चर्चा  चलेंगी ?

 शरणार्थी  क्षेत्रीय  परिषद  में  यह  मामला  उठाया  गया  था  जिसमें  मध्य  प्रदेश  को  20,000

 किलोवाट  बिजली  देने  का  निर्णय  किया  गया  था  ।  लेकिन  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं  हो  सका

 था  कि  किस  दर  पर  तथा  किन  दातों  के  आधार  पर  उत्तरप्रदेश  यह  बिजली  दे  ।  दोनों  राज्यों  के

 मुख्य  मंत्रियों ने  यह  निर्णय  किया  कि  वे  दोनों  इस  बारे  में  बातचीत  करेंगे  ।  तत  यह  मामला

 इस  स्थिति  पर  छोड़  दिया  गया  था  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह  रिहाई  बांध  से  सोन  नदी  को  कब  से  पानी  मिलने  लगेगा  ताकि

 वहां  सिंचाई  का  काम  शुरू  हो  सके  ?

 हाथी  :  हालांकि  इस  में  बहुत  समय  तो  नहीं  लगेंगी  किन्तु  फिर  भी  कुछ  समय  तो

 जरूर  लगेगा
 ।

 इकाइयों  द्वारा  काम  शुरू  होते  ही  कुछ  पानी  मिलने  लगेगा  ।

 pat भक्त  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  इस  बांध  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना
 की  समाप्ति तक  अर्थात  ३१  PERR  तक  पुरा  हो  जाना  चाहिये  था  ?  मैं  जानना

 चाहुंगा कि
 उसके  पूरा  होने  में  देरी  क्यों  हुई  है  ?

 aft  हाथी
 _

 ईस  काम  के
 प्रा

 होने  में
 कुछ  महीने  की  दरी

 हो  गई
 ह

 faa  अंग्रेजी  में
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 tat  कमलासन :  सोन  बांध  निश्चित  अवधि  में  पुरा  हो  जाये  ताकि  रिहाई  बांध  से  अतिरिक्त

 पानी  की  निकासी  हो  सके  इसके  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 श्री  हाथी
 :

 यह  प्रदान  दूसरा  है
 ।

 हमने  नहरों  का  नवनिर्माण  शुरू  कर  दिया  हे
 ।

 टेलीफोन की  दूसरी  फैक्टरी

 श्री  भक्त  ददन

 1२३
 थी  गाड़ी :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 ४  १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ५६५  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  मेयर  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  टेलीफोन  की  एक  श्र  फैक्टर  को  स्थापना  के  बारे  में  भ्रान्ति
 निर्णय

 किया जा  चुका

 यदि  तो  फैक्टरी  कहां  स्थापित  की

 (7)  फैक्टरी  पर  कुल  कितना  घन  लगाये  जाने  का  अनुमान  है  कौर  उसका  उत्पादन

 किस  तारीख  से  आरम्भ  कौर

 इस  फैक्टरी  की  वार्षिक  उत्पादन  क्षमता  कितनी  होगी
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  (Sto  To  :  से  अन्तिम  निर्णय

 अभी  तक  नहीं  हम्ना  है  ।  प्रभी  तक  सरकार  टैक्नीकल  समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  कर  रही  है

 कि  भविष्य  में  किस  प्रकार  का  संयंत्र  प्रयोग  किया  जाये  ।  सरकार  को  यह  प्रतिवेदन  मिल  जाने  के

 बाद  इस  मामले  पर  प्राग  चर्चा  होगी  ।

 fot  भक्त  दर्शन
 :

 टैक्नीकल  समिति  का  यह  प्रतिवेदन  कब  तक  मिल  जायेगा  तथा  श्रन्तिम

 निर्णय कब  तक  होगा  ?

 डा०  उठ  सुब्बरायन  :  तीन  विभिन्न  पदाधिकारियों  ने  विभिन्न  देशों  का  दौरा  किया  ak

 यह  देखा  कि  उन  देशों  में  किस  प्रकार  के  संयंत्रों  का  प्रयोग  हो  रहा है  ।  वे  अपना  प्रतिवेदन तैयार  कर

 रहे  हैं  ौर  है  कि  वह  मेरे  पास  अप्रैल  के  म्र्न्त  तक  जायेगा

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 इस  कारखाने  के  निर्माण  के  लिये  किन-किन  स्थानों  के  बारे  में  विचार

 किया जा  रहा  है  ?

 प०  सुब्बरायन  ot  तक  किसी  जगह  के  बारे  में  कोई  विचार  नहीं  fear  गया

 बहुत  से  स्थान  हैं  ।

 गोविन्द  दास  :  क्या  यह  ठीक  है  कि  जब  जबलपुर  को  मध्य  प्रदेश  की  राजधानी  नहीं

 बनाया  गया  तो  यह  वचन  दिया  गया  था  कि  वहां  कोई  बड़ा  कारखाना  बनाया  जायेगा  ।  किन्तु

 पब  तक  वहां  कुछ  भो  नहीं  किया  गया  है  क्या  सरकार  यह  कारखाना  जबलपुर  में  अथवा  मध्य  प्रदेश

 के  किसी  श्र  स्थान  में  बनाने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ?

 डा०  To  सुब्बरायन  :
 मुझे  उस  वचन  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  लेकिन  फिर  मी

 इस  बारे  में  मैं  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  कारखाने  बनाने  का  काम  कई  बातों  पर  निर्भर

 करता है  ।

 मूल  क्रेजी  में
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 fot  तिम्मय्या
 :

 हालांकि  टेलीफोन  के  निर्माण  में  तो  काफ़ी  वृद्धि  हुई  है  किन्तु  टेलीफोन

 लगाने  के  लिये  तारों  का  उत्पादन  कम  हुमा  है  ।  क्या  सरकार  का  विचार  कोई  तार  बनाने  वालें

 कारखाने  की  स्थापना  करने  का  है  ?

 प०  सुब्बाराव  :  माननीय  सदस्य  अलग  से  सवाल  प्रस्तुत  करें  क्योंकि  यह  दूसरा

 ही  मामला  है  |

 fo  पलनतियाण्डी  :  क्या  बंगलौर  के  वर्तमान  टेलीफोन  कारखाने  की  क्षमता  बढ़ाने  के  बारे

 में  सरकार  कोई  विचार  कर  रही  है  ?

 डा०  उठ  सुब्बरायन  :
 यह  भी  सोचा  जा  रहा  है  लेकिन  समिति  के  प्रतिवेदन  मिल  जाने  के

 पश्चात
 ही

 इस  पर  निचार  किया  जानेगा
 |

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा २४,  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  यातायात  की  मांग  विशेषतः

 अन्तरिक  मार्गों  पुरा  करने  में  समर्थ  नहीं

 कमी  कितनी  है  ate  इस  को  कैसे  पुरा  करने  का  विचार

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  कमी  के  कारण  पर्यटकों  के  यातायात  में  बड़ी  बाधा  पड़ी है

 और  बहुत  से  पर्यटकों  को  रुकना  पड़ता

 प्रतीक्षा  सुची  की  क्या  स्थिति  कौर

 क्या  स्थिति  का  अनुमान  देने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा ?

 उड्डयन  उपमंत्री  मुही  :  से  (=)  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  १,  प्रनवबन्ध चदर  संख्या  ७]

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 विवरण  में  प्रश्न  के  भाग  के  सम्बन्ध में  ही  जानकारी दी

 हुई है

 prema  महोदय  :  श्राप  को  किस  सम्बन्ध  में  जानकारी  चाहिये  ?

 fort  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 प्रश्न  का  पुरा  उत्तर  नहीं  दिया  गया है

 गंतव्य  महोदय  :
 भाग  से  भाग  में  से  उन्हें  किस  भाग  का  उत्तर  चाहिये  ?

 afore  माथुर
 :

 मुझे  भाग  से  भाग  तक  पूरे  की  जानकारी  चाहिये  ।

 विवरण  में  तत्सम्बन्धी  जानकारी  नहीं है  ।

 श्रिया  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  ने  लिखित  रूप  में  एक  प्रशन  दिया  है  ।

 माननीय  मंत्री
 ने

 कुछ  उत्तर  दिया  है
 ।

 वे  उस  भ्रंश  के  सम्बन्ध  में  प्रदान  पूछ  सकते  हें  जिसका  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 माननीय  मंत्री  उस  का  अनुमान  किस  प्रकार  लगा  सकते  हैं  ।  उन्होंने  इतनी  जानकारी देना  ही

 पर्याप्त  समझा  होगा  अन्यथा  वह  प्री  जानकारी  देते
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  कुछ  सुपर  कान्स टीले शन

 विमानों  को  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  देने  को  प्रस्तुत  थी  इसका  उत्तर  में  कहीं  भी  जिक्र

 नहीं  है  यद्यपि  विवरण  में  ag  कहा  गया  है  कि  अन्तर्देशीय  मुख्य  विमान  मार्गों  में  बढ़ते  हुए  यातायात  की

 मांग  को  पूरा
 न

 करने  के  कारण  आघात  पहुंचा  है  ।  यदि  हां  तो  इस  निश्चय  का  लाभ  क्यों  नहीं  उठाया

 गया ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :

 माननीय  सदस्य  को  विवरण  से  यह  ज्ञात  होगा  कि  बम्बई  से  कलकता  के

 बीच  सप्ताह  में  सात  बार  चल  रहा  है  प्रगति  पूरी  क्षमता  में  यातायात  कर  रहा  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  तीनों  मुख्य  मार्गों  के  लिये  इसकी  सेवायें  प्रस्तुत

 की  गई  थीं  लेकिन  उनका  लाभ  नहीं  उठाया  गया  बाद  में  केवल  एक  माग  के  ही  लिये  उसका  उपयोग

 किया  गया
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  :
 हमने  इस  मामले  की  जांच  की  थीं

 और  इस  परिणाम  पर  पहुंचे  थे  कि  इसमें  बहुत  श्रमिक लागत  जायेंगी  ।  इंडियन  एयरलाइन्स

 tat  को  पहिले  से  ही  घाटा  हो  रहा  है  हम  इससे  alas  घाटा  नहीं  उठाना  चाहते थे

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  विवरण  से  ag  ज्ञात  होता  है  कि  निगम  जनवरी  १९६२  बेअंत  तक

 उसी  विवरण  में चार  पुराने  वाइकाउन्ट  १४१.  ६०  लाख  रुपये  की  लागत  से  उपलब्ध  किये  हैं  ।

 उन्होंने कहा  है  कि  १९६३  के  प्रीत  तक  यातायात  में  इतनी  वृद्धि  हो  जायेंगी  कि  निगम  के  लिये

 वाइकाउन्ट  से  अधिक  बड़े  विमानों  को  खरीदना  आवश्यक  हो  जायेगा  ।  १९६२  में  उन्होंने यह

 जानते  हुए  भी  कि  ये  विमान  उपयोगी  सिद्ध  नहीं  होगें  8g:  में  उन्हें  प्रतीक  बड़े

 विमान  खरीदने  यह  विमान  खरीदे

 डा०  प्०  सुब्बाराव :  तब  वाइ काउन्ट ों  को  सहायक  मार्गों  में  चलाया  जायेगा
 |

 power  महोदय
 :

 श्री  माथुर  के  कथन  का  यह  तात्या  है
 कि  तीन

 मुख्य  मार्गों  के  लिये  सुपर

 कान्स टीले शन की  सेवाय  स्वीकार नहीं  की  गई  साथ  ही  विवरण में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  बढ़ते

 हुए  यातायात  की  पूर्ति  के  लिये  उन्हें  श्र  प्रतीक  की  आवश्यकता  होगी
 ?

 मुंडा  प०  सुब्बरायन :  में  बता  चुका  हूं  कि  अन्तर्देशीय मार्गों  में  सुपर  कान्सटीलेंशन

 विमानों  को  चलाने  पर  व्यय  में  वृद्धि  हो  जाती  ।  हमें  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन में  पहिले  ही

 घाटा हो  रहा  है  ।  हमने  उनका  उपयोग  करना  उचित  नहीं  समझा

 श्री  मुरारका
 :  पुराने  वाइ काउन्ट ों  की  लागत  किस  arene  पर  निश्चत  की  क्योंकि

 ज्ञात  होता  है  कि  चार  वाइ काउन्ट ों  को  १४१.  Ro  लाख  रुपयों  में  खरीदा  गया
 ?

 गंधी  मुही उद्दीन
 :

 यह  कीमत  बाजार  द्रवों  को  देखने  के  पश्चात  बातचीत  द्वारा  निहित

 की  गयी  थी
 ।

 मेरे  विचार  से  ag  सौदा  वहुत  अच्छा  रहा
 ।

 fet  मुहीद द्दीन  :  जी  हां  वे  बहुत  अच्छी  तरह  चल  रहे  हैं
 ।

 श्री  हेमा  :  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  वे  यातायात
 की  मांग को  पूसा

 करने
 में

 दय
 यदि  तो  वे  यातायात  की  बढ़ी  हुई  मांग  किस  प्रकार  पूरा  करेंगे  कौर

 वे  इसी  प्रकार  ही  काम  चलाते  रहेंगे
 ?
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 डा०  प०
 सुब्बरायन  :  उत्तर  से  यह  स्पष्ट  है  कि  सरकार  कुछ  ऐसे  विमान  खरीदने  का  विचार

 कर  रही है  जोकि कम  लागत  पर  चलेंगे  प्रौर  जिनसे  जनता  की  मांग  भी  पुरी  हो  ।

 fait  तंगामणि  :  क्या  यह  बात  सच  है  कि  यातायात  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  गौण  मार्गों  की  कछ  शटल  सेवायें  जैसे  कि  मद्रास-मधुर  १-४६-२  से
 समाप्त

 कर  दी  जायेगी  ?

 pat  मही उद्दीन  :  मुझे  इस  संबंध  में  कोई  जानकारी नहीं  है

 fot हेम  क्या  यह  सच  हैं  कि  कछ  विमानों  को  चालन  के  योग्य  न  होने  के  कारण  खड़ा

 कर  दिया गया  यदि  हां  तो  क्या  यातायात  में  कठिनाई  पैदा  हो  जाने  का  एक  कारण  यह  भी

 है
 ?

 मुही उद्दीन
 :

 किसी  भी  विमान  को  मरम्मत  कौर  सफाई  के  सिवा  किसी
 प्रत्य

 कारण  से

 खड़ा  नहीं  किया  गया  |  कभी  कभी  पुर्जे  उपलब्ध  नहीं  टोने  के  कारण  भी  उन्हें  खड़ा  रहना  पड़ता

 वाइ काउन्ट  शर  फौकर  विमान  उक्त
 दो

 कारणों
 के

 अलावा  किसी  ea  कारण  से  खड़े
 नहीं

 किये

 गय  हैं  ।  कछ  डकोटा  विमानों  को  पुर्जे  न  मिलने  की  वजह  से  भी  खड़ा  रहना  पड़ा  हैँ

 fat  साधन  गीत  :.  यह  कहा  गया  है  कि  वाइ काउन्ट ों के  स्थान  पर  बड़े  विमान  लाये

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कौन  से  विमानों  का  उपयोग  किया  जायेगा  ॥

 fot  agree:  यह  बात  अभी  विचाराधीन है

 श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :  श्री  माथुर  ने  अपने  प्रदान  के  भाग  में  प्रतीक्षा सूची  का
 जिक्र  किया

 तथापि  इसका  इस  उत्तर  में  कहीं  पर  भी  कोई  जिक्र  नहीं  है  ।  क्या  यह  सच  है  ct
 +

 कमो  के  कारण  मुख्य मार्गों में  प्रतीक्षा  सुची  बहुत  लम्बी  रहती  है  प्रौढ़  सामान्य  यात्रियों  के
 लिये

 स्थान  मिलना  बहुत  कटिन  होता  है  ।  इस  संबंध  में  सरकार  ने  निगम  को  पूर्वेवर्तितायें  निश्चित  करने

 के  लिये  कया  भ्रनदेश दिये  हैं  ?

 fait  मृ हो उद्दीन
 :

 मैने  जानकारी  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  लेकिन  मुझे
 सफलता

 नहीं  मिली  मुझे  केवल  यह  जानकारी  मिली  है  कि  पिछलें  महीने  के  दौरान  प्रतीक्षा  सूची  में  काफीਂ

 कमी हो  गयी  हूँ  ।  पूर्ववर्तिता  स्थान  के  arden  के  क्रम  से  ही  निश्चित  की  जाती  हैं  ।  निस्संदेह  सरकारी

 अधिकारियों  तथा  संसद  सदस्यों  को  कछ  विशेषाधिकार  प्राप्त  है  |

 श्री  qo  द०  पांडे :  क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इंदिया  इंटरनेशनल  ने  मुख्य  मार्गों  की  सेवायें

 ने  हथ  में  लेने  तथा  उन्हें  बिना  घाटे  के  चलाने  की  कोई  योजना रखी  थी  ।  सरकार ने  उनकी

 बात  स्वीकार कर  यदि  नहीं  तो  क्यों
 ?

 fat  मृ हो उद्दीन  :  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  सही  नहीं  है  वे  बिना  घाटा  उठाये  हुए
 इना

 सेवाओं  को  नहीं  चला  सकते  हैं  क्योंकि  वास्तविक  व्यय  काफी  अधिक  है  ।

 fa  प्र०  चं०  बुझा
 :  क्या  पांच  फौकर  फ्रेंडशिप  विमानों  में  जिन्हें  श्रीराम  में

 चलाने

 के  निमित  खरीदा  गया
 था

 एक  को  छोड़  कर  अवशेष  सभी  वापस  ले  लिये  गये  हिंदी  हां  तो
 इसका

 कारण क्या  है  ?

 fet  मुहीउद्दोन
 :

 एक  मार्ग  में  उसके  स्थान  पर  डकोटा  को  रखा  गया  है  ।  तथापि  जहां

 rm  ee तक
 मुझे

 स्याल  है  पिछले  महीने  से  यह  सेवा
 चालू  कर

 दी

 गयी

 है  ।

 ~ py pas शो द  दे  द  द  भें
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 बोरे
 बहादुर

 सिह  नागपुर  से  जनता  की
 इए

 मांग  के  बावजूद  कि  वहां  दिन  की
 सेवा  आरम्भ  की

 दिल्ली
 से  हैदराबाद की  वाइकाउन्ट  सेवा  नागपुर

 के
 लिये  उपलब्ध  क्यों

 नहीं  कर  दी  जाती  है  ?

 fat  मुही उद्दीन
 :

 यह  ज्ञात  gar  है  कि  रात्रि  की  डाक  सेवा  जो  नागपुर  में  सकती  है  उससे

 स्थानीय  जनता  की  मांग  पूरी  हो  जाती  है  ।  बम्बई  कलकत्ता  में  चलने  वालें  वाइ काउन्ट ों

 का  रुकना  व्यय  की  दृष्टि  से  उचित  नहीं  जान  पड़ा  ।

 pat  हेम  माननीय  उपमंत्री  के  वक्तव्य  के
 संसद्  सदस्यों

 को  भी  पूर्ववतिता

 दी  जाती  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  इस  मामले  में  पूर्वर्वातता  नहीं  दी  जाती  है  ।  मंत्रियों

 तथा  सरकारी  ग्र धि कारियों को  छोड़  कर  किसी  को  पुनर्वास  नहीं  दी  जातों  है  ।

 paar  महोदय :  माननीय  सदस्य  इसका  फायदा  उठायेंगे  कौर  इसका  प्रयत्न  करेंगें

 कि  संसद  सदस्यों  को  भी  यह  अ्रधिकार  प्राप्त  हो  ।

 मुही उद्दीन
 :

 कई  संसद्  सदस्य  मेरे  पास  ग्रा  हैं  कौर  में  उन्हें
 उ  सहायता करने  का  प्रयत्न

 करता  हूं  ।

 महोदय
 :

 में  संसद  सदस्यों  को  सलाह  देता  हूं  कि  वे  इस  रियायत  का  उदारता  से  लाभ

 उठाये ं।

 डा०  राम  सुलग  fag:  में  कह  सकता  हूं  कि  किसी  भी  अवसर  पर  सदस्य  की  कोई

 विशेषाधिकार  नहीं  दिया  गया  ।  यह  वक्तव्य  नहीं  दिया  जाना  चाहिये

 fat  गुप्त  :  हम  मंत्री  महोदय  तक  क्यों  जायें  ?

 श्री हेम बरुद्ा हेम
 :

 ऐसे  केई  सदस्य  हैं  जो  मंत्री  तक  नहीं  जाना  चाहते  हैं  ।

 श्रीनाथ पाई नाथ  पाई  :  इससे  पक्षपात  की  भावना  फलती  है  ।

 fat हेम  gem  :
 निस्संदेह  इससे  पक्षपात  att  फिरकापरस्ती  पैदा  होती  है  ।

 महोदय  :  यदि  वे  मंत्री  महोदय  तक  नहीं  जाना  चाहते  हैं  तो  ठीक  है  भविष्य

 में  मंत्री  महोदय  को  संसद  सदस्यों  की  कौर  से  हस्त तेज  नहीं  करना  चाहिये  ।  तथापि  मेरे

 विचार  से  सारे  सदस्यों
 का  यह  मत  नहीं  उनको  रि

 मिलनी  चाहियें
 ।

 tat  हरिशचन्द्र  माथुर  यदि  कांस्टीलेशन  सेवा  कलकत्ता  बम्बई  के  बीच  सस्ती  है  तो  यह

 दिल्ली  कौर  बम्बई  कौर  दिल्ली  कलकत्ता के  बीच  सस्ती  क्यों  नहीं है  ?

 श्री  मुह दी उद्दीन  :
 जैसाकि  कहा  गया  बम्बई

 र
 कलकत्ता  के  बीच  वाईकाउण्ट

 चल
 रहा

 रहा  था  उसे  दिल्ली  कलकत्ता  दिल्ली  कौर  बम्बई  के  बीच  के  मार्गों  पर  प्रयोग  करना  पड़ा  |

 कौर  क्योंकि  एक  वाइकाउण्ट  कोलम्बो  में  खराब  हो  गया  था  सुपर  कांस्टीलेशन  का  प्रयोग  करने

 के  अ्रतिरिक्त  कोई  चारा  ही  नहीं  चाहे  इसका  खर्चा  बहुत  ज्यादा  है  ।

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 क्या  यह  समझा  जाये  कि  यह  घाटे  पर  चल  रहा  है

 |

 नाथ  इस  आरक्षण  )  ने  हम  सब  को  चक्कर  में  डाल  दिया

 ara  प्रभी  कहा  है  कि  हम  नहीं  चाहते  कि  मन्त्रियों  के  लिए  विशेष  झ्रारक्षण  )  व्यवस्था

 हो
 म

 केवल  एक  बात  को  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  हम  लोगों  के आााायल्यल्ए ललन  at
 इस

 अंग्रेजी  में
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 म  जाय  कि  ऐसा  लगे  कि  हम  किसी  विशेष  वर्ग  के  लोग  हैं
 ।

 कौर  हमें  वे  प्राधिकार  प्राप्त  हैं  जो  झाम

 लोगों को  नहीं  हैं  ।  हम  बचना  चा  हें  ।  आगे  ही  विशेष  अधिकार  प्राप्त  करने  के  कारण  हमारी  निन्दा

 हो  रही  है  ।  जो  कठिनाइयां  हमारे  सामने  जाती  रहती  हैं  उससे  तो  श्राप  परिचित  ही  हैं
 ।

 हम  यह  नहीं

 चाहते  कि  हर  बात  में  यह  विचार  हो  कि  हम  विशेषाधिकार  प्राप्त  वर्ग  के  लोग  हैं  ।

 श्री  सही उद्दीन
 :

 मेरा  यह  मतलब  नहीं  कि  च्  के  सदस्यों  को  विशेषाधिकार  प्राप्त  है

 मेरा  कहना  यह  था  कि  सीटों  का  अ्रलाटमेंट  आवेदन  पत्रों  के  क्रम  के  भ्रनुसार  होता  है  ।  परन्तु
 जब  किसी

 विशेष  कौर  प्रावश्यक  कार्य  के  लिये  किसी  संसद-सदस्य  तथा  किसी  अन्य  व्यक्ति  को  कोई
 सीट  लेनी

 होती  है  तो  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  वाले  अथवा  कोई  अरन्य  उनकी  सहायता  करते हैं

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :  मेरे  राज्य  में  अघिकारियों  को  प्राथमिकता  दी  है  ।  एक

 सीट  हर  समय  दिल्ली  ae  वाले  अधिकारियों  के  लिए  सुरक्षित  रखी  जाती  परन्तु  पंसद-सदस्यों

 को  कोई  प्राथमिकता  नहीं  दी  जाती  ।  कई  बार  सीट  न  मिलने  के  कारण  हम  किसी  विशेष  समिति
 की

 बैठक  में  भाग  लेने  से  भी  वंचित  रह  जाते  हैं  ।  प्राधिकारियों  के  लिये  प्राथमिकता है  परन्तु

 सदस्यों के  लिए  नहीं  है  ।

 fait  हेम  went  :
 पंसद -सदस्यों ७  को  बहुत  दिनों  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है

 ।

 माननीय  सदस्य  अलग  अलग  बातें  कह  रहे  हैं  ।  इसमें  कोई  हमें  नहीं  सदन  के

 सदस्यों  को  यहां  पहुंच  पाने  के  हेतु  कुछ  विशेष  अधिकार  प्राप्त  लगभग
 ८

 लाख  व्यक्ति  एक

 निधि  यहां  भेजते  हैं  उसे  उन  लोगों  की  से  यहां  कर्तव्य  का  पालन  करना  होता  है  ।  माननीय

 सदस्य  इस  पर  भावावेश  में  क्यों  ara  यह  म  जानता  हूं  कि  कोई  भी  माननीय  सदस्य  फिजूल  विमान

 में  घूमना  पसन्द  नहीं  करेंगे  ।  खास  खास  मौकों  की  बात  है  ।  मेरे  दो  सीटों  के  भरने  का  अधिकार

 तो  सरकार  को  है  ।  यदि  मेरी  इस  मामले  में  सहायता  न  की  जाती
 तो  मैँ  संसद्  के  उद्घाटन  के  समय

 यहां  नहीं  पहुंच  सकता  था  ।  हमें  यह  रियायत  छोड़नी  नहीं  चाहिए  ।  माननीय  मन्त्री  महोदय

 से  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  उन्हें  सद -सदस्यों  को  संसद्  में  आने  ग्रीवा  समितियों  की  बैठकों  में  भाग

 लेने  के  लिए  ard  के  उद्देश्य  से  कम  से  कम  इतना  प्रवीण  मान  लेना  चाहिए  कि  वह  महत्व के

 कारी  हैं  ।  प्र  दो  तीन  सीटें  यदि  इस  उद्देश्य  के  लिए  आरक्षित  भी  रहें  तो  कोई  हज  नहीं  1  यह

 विशेषाधिकार राष्ट्र  के  हित  की  दृष्टि  से  ठीक  ही  है  |

 सुशीला  नायर
 :

 क्या  संसद -सदस्यों  के  लिए  सार्वजनिक  हित  में  सरकारी  अधिकारियों

 की  तरह  एक  दो  सीटें  आरक्षित  करने  पर  कोई  झ्रापत्ति  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने
 भी

 यही  सुझाव  दिया  है  ।  दो  से  इसे  तीन  कर  लिया  जाय  कौर  एक

 संसद्-सदस्य  के  लिए  आरक्षित  रहे  ।

 TRY.  डा०  सामन्त  बिहार  कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  विमान  बेचने  का  कब  फैसला  किया  था  ;

 यदि  तो  उन  में  से  अरब  तक  कितने  विमान  बेचे  जा  चुके  हैं  सनौर  प्रत्येक  विमान  कितने

 मुल्य  में  बेचा  गया  है  ;

 यह  बात  कब  मालूम  हुई  थी  कि  ये  विमान  लाभदायक  नहीं  कौर

 उन

 को  बेचने  के  बारे  में  पहले  Fria  किये  जाने  में  क्या  कठिनाई
 थी  !

 थ ब्
 मूल  war

 में
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 उड्डयन  उपमंत्री  मही उद्दीन )  नवम्बर में  १९४७  ।

 एक का  ५,१९,८७०  रुपये |

 ReYYV  में  ।

 विमानों  को  नय  arg  मार्गों  की  जरूरतें  पूरा  करने  के  विचार से  खरीदा  गया

 था  ।  निगम  ने  उनकी  उपयोगिता  का  अनुमान  लगाने  में  केवल  दो  वर्ष  का  ही  समय  लगाया I

 सामन्त सि हार  :  यह  विमान  किस  कीमत  पर  खरीदा  गया  था
 ?

 fat  मुही उद्दीन  :  प्रत्येक का  मूल्य  ८  से  लाख  रुपये  है  ।

 सामन्त सि हार
 :

 जब  इनसे  कुछ  लाभ  नहीं  हो  रहा  था  तो  उसे  बेचने  के  लिये  दो  वर्ष  का

 THA  क्यों  लगाया  गया  ?

 pert  मोहिउद्दीन  :  मार्गों  को  ठीक  ठांक  करने  व्यय  का  अनुमान  लगाते  कुछ  समय  तो  लग

 जाता  जब  इन्हें  खरीदा  गया  था  तो  विचार  कि  यह  चार  इंजनों  वाला  विमान  मार्गों  पर  अच्छा

 सिद्ध  होगा  ।  परन्तु  दो  वर्ष  के  बाद  यह  पता  चला  कि  इसमें  समय  भी  ata  लगता  है  कौर  इसकी

 कीमत  भी  बहुत  ऊंची  है
 ।

 सामन्त सि हार  :  क्या  किसी  अन्य  देश  अथवा  are  ने  इससे  पहिले  भी  इन  विमानों  को

 खरीद  कर  लेने  के  लिये  पेशकश  की  थी  ?

 aU  से  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  इन  विमानों  को  बेचने  में मुही उद्दीन

 प्रयत्नशील  है  परन्तु  इस  दिशा  में  उसे  कोई  सफलता  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 fat  विद्याचरण  शुक्ल
 :  इस  विमान  व्यापार  में  भारत  सरकार  को  कुल  कितनी

 हानि  उठानी  पड़ी
 ?

 fat  मुही उद्दीन  :  इस  प्रशन  का  उत्तर  देना  तो  सम्भव  नहीं  क्योंकि  जो  हानि  हुई  वह  प्रत्येक

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  की  कुल  हानि  का  एक  है  ।  यह  हानि  १९४५७ से  प्रतिवर्ष  हो

 रही  १९५५,  १९५६,  PaYY  १९५८  में  जो  हानि  हुई  वह  माननीय  सदस्य  देख  सकते  हैं  ।

 परन्तु  एक  विमान  के  कारण  कितनी  हानि  हुई  यह  व्यौरा  सम्भव  नहीं  ।

 महोदय  :  माननीय  मन्त्री  इस  मद  के  अन्तर्गत  भी  हानि  बताने  की  स्थिति  में  नहीं

 अलग  से  प्रदान  गया  तो  वह  यह  जानकारी  प्राप्त  करके  बता  सकेंगे  ।

 fat  विद्याचरण  शुक्ल  :  यह  तो  विमानों  की  बात  व्यापारिक  लेखों  में  हर  मद

 का
 भिन्न  भिन्न  ब्यौरा  होता  है  ate  माननीय  मन्त्री  को  इस  प्रशन  का  उत्तर  देने  की  स्थिति में  होना

 चाहिए

 महोदय  :  सारे  तथ्य  तो  इस  समय  उनके  पास  हैं  नहीं  ।  यदि  माननीय सदस्य  ग्रा भ्र हू

 करते  हैं  तो  म  अन्य  प्रश्न  की  श्रीमती  दे  दंगा  |

 रेणु  चक्रबर्ती  :  इस  विमान  को  किस  देश  ae  किस  साथ  से  खरीदा  था
 ?

 tat  मुही उद्दीन
 :

 इसे  भारत  में  ही  खरीदा
 गया  है  ।

 ह lO  nl  es

 अमूल  भ्र ग्रेजी  में
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 1  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  किस  ard से  इसे  खरीदा  गया  ?

 fet  मही उद्दीन  :
 इण्डियन  स्टील  कारपोरेशन

 माननीय  सदस्य  :  केवल  एक  ।

 श्री  हेम  बुरा  :  भारत  सरकार  विभिन्न  प्रकार  के  विमानों  से  क्या  कर  रही
 जब

 कि  अन्तोगत्वा  वें लाभदायक सिद्ध  नहीं  हो  रहे  ?

 fet  मुही उद्दीन  :
 यह  हो  सकता  है  कि  कई  बार  व्यापारिक  दृष्टि  से  की  गयी  खरीद  सफल  सिद्ध

 न  हो
 ।

 यह  कई  बार  पूछा  जा  चुका  है  ate  इस  बारे  में  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  गयी  है  कि  यह

 भूल थी

 महोदय
 :

 शान्ति  शान्ति  |  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इस  मन्त्रालय  से  सम्बद्ध

 कोई  गवेषणा  विभाग  है  जो  खरीद  के  पहिले  इस  बारे  में  विचार  करता  है  |

 fat  सु ही उद्दीन :  जी  श्रीमान् ।

 मामले  का  काफी  परीक्षण  किया  गया  ।  विमान  प्रयोग  करने  वाले  देशों  के  प्रतिवेदन  देखे  गये

 are  फिर  विभिन्न  विशेषज्ञों  ने  इसकी  सिफारिश  की  थी  |  परन्तु  अन्तोगत्वा  यह  सफल  रहा
 |

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 आरम्भ  में  कितने  विमान  खरीदे  गये  थे  ate  कितने
 बेच

 दिये  गये

 ait  कितने  wat  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  पास  हैं  ?

 fet  मुही उद्दीन  :
 are  खरीदे  गये  एक  बेच  दिया  गया

 ७
 बाकी  हैं

 ।

 fet  हेम  यह  के  साथ  ही  नहीं  हुकमो  |  स्काई-मास्टर  के
 स  भी  ऐसा ही

 oat था

 fat  मुही उद्दीन
 :

 स्काई  विमान  बहुत  लाभदायक  है  ate  गत  कई  वर्षों
 से

 बहुत
 भ्रमणी

 aN SN ०
 प्रकार  से  «५ ५  में  चल  रहा  है  ।

 fet  हेम  परन्तु  अन्तोगत्वा  पता  चला  कि  वह  हमारे  मौसम  के  श्रनुकल  नहीं  है
 ।

 छोटी  लाइनों  को  बड़ी  लाइनों  में  बदलना

 1*२६.  श्रीमती इला  पालचौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  छोटी  लाइनों  के  स्थान  पर  बड़ी  लाइनें  बनाने  का

 भारत  सरकार  के  विचाराधीन है

 क्या  कोई  अन्तिम  निर्णय  हो  गया  है  ;  शहरों

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (st  शाहनवाज़  सरकार अपने  स्वामित्व  की  छोटी  लाइनों
 को

 बड़ी  लाइनों  में  या  उनको  बन्द  कर  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 wat  नहीं  ।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं
 होता

 !

 मूल  अंग्रेजी  में

 tNarrow  gauge  line.
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 श्रीमती इला  पालचौघरी  :  यदि  यह ह  प्रशन  विचाराधीन  जैसा कि  माननीय  मंत्री  ने

 कहा  तो  क्या  विद्युतीकृत  हो  चकने  वाले  स्थानों  के  mead  निकट  होने  वाली  छोटी

 श्रीमान  है  कि  रानाघाट  तक  विद्यतीकरण होगा  जैसे  शान्ति पुर  की  छोटी  लाइन  को  निकट  भविष्य

 बडी  लाइन  में  बदलने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  जायेगा
 ?

 fat  शाहनवाज़  खां  :  लड  इस  पर  निर्भर  करेगा  कि  उस  क्षेत्र  विशेष  में  संचार  वे  अरन्य  साधन

 कितने हैं  प्रत्येक  मामले  पर  शहरग  विचार  किया  जाता  उस 4)  प्रिये  गुण-दोषों  के  आधार

 पर  ।

 श्रीमती इला पालचौघरों इला  पालचौघरी  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  उसका  निर्णय  इस  बात

 पर  frat  करेगा  कि  उस  क्षेत्र  में  संचार  के  प्राय  साधन  कितने  हैं  ।  उस  क्षेत्र  के  यात्री  प्रौढ़

 यातायात  को  देखते  नव द्वीप घाट  तक  संचार  के  साधन  बहुत  कम  हैं  ।  क्या  विचार  करते  समय

 लाइन  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी ?

 महोदय  यह  तो  कायंवाही के  लिये  सुझाव  है  ।

 डा०  मा०  श्री ०  |  कया  नागपुर  से  उमरेड़ी  तक  की  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में

 या  उसके  समानान्तर  एक  बड़ी  लाइन  डाली  जायेगी
 ?

 श्रिया  महोदय  :  क्या  इतनी  ब्यौरेवार चर्चा  होगी  ?  देश  में  कितने  मील  लम्बी  छोटी  नवीन

 है
 ?

 fat  शाहनवाज़ खां  ३१८०  मील

 श्रिया  महोदय  :  तब  क्या  मुझे  ३,०००  प्रश्नों  की  झ्र नू मति  देनी  पड़ेगी
 ?

 मा०  श्री ०  श्रेणी  :  मेंने  इस  लाइन  विशेष  के  बारे  में  समाचारपत्रों  में  पढ़ा  था  ।

 श्िध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  मंत्री  के  पास  सूचना  तो  उत्तर  दे  सकते हैं  ।

 feat  शाहनवाज़ ७ च  wit  तक  कोई  निर्णय  नहीं  gar  है  ।

 श्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  हावड़ा-ग्रीवा  शर  हावड़ा-सिवाला लाइट  रेलवे  के
 करण

 के
 रन

 के  सम्बन्ध  में  उन  लाइनों  की  दशा  की  जांच-पड़ताल  करने  वाली  जांच  समिति  ने

 जांच  पूरी  कर  ली  भ्  सरकार  को  प्रतिवेदन  दे  दिया  है
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  लिये  मुझे  sem  से  सूचना  चाहिये  |

 महोदय  :  मैं  ब्यौरे  से  सम्बन्धित  seat  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  मल  में  तो

 एक  सामान्य बात  पूछी  गई  थी  कि  क्या  छोटी  लाइनों  को  बड़ी  लाइनों  में  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ।

 पौर  उसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  कि  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  मैं  हर  सौ-पचास  मील  लम्बी

 छोटी  लाइन  के  सम्बन्ध  में  इस  प्रकार  प्रशन  पूछने  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  अगला  eA  ।

 डा०
 गोविन्द  मैं  एक  जनरल  क्वेश्चन  पूछना  चाहता  हूं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  नैनो

 गेज  की
 जितनी

 भी  लाइनें  हैं  उन  सब  पर  इकट्ठा  विचार  किया  जा  रहा  है  या  पहले  कुछ

 खास  लाइनें  ली  जायेंगी  उन  के
 गात  ATE  लो  जागती  दस  st  में  कया

 दी
 रहा  a?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  इसमें  दो  तीन  तरह  की  लाइनें  हैं  ।  कुछ  तो  ऐसी  नैनो

 गेज
 लाइनें  हैं  जो  हिल  रेलवेज  हैं  ।  उन  के  गेज  को  बदलने  का  सवाल  पैदा  नहीं  होता

 वहां  तो  उन्हीं  को  चलाना  होगा  ।  इस  अलावा  कुछ  लाइनें  ऐसी  भी  हैं  जिन  का  माइलेज  बहुत

 छोटा  है  वहां  पर  सम्भव  है  कि  रोड  ट्रांसपोर्ट  ज्यादा  बढ़  गया  हो  मगर  वहां  रेलवे
 के

 चलाने

 की  जरूरत  नहीं  हुई  तो  सम्भव  है  वह  रेलवे  खत्म  हो  जाय  ।  इस  के  बाद  कुछ  ऐसी  रेलवेज  हैं

 जहां  पर  ट्रैफिक  इतना  ज्यादा  बढ़  गया  है  कि  वहां  पर  सम्भव  है  उन  से  काम  चलने  वाला
 न

 हो
 ।

 वहां  पर  उसको  बदलने  की  बात  सोची  जायेगी  तब  विचार  किया  जायेगा  कि  उस  को  मीटर
 गंज

 किया  जाय  या  ब्राड  गेज  किया  जाय  ।  इस  लिये  सभी  रेलवेज  पर  कोई  एक  निर्णय  सम्भव  नहीं  है
 |

 वह  तो  हर  एक  के  ऊपर  wert  men  विचार  कर  ही  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  कालिका  fag:  att तक  कितने  मील  लम्बी  छोटी  लाइनों  को  बड़ी  लाइन  म॑  बदला

 गया  है
 ?

 श्िध्यक्ष  क्या  माननीय  मंत्री  को  जानकारी  है
 ?

 fart  जगजीवन  राम  नहीं  ।  अलग  से  सुचना  चाहिये

 चलती  रेलगाड़ी  A  हजारोबाग  के  पास  हत्या

 1*२७  श्री  प्र०  गे  देव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 व्या ३  gee Q \  को  कोडरमा  प्रो  हजा  री बाग  स्टेशनों  बे  बीच  चलती
 रेलगाड़ी

 में  चार  व्यक्तियों  की  ह्य  ई  ak

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  लेकिन  वह

 घटना  २९  ३०  दिसम्बर  के  बीच  की  रात  में  हुई  थी  ।  उसका  एक  विवरण  सभा-पटल
 पर  रखा

 जा  रहा है  ।

 विवरण

 एक  ट्रेन  के  गार्ड  ने  fO-FR-VUT  की  सुबह  पारसनाथ  रेलवे  स्टेशन  पर  रिपोर्ट  दी  कि

 जब  उसकी  गाड़ी  निमियाघाट  ate  पारसनाथ  स्टेशनों  बीच  जा  रही  तब  उसने  रेलवे  लाइन

 पास  दो  शव  पड़े  देखे  थे
 ।

 साथ
 धनबाद

 के
 कंट्रोलर

 के  पास  एक  सूचना  हजारीबाग रोड  स्टेशन

 से  झाई  कि  ह्रोडीह  कौर  सरमातण्ड  स्टेशनों  के  बीच  रेलवे  लाइन  के  पास एक  पुरुष  का  शाव  मिला

 कौर  उसी  के  पास  दूसरा  घायल  पुरुष  अचेतावस्था  में  पड़ा  था  ।  घायल  व्यक्ति  को  चिकित्सा  लिये

 तुरन्त  हजारीबाग  ले  जाया  गया
 ।

 सरकारी  रेलवे  पुलिस  को  तत्काल  सुचित  कर  दिया  गया  we

 रों  शव  उठवा  लिये  गये  थे  ;

 (१)  निमि या घाट  पारसनाथ  eda  के  बीच  एक  पुरुष  कौर  एक  स्त्री  के  दो  शव  मिले

 (२)  सरमातण्ड  पर  हि रिया घाट  स्टेशनों  के  बीच  भी  एक  पुरुष  एक  स्त्री  के  दो  शव
 मिले

 जस  घायल  व्यक्ति  को  पहले  हजारीबाग  भ्रस्पताल  में  भर्ती  कराया  गया  था  उसे  बाद  में  अधिक

 अच्छी  चिकित्सा  के  लिये  कलकत्ता  भेज  दिया  गया  था  ।  wa  उसकी  हालत  धीरे-धीरे  सुधर  रही
 है

 मूल  aa  में



 a4 २३
 १८५८३

 इस  घटना  के  लिये  जिम्मेदार  बड़े  खतरनाक  क़िस्म  फे  भ्रपराधियों  के  एक  गिरोह  का  पता

 पुलिस  ने  काफी  दौड़-धूप  के  बाद  लगा  लिया  wie  उस  गिरोह  के  कुछ  सदस्य  गिरफ्तार
 भी  किये

 जा  चुके हैं  ।

 fat  प्र०  to
 देश  भर

 की
 खास-खास  गाड़ियों  के  साथ  सशस्त्र  पुलिस  कयों  नहीं  चलती

 ?

 fat सें०
 वं०

 राम स्वामी
 :

 उस  पर  बड़ा  खर्च  पड़ेगा
 ।

 लेकिन  इस  घटना  के  बाद  बिहार

 में  रात  में  चलने  वाली  सभी  गाड़ियों  के  साथ  सशस्त्र  पुलिस  भेजी  जाती  है  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  समाचार  से  पता  चला  है  कि  एक  मृत  व्यक्ति

 को  मालगाड़ी  के  गाडे  ने  ले  जाने  से  इन्कार  कर  दिया  ।  यदि  उसे  ले  जाया  गया  बच

 सकता  था  ।  सरकार  ने  इस  तथ्य  की  सचाई  के  बारे  में  कोई  जांच की  है  ?

 fat  सें०  वीं  राम स्वामी  :
 यह  सूचना  ग़लत  है  ।

 चार  व्यक्तियों
 की

 मृत्यु  हुई  थी
 ?  कौर एक

 घायल  ठ्ठ  था  |  घायल  व्यक्ति  को  अस्पताल  ले  जाया  गया  था  ।

 fat  साधन  गुप्त
 :

 क्या  वह  कोई  दूसरा  व्यक्ति  था
 ?

 श्रेय  महोदय  :  वह  सूचना  तो  ग़लत  है  यह  उन्होंने  बता  दिया  है  ।

 क्या  सम्बंधित  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  दिया  जायेगा ? प्र०  गठ  देव

 श्री  सें०  र ह ०  राम स्वामी :  नहीं

 fara  ऋतुविज्ञान  संगठन

 1२८.  थी  घ्०  च०  बुरा  :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  नयी  दिल्ली  में  वीरुध  ऋतु विज्ञान  संगठन  के  अवलोकन

 उपकरण  तथा  पद्धति  आयोग  का  तृतीय  अधिवेशन  जनवरी-फरवरी  में  हुसना  था  ;  शौर

 यदि  तो  आयोग  ने  देश
 की

 वेधश्ालाश्रों  के  उपकर  के  आधुनिकीकरण  के  कौन  से

 प्रस्तावों पर  विचार  किया  था  ?

 pratt  उड्डयन  उपमंत्री
 :  कौर  जी  हां  ।  भारतीय

 विज्ञान  विभाग  द्वारा  निमित  उपकरण  water  किया  गया  था  श्र  श्राम  तौर  पर  लोगों  ने  उसे

 पसंद
 भी

 किया  था
 ।

 आयोग  ने  यंत्र-निर्माण  के  क्षेत्र  की  सबसे  हाल  की  कुछ  सफलताओं  पर  विचार

 किया  था  ate  भारत  तथा  ग्न्य  देशों  में  इस  प्रकार  के  प्रयत्नों के  पथ-हरदर्शन  के  लिये  ३८  संकल्प

 ait  सिफारिशें  प्रस्तुत
 की

 थीं  ।  चौदह  कार्यकारी  दल  बनाये  गये  जिनमें  भारत  को  यथेष्ट

 प्रतिनिधित्व  मिला  है  ate  जो  भ्रन्तरावधि  में  ब्यौरेवार  कार्य  करते  रहेंगे  ।

 प्र०  चे  क्या  बैठक  में  होने  वाली  इन  चर्चा ग्र ों  के  फलस्वरूप  यह  महसूस

 गया  है  कि  वर्तमान  ग्वाले-प्रौढा  श्र  निरीक्षण  के  तरीके  तथा  वेघशालायें  चलाने  के  तरीके  ग़लत

 हैं  सरकार  उनको  किस  प्रकार  ठीक  करेगी  ?

 श्री
 :

 विज्ञान  के  क्षेत्र  में  तो  निरीक्षण  के  श्राले-ग्रौजार कौर  विधियां  में  लगातार

 सुधार  होता  रहता  है
 ।

 हमें  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  विदेशों  से  आने  वाले  लोग  भी  हमारे  निरीक्षण

 के  श्राले-ग्रौजारों  कौर  निरीक्षण  विधियों  की  सराहना  करते  हैं
 ।

 उनमें  सुधार  किया  जायेगा  कौर

 हर  रोज  किया  जा  रहा  है  ॥

 मूल  a  में
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 ्  प्रदर्शित  ट्राले
 पुराने  जमाने  के  थे

 ?
 fait  सा ०  ०

 fat  महो उद्दीन  euthaass  भ्र भी  हाल  के  ।  उनमें  हाल
 में

 किये  सुधारों

 बड़े  पैमाने  पर  प्रदर्शन  किया  गया  था  ? का

 भारत-पाक  रल-सेवा
 क्

 tre.
 श्री  qto  न  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २६  १९६१  के  तारां  प्रशन  संख्या

 aes
 क  उत्तर  के  gears  सह  दालान  को  दमा  पधारेंगे  चल  areas  रव  सदा  के  सबर  में  निर्णय

 करने
 में

 श्री  तक  कया  प्रगति  हुई

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  मामला  ait  विचाराधीन है  ।

 fait दो०  चं०  शर्मा  :  भारत  प्रौढ़  पाकिस्तान  सरकारों  की  राह  में  क्या  कठिनाई  द

 के
 कारण  वे  कोई  रसीला  नहीं  कर  सकतीं

 |
 क्या  प्रस्ताव  भ्र स्वी  कार  किया  जायेगा  या  स्वीकार

 ?

 fat  शाहनवाज़  हम  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से  सलाह  कर  रहे  हैं  उन  क

 रहे  हैं  ।  हम  समय  पर  निर्णय  कर  देंगे  ।
 -

 थ

 महोदय  :  क्या  इस  पर  चर्चा  नहीं  हुई

 समझौते का
 करने

 या  न  करने के  बारे  में मंत्री  जगजीवन  राम

 re  समय  पर  निर्णय  किया  जायेगा  ।

 ett are aTg : rary x?

 कौन  से  राज्यों  से  परामर्श  किया  जा  रहा  है  ।  इस म

 ७ ५

 महोदय
 :

 शान्ति  ।  मुझे  याद  है  इस  मामले  पर  प्रश्नों  के  चर्चा हुई

 र्थ  ।  उन
 से  जाहिर  होता

 था
 कि  बहुत  से  सदस्य  पाकिस्तान  के  साथ  इस  सम्बन्ध  के

 पढ  नहीं थे  ।

 थ प

 _...  डा०  राम  सुभग  सिह  :  जी  हा ं।

 महोदय  :  ि  गज

 क

 फर

 mn

 Fae ost >

 ह सातचीन सद आ  chee  See)  OB a

 त्यागी  :  नही ं।

 थ
 fora  महोदय

 :
 wea  wet  नहीं  होने  चाहिएं  |

 fat  त्यागो  :  सदन  यह  चाहता  है  कि  पाकिस्तान  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में
 जो  उत्पन्न

 रहा  उन्हें  देखते  इस  set  पर  विचार  ही  न  किया  जाये

 श्र  जग जोवन राम  जसा  कि  में  ने  श्री  शर्मा  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा
 Tye  के

 rt  में  ठीक  समय  पर  निर्णय  किया  जायेगा  प्रौर  उस  समय  श्री  त्यागी  द्वारा  उठाई  ग  सब  बातों

 ।  ध्यान  में  रक्खा  जायेगा  ।
 ्

 tet  दी०  च  शर्मा  क्या  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  किया  गया  निर्णय  सदन  के  सामने  शभ्रनुमोदन

 के  लिए  प्रस्तुत होगा  ?
 is

 ge  सूद  ee  ©  प्ले  eee
 माननीय  सदस्य  :  निर्णय के  11  ने  हुर

 ल्
 श्र  राम  :  अ

 करार  सदन  के  सामने  शभ्रतुमोदन  के  लिए  लाये  जाते  ।

 मल  ग्रेजी में
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 feft हेम  weer  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  परिचय  बंगाल  सरकार  ने

 _  विरोध  प्रकट  किया  यदि  at,  तो  कया  यह  इस  को  छोड़ने  का  एक  कारण  नहीं  है  कौर  जो

 ore  समय  कहा  गया  वह  कभी  नहीं

 fait  जगजीवन  :  किसी  राज्य  सरकार  के  सुझाव  या  प्रस्ताव  या  विरोध  का  इस  प्रश्न

 के  विचार में  विलम्ब  का  कारण नहीं  है  ।  जैसा कि  मैंने  कहा  है  राज्य  सरकारों सम्बन्धी  सब

 = #  तहो  भो  व्या  हुए

 इ

 पिचों

 heh  a

 जायेगा

 fat हेम  बुझा  :  कारण  यह  है  कि  एक  राज्य  सरकार  के  विरोध  के  कारण  इस  प्रदान
 ज्

 निर्णय  नहीं  किया  जा  रहा  कया  में  जान  सकता  हैं

 .

 च्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 अगला  प्रदान  ।  इस  पर  अधिक  चर्चा  नहीं  होनी  चाहिए  ।
 थ

 fat  नाथ  पाई  : a  कह

 रहे  हैं  ।
 उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  विलम्ब  इस  कारण  हो  रहा  है  कि  राज्यों  से  बातचीत  हो  रही  है  ।

 ह अरब  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  यह  बात  नहीं  है  ।  तथ्य  कया  है
 ?

 जगमोहन  राम
 इता

 ए मैं ने शद्धि

 की है

 निर्णय

 सक  परक

 जायेगा ।

 शो हेम बरुध्ा हेम  बरुआ  :  पहलीं  बार  एक  वचन  दिया  गया  =—
 फ्ल

 त्यागी
 :

 कया  इस  set  का  काइमीर  के  झगड़े  के  निपटारे  के  बाद  किया  जायेगा
 ?

 fat  writer राम  :  मुझे  a  कुछ  नहीं  कहना  है
 ?  ्

 ः
 हेम  क्या  में  एक  निवेदन  कर  सकता  हूं  ।

 ि
 fact  महोदय  :  अगला  प्रशन

 ।

 ne
 ह. सायाननों में में

 inv  मेशोशलशसती

 क्या  खाद्य
 तथा कुर्ग  पी  ert

 की  कृपा  करेंगे

 कि

 w या  यह  सच  हूँ  कि  इस  वर्ष  भारत  में  खाद्यान्न  की  कुल  उपर  क
 की

 संभावना

 )  यदि  तो  उस  कां  संक्षिप्त  ब्यौरा  क्या  कौर
 a

 खा यान् नां  के  विषय  में  भारत  के  कब  तक  आत्म-निर्भर  होने की  ह

 fare  तथा  कृषि  उपमंत्री
 to  म०  पौर

 १९६१-६२  के  सभी

 के  कुल  उत्पादन  के  बारे  में  जानकारी  कृषि  वर्ष  के  समाप्त  होने  पर
 में

 उपलब्ध हो  सकेगी

 ह
 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  योजना  प्रविधि  के  समाप्त  होने  पर  खाद्यान्नों में

 निभरता  प्राप्त  होने  का  लक्ष्य  ह  ।

 झपना  उत्पादन क  ferret  इला  पाल चौ घर
 क्या  यह  नीति  स्वीकार

 कर  ली
 गई  है  कि

 हम

 ben  din, .

 बाहर  से  प्राप्त  होनी  सहायता  के  बराबर
 करें

 दि  हा
 | ि  तो  हम  ऐसा

 |

 कर  सका

 ह

 aaa  ननद

 अंग्रेजी  में

 1931  (Ai)  LSI
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 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  उत्पादन  बराबर  करने  का.कोई  सवाल

 नहीं  ।
 भारत  खाद्यान्न  में  ्रात्म-निर्भर  होना  चाहता  है

 ae  तीसरी  योजना  wet से  पहले

 झालम-निरभर  हो  जायेंगे  1]

 हरिश्चन्द्र  प्र नुमा नित  उत्पादन  कया  है  जिस  के  कारण  मंत्री  महोदय  ने  यह  निर्णय

 किया  है
 कि  विभिन्न  पदार्थों  विशेषकर  गेहूं  के  मूल्यों  को  स्थिर  रखने  के  लिये  सहायता  दी  जाये

 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  ऐसी  सहायता  श्रावक  है  क्योंकि  किसान  को  झ्र धिक  उत्पादन  के

 लिये  सजा  नहीं  बल्कि  इनाम  देना  चाहिये  ।

 डा०  गोविन्द दास  :  कभी  मंत्री  जी  ने
 यट

 कहा
 कि

 यह  शीराज़ा  की  जाती  है
 कि  तीसरी

 योजना  के  समाप्त  होते  होते  भारतवर्ष  को  बाहर  से  नहीं  मंगाना  पड़ेगा  |  यह  काम  यकायक

 नहीं  पांच  वर्ष  इस  में  यह  धीरे  धीरे  होगा  ।  तो  क्या  हम  यह  कर  सकते  हैं  कि

 जो  यह  माल  बाहर से  मंगाया  जाता  है  यह  धीरे  धीरे  कम  होता  जायेगा  प्रौढ़  हर  वर्ष  वह  कमी

 बढ़ती  जायेगी ?

 श्री  स०  का ०  पाटिल  दो  वर्ष  का  अनुभव  बताता  है  कि  हम  इस  दिदा  में  तेजी  से  चल  रहे

 हैं  ।

 fat  हरिशचन्द्र माथुर  :  में  मूल्यों  में  सहायता  का  विरोध  नहीं  करना  चाहता  ।  किन्तु  मेरा

 विचार  हैं  कि  यह  अ्रनुमानित  अत्याधिक उत्पादन  होने  की  के  कारण  दी  गई  है  ।  क्या  महोदय

 बता  सकेंगे  कि  इस  समय  मंत्रालय  के  पास  क्या  अभिमान  है
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिलਂ  :  इस  विषय  में  कुछ  गलतफहमी हे  ।  मूल्यों में  सहायता  बात

 यह  निम्नतम मूल्य  है  ।  इस  में  कौर  मूल्यों  में  सहायता  में  जैसा  कि  ८ह  बहुत से  देशों  में  विशेषकर

 कृषि के  मामले  में  उन्नत  देशों  में  अन्तर  हे  इस  का  केवल  यह  हे  कि  यदि  मूल्य  उल्लिखित  मूल्यों

 से  कम  हों  तो  सरकार  मंडी  में  खरीद  कर  किसानों  की  रक्षा  करेगी  ।

 fart  हरिश्चन्द्र माथुर  :  यह  बात  ठीक  feet  मेरा  प्रदान यह  है

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  देश  में  खाद्यान्न  के  उत्पादन  में

 कितना  शभ्राधिक्य  है
 ?

 fat  स०  क्षार  पाटिल
 :  प्रभी यह  केवल  गेहूं

 पर
 लागू  होता  है  ।  गेहू ंका  उत्पादन  बढ़

 रहा ह
 ।

 ऐसे  उदाहरण  भी  थे  जब
 कि

 मूल्य  उस  से  भी
 गिर

 गय  थे  कौर  किसानों  को  हानि  पहुंचने
 की  arte

 थी  ।  इसी  लिये  यह  किया  गया  है
 ।

 किन्तु  इस  का  प्रभाव  इस  से  अतिरिक्त  प्यार  कुछ

 नहीं  होगा  कि  को  अधिक से  अधिक  उत्पादन  करने  का  श्रीनिवासन  दिया  जाये  |

 श्री  त्यागी
 :

 कया  गेहू  का  निम्नतम  मूल्य  निर्धारित करते  समय  सरकार  नें  किसान  द्वारा  गे

 केਂ  उत्पादन  में  लागत  अनुपात  को  ध्यान  में  रखा  है  ?

 शी
 स०

 का
 ०  पाटिल :  यह  एक  पड़ा  शरमन  क्योंकि  सब  कृषि  उपज  सम्बन्धित  विषय  हैं  ।:

 हम  केवल  गेहूं
 को

 नहीं  ले  किन्तु  हम  ने  प्रयोगात्मक  तरीके से
 ऐसा  किया

 ह
 कौर  यदि

 ह्म

 सफल
 तो  यह  वन्य  कृषि  उपज  पर  भी  लागू  हो  सकता  है  ।  एक  उचित  सर्वेक्षण  किया

 art
 जैसा  कि  मेरे  मित्र  श्री  त्यागी  ने  कहा  है  कि  उत्पादन  लागत  का  सर्वेक्षण भी  किया  जाये  ॥:

 ध्रंग्रेजी  में
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 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मंत्री  जी  ने  कुछ  दिन  पहले  श्रीनिवासन  दिया  था
 कि  प्राइस  फिक्सेशन

 बोर्ड
 बनायेंगे  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  उन  को  इस  काम  में  कहां  तक  सफलता  मिली  है
 ?  मैं  ने  यह

 भी  सुना  हे  कि  यह  मामला  जा  कर  प्लानिंग  कमीशन  में  अटक  गया  है
 ।

 उस  को  मंत्री
 जी  कहां तक

 सुलझने  में  सफल  हुए  हैं  ?

 श्री स०  का०  पाटिल  :  वही  तो  मैँ  ने  अपने  उत्तर  में  कहा  कि  यदि  यह  चीज  सारी

 डिटीज  के  लिये  करनी  होगी  तो  उस  के  लिये  बनाने
 की

 जरूरत  होगी  ।

 मद्रास  राज्य  में  बच्चों  को  मृत्यु

 +

 |  sit  | हुँ०  गे  देव  :

 1*३२.  1  डाल  सामन्त सि हार :
 न०  म०  देव

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  २४  १९६२  को  मद्रास  राज्य  में  दही  मिले  हुए  चावल  खाने  के  कारण

 कुछ  स्कूल  के  बच्चों  की  मृत्यु  हो  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 ait  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  :  मद्रास  राज्य  में  कुरुविकुलम

 खंड के
 भ्रत्थीपत्ती  ग्राम

 में  जूनियर  बेसिक  स्कूल के  चालीस  बच्चों में  से  चार  बच्चों की  १६

 १९६२  को  मृत्यु  हो  गई  क्यों  कि  उन्हों  ने  केमर  के  दूध  पाउडर  से  तैयार  किये  हुए  दही  के  साथ

 दोपहर  को  खाना

 (2)  जिन  बच्चों  पर  इस  का  प्रभाव  श  था  उन  की  औषधि  कौर  चिकित्सा  का

 प्रबन्ध  शीघ्र  कर  दिया  गया  |

 (२)  दूध  पाउडर  इत्यादि  के  विश्लेषण  होने  तक  सावधनी  के  तौर  पर  दूध-पाउडर  का

 उपयोग  बन्द  कर  दिया  गया  था  |

 (३)  सूखे  दूध  के  तथा  बन्द  दूध  के  नमूनों  के
 बीच  तथा  रोगाणु  सम्बन्धी

 परीक्षणों
 से  विदित  gar  है

 कि
 सूखा  दूध  मनुष्य  के  प्र  योग  के  लिये  ठीक  इसलिये  सरकार ने

 अनुदेश  दिये हैं  कि  कीटाणु भ्र ों  से  रोग  फैलने  को  रोकने  के  लिये  का  सूखा  दूध  केवल  उबाल  कर

 ही  तथा  प्रयोग  किया  जाये  ।

 यह  गन  विचाराधीन  है  कि  क्या  मध्याह्न  भोजन  केन्द्रों  के  लिये  पुनः
 बनाये

 गये  दूध  से

 el  बनाने  से  पहले  कुछ  कौर  सावधानी  करने  की  शझ्रावश्यकता  है  ।

 tat  प्र०
 मुझे  इस  पर  है  ।  सरकार ने  अमरीका संस्था  जिस ने

 यह  दूध  भेजा  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 शी  हाथी  :  कोई  कार्यवाही  नहीं
 की  गई

 क्योंकि
 परीक्षण  से  पता  चला

 कि
 सूखा  दूध  शुद्ध  था

 ree तथा  मनुष्य  के  प्र  योग  के  लिये  ठीक  था  ।  सूखे  दूध  में
 कुछ  खराबी  नहीं

 थी  ।

 में
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 प्री प्र०  गे
 देव

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  दूसरे  देशों  से  खाने  की  वस्तुयें  जो  मंगवाई  जाती  हैं

 उनके  देश  में  प्रयोग  के  लिये  मुफ्त  वितरण  से  पूवे  उनके  गुण  की  जांच  की  जाती  है
 ?

 मैं  विशेषकर  उन

 वस् तुझ ों
 गिरो  संकेत करता  हूं  जो  मुफ्त  बांटने  के  लिये  जाती  हैं  ।

 pat  जसा  कि  मेंने  कहा  सुखा  दूध  कौर  बन्द  पैकिटों  की  जांच  की  गई  थी  पता

 चला  कि  सुखा  दूघ  मनुष्यों  के  प्र  योग  के  लिये  ठीक  था  ।  इन  की  परीक्षा  होती है

 fat to  to  मुनि स्वामी  :  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  दूघ  कौर  चावल  तो  ठी
 क

 थे  परन्तु  जिस  व्यक्ति  ने  दही  ate  चावलों  को  मिलाया  था  उसके  हाथों  में  बुरी  तरह  खुजली  हो  रही
 थी

 जिसके  कारण  बच्चों  की  मृत्यु  हो  गई
 ।

 यदि  तो  पूरी  निगरानी
 न

 करने  के  लिये  प्रबन्धकों  के  विरुद्ध

 कार्यवाही की  गई  थी  ?

 fat  grat:  मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं  है  ।  यह  तो  राज्य  सरकार  से  सम्बन्धित  है
 ।

 में  राज्य

 सरकार  को  यह  जानकारी  भेज  दंगा  |

 सामन्त  सिंगार  :  क्या  उन  बच्चों  जिन्हों ने  यह  खाया  आमाशय की  जांच  की  गई

 यदि  दो  क्या  नतीजा  निकला
 ?

 fat  हाथी
 :

 सूखे  दूध  का  परीक्षण  किया  गया  था
 |

 सामन्त  सिंगार
 :
 मैंने  पुछा  है

 कि
 क्या  आमाशय  की  जांच

 की  गई  थी  ?

 श्री  हाथी
 :

 बच्चों  की  के  ्  उनकी  दांतों  शादी  की  जांच  की  गई  थी  |

 अनध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  जानना  चाहते  हैं  कि  जांच  से  क्या  पता  चला  |

 part  हाथी  :  रोगाणु  संक्रमणਂ  ।

 गश्नी हम बरुधा हेम  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  रोगाणु  संक्रमण  का  पता  चला  था
 |

 कहां  पता  चला  था
 ॥

 ब्या  यह  सुखे  दूध  में  या  मिलावट  में  या  कहीं  था
 ?

 fort  हाथी :  तीन  चीजों  का  परीक्षण  किया  था
 ।

 सूखे  दूध  का  परीक्षण
 भी

 किया
 था  ।

 वह  तो

 ठीक  था
 ।

 उस  में  कोई  खराबी  नहीं  थी
 ।

 तब  दांतों  सादिका  परीक्षण  किया  था  कौर  पता  चला
 था  कि

 रोगाणु  संक्रमण  था  |  तो  यह  निष्कर्ष  निकला  कि  चूंकि  दूध  ठण्डे  पानी  में  तैयार  किया  था  कौर  उबले

 हुए  पानी  में  तो  हो  सकता है  इससे  नहीं  में  ही  रोगाणु  संक्रमण  हो  गया  |

 बहु प्रयोजन ोय  खाद्य  पाउडर

 प्र ०  चं०  बसना  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गहुप्रयोजनीय  खाद्य  पाउडर  का  निर्माण  करने  की  दिशा  में  सरकार  कोई  प्रयोग

 कर  रही है

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 इस  पाउडर  का  चीजों  से  निर्माण  किया  जा  रहा  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  स०  )  ate  केन्द्रीय खाद्य

 गिकीय  अनुसन्धान  जो
 कि

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  श्रनुसन्घान  परिषद्  के  प्राचीन  ने

 एक  अधिक  प्रोटीन  वाला  agen  खाद्य  तैयार  किया  है  जिसका  नाम  बहु प्रयोजनीय

 रखा गया  है  ।

 tua  gait  में

 tBac  teriological  infection
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 भारतीय  बहुप्रयोजनीय  खाद्य  की  रचना  इस  प्रकार  है

 (१)  कम  चर्बी  वाला  मूंगफली  का  खाने  वाला  घाटा
 ७५  ward

 (२)  बंगाल रनों  का  घाटा  २५  प्रतिशत

 इसे  विटामिनों  tx  खनिजों  से  संतुष्ट  किया  गया  है
 ।

 ts  प्र०  बू ०  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  बहुप्रयोजनीय  खाद्य  इतना

 सरता  होगा  कि  भारत  में  साधारण  व्यक्ति  इसका  प्रयोग  कर  सके
 ?

 श्री
 to  स०

 थामस
 :

 हमारा  ख्याल  है  कि  साधारण  व्यक्ति  भी  इसे  खरीद  सकेंगे
 ।

 गधी  प्र०  त्र०  एक  वैसा  ही  बहुप्रयोजनीय  खाद्य  पहले  भी  तैयार  किया  गया  था  ।

 यह  लोकप्रिय  नहीं  हो  सका
 ।

 इसीलिए  मैं  यह  प्रदान  पूछ  रहा  हूं
 ।

 श्री ०
 |: ह ०

 थामस
 :

 यह  विधायित  कौर  सुरक्षित  खाद्य  पदार्थ  है  जिसकी  पौष्टिक  शक्ति

 बैसी  है  जैसी  कि  उस  बहु प्रयोजनीय  खाद्य  पदार्थ  की  जोकि  श्रमरीका  में  फॉर  मिलियन

 फोन  डेकन  द्वारा  बांटा  जाता  है  ।  यह  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय  श्रनुसंघान  मैसूर  में  बनाया

 wat है  ।  हमने  उपभोक्ताओं पर  तजरबे  भी  किये  ।  यह  बहुत  लोकप्रिय है  ।  सदन  को  पता  है  कि

 हमारी  खुराक  में  प्रोटीन  की  कमी  है
 ।

 इसी  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  इस  बहु प्रयोजनीय  खाद्य

 का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 कांडला  व्यापार  क्षेत्र

 श्री
 दी०  do  दामाँ :.  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उस  विशेष  पदाधिकारी  जो  कांडला  पत्तन  का  इस  दृष्टि  से  विस्तृत  सर्वेक्षण

 करने  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  था  कि  उसके  एक  भाग  को  निर्बाध  व्यापार  क्षेत्र  घोषित  किया

 जा  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  में  कोई  प्रगति  की

 (a)  यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या  ak

 यदि  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  जा  चुका  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sft  राज
 :

 से  विशेष

 पदाधिकारी का  प्रतिवेदन  १९६२  के  पन्त तक  मिला  ।  यह  गोपनीय  रखा  जा  रहा  है  कौर

 इस  समय  विचाराधीन है  ।

 fat  ato  चे  शर्मा
 :

 क्या  सभी  ऐसे  प्रतिवेदन  गोपनीय  रखे  जाते  हैं  या  क्या  इस  प्रतिवेदन

 के  बारे  में  कोई  विशेष  बात  है  जो  कि  इसे  गोपनीय  रखना  है  ?

 fot  राज  बहादुर
 :

 मंत्रिमंडल  की  इच्छा  है  कि  इस  योजना  के  प्रभावों  का  विस्तार  से
 झष्ययन

 किया  जाये  |  इसलिए  यह  उचित  है  कि  जब  तक  केबिनेट  द्वारा  इस  पर  विचार  न  हो  जाये

 तब  तक  इसे  गोपनीय  रखा  जाये
 ।

 जब  तक  इस  पर  विचार  नहीं  हो  तब  तक  उसमें  लिख

 गई  बातों  को  जाहिर  करना  व्यावहारिक  नहीं  है  ।

 fat  लोमडी  :
 कया  सरकार  को  पता  है  कि  इस  विद्वेष  देरी  के  कारण  देश  में  ऐसी  भावना

 होती  जा  रही  है  कि  निर्बाध  व्यापार  क्षेत्र  के  विषय  में  सरकार  उतनी  उत्साहित  जितनी  कुछ
 समय  पहले थी  ?

 om

 गजय  में
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 राज  बहादुर  :  मेरे  विचार  में  सरकार  को  योजना  के  हर  पहलू  पर  विचार  करने  का

 मौका  दिये  बिना  हमें  शीघ्र  किसी  नतीजे  पर  नहीं  पहुंचना  चाहिए  ।

 fart  खीमजी  :  सरकार  का  निर्णय  कब  तक  घोषित  किये  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  ज्यों  ही  प्रतिवेदन  पर  विचार  समाप्त  होगा  |

 fara  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  कितना  समय  लगेगा
 ?

 राज  बहादुर  :  मैं  सर्दी  समय  नहीं  बता  सकता  |

 fat हेम  क्या  सरकार  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई  शारीरिक  TT

 बनाने  का  इरादा  रखती  है  कि  यह  निर्बाध  व्यापार  क्षेत्र  कलकत्ता  पत्तन  की  तरह  तस्कर  व्यापारियों

 कौर  दूसरे  समाजविरोधी  तत्वों  का  घर  न  बन  जाये
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  जिस  प्रकार  की  सुरक्षा  का  माननीय  सदस्य  ने  जिक्र  किया है  उस  के

 लिए  उचित  व्यवस्था  की  जायेंगी  ।  परन्तु  इसका  ब्यौरा  क्या  होगा  इस  पर  विचार  करना

 होगा  |

 fat  त्यागी :
 क्या  लाभ  हैं  जिस  ने  सरकार  को  निर्बाध  व्यापार  क्षेत्र  बनाने

 के
 लिये  प्रेरित

 किया है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  उस  क्षेत्र  में  बहुत  से  विस्थापित  व्यक्ति  रहते  हैं  ।  श्रौद्योयीकरण  को

 प्रोत्साहन  देने  कौर  उन  लोगों  को  रोजगार  बढ़ाने  के  लिये  ऐसा  किया  गया  है  |

 ta  त्यागी  :  क्या  बम्बई  श  कलकत्ता  जैसे  पत्तनों  में  भी  यह  अपनाया  जा  सकता  है
 ?

 हम  एकदम  ही  कई  पत्तनों  में  यह  योजना  लाग  नहीं  कर  सकते  ।  हम att  राज  बहादुर :

 पहले  एक  में  भ्रपनायेंगे  फिर  दूसरे  क्षेत्रों  में  थी  आरम्भ  करेंगें  ।

 eet  cee

 veal  a  लिखित  उत्तर

 वाइकाउन्ट  बिमान

 fe  कथन  झगड़ों  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २१  १९६१  के  तारांकित

 प्रश्न  €२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क
 था

 वाइकाउंट  विमानों  के  स्थान  पर  आधुनिक  शौर  बड़े  विमान  चलाने  के  पर
 frig et  चुका  और

 As)

 ate  तो  क्या  निर्णय  gat  है  ?.

 el = | y

 कारपोल
 ! ed Marcy >  a fe

 Sra  उड्डयन  उपमंत्री
 :  मौर  एयर  लाइन्स

 रवि
 किया  है  कि  मुख्य  मार्गों  पर  वाइकाउंट  विमानों  के  स्थान  पर  बड़े  विमान

 ase  शग्दरपकता
 विमान  किसे  किस्म  के  हों  या  कि  तने

 विमान
 इस  बारे में

 कोई  reat  el
 किया

 है  ।
 हि अ  न  नाभा

 ee  टट
 tat  sist  में
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 बाइकिंग को  बिक्री

 1*३४.  श्री  गाड़ी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २१  १९६१  के  तारांकित

 बदन  संख्या  १०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  बाइकिंग  एवं  उसके  पुर्जों
 की

 बिक्री  के  लिये  किस

 देव
 व

 फर्म  से  एवं  कितनी  राशि  का  करार  किया  है

 क्या  उनका  प्रदान  हो  गया  है

 यदि  तो  कितनी  राशि  वसूल  की  गई

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  उसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 अस  उड्डयन  उपमंत्री  :  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन ने

 बाइकिंग  विमान  भर  उनके  पुर्जे
 ८

 लाख  रुपये  में  मेसर्स  बनवारी  लाल  एण्ड  को
 ०

 )  लिमिटेड

 द्वारा  बेचे  थे  ।  यह  कम्पनी  १९१३  के  भारतीय  कम्पनी  ग्रधिनियम संख्या  o  के  अन्तर्गत  निगमित  हुई

 थी  ।  इसका  रजिस्टर्ड  कार्यालय  क्वीन्स  वासशन  बम्बई- में  है  ।

 )  श्रीमान

 et  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 ted  बनवारी  लाल  एण्ड  को
 ०

 वे  दो  वाइ काउन्ट  विमान  नहीं
 दे

 सके  जिनके  बदलें

 वार्मिंग  विमान

 शर

 उनके  पुर्जे  उन्हें  दिये  जाने

 सिचाई  के  लिये  पानी  का  शुल्क

 1१७.  श्री  सुपकार :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न

 फसलों  के  लिये  एवं  विभिन्न  प्रकार  की  maa afa  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  में  सिचाई  के  लिये  पानी  का

 अ्रधिकतम  शल्क  लिया  जाता  है  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  उन  क्षेत्रों  जहां  देश  की  सिंचाई  की  बड़ी

 परियोजना ्र ों  म॑  से  कुछ  परियोजनाओं  से  पानी  मिलता  पानी  की  दरों  के  बारे  में  भ्रपेक्षित  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  हूं  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  श्रीगन्ध  संख्या  |

 रिफालेदलर-नज्रबांग  स्टेशनों  पर  दुर्घटनाएं

 1१६.  श्री  प्र०  शत्रु  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परिचित  रेलवे  के  वांकानीर  पूर्वी  सेवशन  में  रिफालेश्यर  शर  नज़र  स्टेशनों  के

 बीच  ऐसे  फाटक
 पर

 जिसकी  देखभाल  कोई  व्यक्ति
 नहीं  रत  २३  १९६१  को  कोई  गम्भीर

 हदो
 at  गई  अझर

 यदि  तो  उस  दुर्घटना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री (att  सें०  रामस्वासी )  (®)  ौर  दुर्घटना  का  ब्यौरा  देने

 वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखें  जाता  है  ।

 विवरण

 लगभग  १३.  u  ४१०  डाउन  यात्री  गाड़ी  रुपये  के  डिवीजन

 में  वांकानेर  नवलखा  सेक्शन  पर
 रिफलेश्वर

 और  स्ट  के  41.0  4  जा  रही  इसका  इंजन re  ae

 मल  अंग्रेजी में
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 गुजरात  सरकार  के  सिचाई  विभाग  की  एक  जीप  से  टकरा  गया
 ।

 यह  दुर्घटना ह०  एम०  २२/६८
 पर

 फाटक  संख्या  २३  पर  हुई  थी  जहां  कि  कोई  रेलवे  कर्मचारी  नहीं  रहता  ।

 इसके  फलस्वरूप  जीप  मे  बैठे  चार  व्यक्तियों  में  दो  व्यक्ति  वहीं  मर  गये  कौर  बाकी  दोनों

 व्यक्तियों  के  गहरी  चोटें  ।  उसी  गाड़ी  से  यात्रा  कर  रहे  राज्य  सरकार  के  मुख्य  चिकित्सा

 द्वारा  प्रथमोपचार  देने  के  बाद  दोनों  घायलों  को  उसी  गाड़ी  से  मूर्वी  ले  जाया  गया  ।  में  वहां  के

 असिस्टेन्ट सजन  ने  उनकी  कौर  मरहम  पट्टी की  ।  उसके  बाद  उन्हें  श्रम्बुलेन्स  कार  से  सरकारी

 अस्पताल भेज  दिया  गया  ।  बाद  में  दाम  दोनों  घायल  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  गईं
 ।

 टक्कर  जीप  के  ड्राइवर  की  लापरवाही  की  वजह  से  हुई  थी  क्योंकि  वह  रफ्तार  अधिक  तेज़ा

 होने  के  कारण  उसे  रोक  न  सका  |

 दिल्ली  के  लिये  तापीय  संयंत्र

 1२०  श्री  प्र०  to  देव  :
 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  राजधानी  में  तीन  तापीय  उदृजनन  इकाई  it  स्थापित  करने के  लिये एक  नियंत्रण

 ats  की  स्थापना  करने  के  बारें  में  निश्चय  किया  गया

 यदि  तो  इस  दिशा  में  श्रब  तक  कितनी  sofa  हुई  है
 ?

 सिंचाई  कौर  उपमंत्री  :  site
 दिल्ली

 में  ५०,  ५०  शम  ०

 डब्ल्यू०  के  तीन  तापीय  उद्दीन  इकाइयां  स्थापित  करने  के  लिये  एक  नियंत्रण  बोर्ड  बनाने  के

 पर  एक  मीटिंग  में  विचार  किया  गया  था  जो  २८-१०-१९६१  को  हुई  थीं  ।  इस  मीटिंग  में  सिचाई  कौर

 च्े  गृह-कार्य  पंजाब  पंजाब  का  राज्य  विद्युत  दिल्ली  प्रशासन

 के  प्रतिनिधियों  ने  भाग  लिया  था  ।  प्रस्ताव  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  कर  लियां  गया  था  परन्तु  शर्त  यह
 थी  पंजाब  सरकार  कौर  दिल्ली  नगर  निगम  भी  उस  से  सहमत  हो  जायें  ।  इस  बीच  पंजाब  सरकार  की

 औपचारिक  सहमति  प्राप्त  हो  गई  है  ।  दिल्ली  नगर  निगम  का  उत्तर  कभी  प्राप्त  नहीं  उधार  ॥

 मॉडल फोर्ट  में  दुर्घटना

 RR
 fat  प्र०

 To  देव

 st  do  do  दार्मा

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मामला  फोर्ट  नैनपुर  सैक्शन  में
 १२  १९६१

 को  एक  गम्भीर  दुर्घटना  gE
 कौर

 यदि  तो  कुल  कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  कुल  कितने  व्यक्ति  घायल

 हुए ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  हा  +

 मृत  श

 घायल

 सख्त

 मामली  Re

 eat  EES
 faa  aah  में
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 लेडी  हेडिंग  नई  में  हड़ताल

 1२२.  श्री  * ह  देव  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  Rags  में  लेडी  हाडिन  अस्पताल  में  कोई  हड़ताल  हुई  थी

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  श्र

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  (7)  इस  कथित  पर  कि  लेडी  हार्डिग

 मेडिकल  कालिज  एण्ड  अस्पताल  कर्मचारी  संघ  तथा  प्रबन्धक  वग  के  बीच  हुए  करार  को  लागू  नहीं

 किया  संघ  के  कुछ  सदस्यों  ने  ५  से  १६  १९६१  तक  हड़ताल  की
 |

 कालेज  की  मुख्यालय

 पिका  के  यह  भ्राइवासन  देने  पर  २०  १९६१ की  हड़ताल  समाप्त  कर  दी  गई  कि  प्रबन्ध

 ने  कर्मचारियों  को  हानि  पहुंचाने  की  नीति  कभी  नहीं  अपनाई  कौर  इसलिये  हड़ताल  समाप्त  कर  के

 काम  पर  लौटने  वाले  कर्मचारियों  को  हानि  पहुंचाने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |  मुख्याध्यापिका  ने  यह

 भी  भ्राइवासन दिया  कि  वह  संबंधित  अधिकारियो ंसे  इसकी  भी  सिफारिश  करेंगी  कि  वे  हड़तालियों

 को  काम  पर  लौटने पर  वेतन  तथा  भत्तों  का  भुगतान  करने  के  पर  सहदयतापु्वक  विचार  करें  ।

 ag  निचय  किया  गया  कि  हड़ताल  के  दिनों  को  मिल  सकने  वाली  छुट्टी  माना  जाये  ।

 पुरान  वाइ काउन्ट

 1२३.
 थी  प्र  ख०

 de  Wo  wat

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इंडिया  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  अभी  हाल  चार  पुराने  वाइकाउन्ट  विमान

 जीत  किये  कौर

 यदि  तो  उन  की  लागत  क्या  शर

 वे  विमान  कहां  से  जीत  किये  गये  हैं
 ?

 taatrs  उड्डयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन )  श्रीमान ।

 पुर्जों  आदि  का  मूल्य  मिला  कर  Sz  ६०  लाख रु०  में  लिये हैं  ।

 नावें  के  मेसस  फ्रेड  श्राल्सेन  ।

 चीनी  मिलों  का  श्राघनिकीकरण

 1२४.  श्री  प्र०  चं०  गुह  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चीनी  उद्योग  विकास  परिषद्  ने  यह  निश्चय  किया है  कि  चीनी

 मिलों  के  ग्रा धुनी की  करण  का  विस्तृत  जांच  के  एक  समिति  के  सुपुर्दे  किया

 यदि  तो  बया  यह  समिति  निर्मित  कर  ली  गई  झर

 समिति  के  यथाथे  निर्देश-पद  क्या  हैं
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  स०  ate  श्रीमान ।

 चीनी  मिलों  के  संयंत्रों  के  राजनीति  करण  की  भ्रावश्यकता  कौर  उस  पर  होने  वाले  व्यय

 के  प्राक्कलनों की  जांच  करना  ॥
 बा

 मूल  श्रंग्ेजी में
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 गेहूं  की  कीमतें

 र्  श्री  प०  चं०  बरता : क्या खाद्य क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या इस  वर्ष  देश  में  गेहूं  की  बहुत  अच्छी  फसल  होने  की

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  ;

 क्या  wat  हाल  से  गेहूं  की  कीमतें  बढ़ती  जा  रही  हैं  ;

 यदि  तो  कीमतों  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  कौर

 क्या  दिल्ली  में  गेहूं  के  ore  की  बहुत  कमी  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  to  स०  कौर  आगामी गेहूं  की  फसल  के

 बारे में  झ्र भी  से  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  कितनी  होगी  ।  कल  जो  भ्रनुमान  वह  यही

 है  कि  इस  वर्ष  भी  फसल  काफी  शभ्रच्छी  रहेगी  ।

 ate  गेहूं  का  मूल्य  मौसम  के  कारण  कुछ  बढ़  गया  है  लेकिन  मूल्य  अरब  फिर  गिर  रहे

 सरकार  गेहूं  का  मूल्य  बढ़ना  रोकने  के
 लिये

 अपने  स्टाक  से  गेहूं  का  वितरण  बढ़ाने  की  कोशिस

 करती  रही है  ।

 कुछ  समय  से  दिल्ल  में  गेहूं  के  ह
 a

 कमी  हो  गई  है  परन्तु  जब  गेहूं  का  मराठा  बाजार

 में  काफी  मात्रा  में  नियंत्रित  मूल्य  पर  मिलता  है  ।

 बाढ़  नियंत्रण  कार्यवाही

 २६  श्री  प्र्०  च॑  ०  कब रुना के  कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  आगरा  कौर  दिल्ली  जयपुर  राष्ट्रीय  राजपथों  तथा  निकटवर्ती

 को  बाढ़ग्रस्त  होने  से  रोकने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  है  ;

 यदि  at,  तो  उस  के  विस्तृत  विवरण  क्या  ak

 इस  योजना  क्या  लागत है  ?

 सिचाई  शर  विद्युत  उपमंत्री  :  हां  ।

 (@)  श्र  (7).  योजनाओं  के  नाम  कौर  उन  का  प्राक् कलित  व्यय  निम्न है
 —

 क्रम  संख्या  ह  योजना का  नाम  प्राक् कलित  व्यय

 रुपयों  में
 2

 +
 नूह  नाला  योजना  उजीना  Qo  ८19

 ष्  पहाड़ी कमान  नाला  योजना  GE
 2  गोवरधन नाला  योजना

 red  oo

 ह  गौंची नाला  योजना
 हैं

 90
 भ  कोसी-ग्रारतेमिल  नाला  योजना

 द  सौन्स  नाला  योजना

 ,  राज्य

 कर  रही हैं  ।

 ee
 ee  तत  न  «००  ने  ene  ey  ee

 +मूल  भ्रग्ेजी में
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 )

 बाच  परियोजना

 1२७.  थी  खर्च  ब्रा  क्या  सिचाई  frag  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 व्यास  ate  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  जिन  गांवों की  भूमि  को  खाली  करवा

 कर  भूमि  का  अरजन  किया  जाना  उन  की  जिलेवार संख्या  क्या

 इन  गांवों के  निवासियों  को  किस  स्थान  पर  बसाने  की  प्रस्थापना है

 क्या  यह  भी  प्रस्थापना है  कि  उन्हें  इस  मतलब के  लिये  अपने  राज्य  से  ही  बाहर  भेज

 दिया  तौर

 क्या  बेदखली  के  नोटिस  इन  ग्रामों  के  निवासियों  को  दे  दिये  गये

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  इस  जलाशय  के  बन  जाने  पर  कांगड़ा

 जिले  के  ५२  गांवों  की  ज़मीन  vite  श्राब्वादी  जलमग्न  होगीं  ।

 एक  कस्बा  बसाने  के  लिये  होशियारपुर  जिले  के  गांवों  की  तथा  कांगड़ा  जिले  के  दो  गांवों

 की  ज़मीने लेली  गई  है  किन्तु  गांव  का  आबादी  क्षेत्र  अजित  नहीं  किया  जायेगा
 ।

 ak  ).

 aes

 दे  क  ो  faa  ह र स कॉल जायग

 ee राजस्थान  नहर  क्षेत्र में  बसाने  का  इरादा  हैं  पंजा  राज्य  में  भूमि  उपलब्ध  नहीं  है

 इर  qq  दे  सोगरा
 की

 रक  सदक
 he

 आस  नहीं
 पिन

 सक
 a

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन

 fra.  श्री  प्र०
 चं०

 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Re Ko  के  मुकाबले  में  Rea
 में

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  को  क्या  हानि

 अथवा  लाभ  हुमा  है  ;

 इस  दिशा में  (१)  यात्री  (२)  माल  भाड़ा  की  मदों  में  इन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष

 क्या  भराय  हुई  है  ;

 इन  वर्षों  में  प्रत्येक  ae  कारपोरेशन
 की

 अनुसूचित  उड़ानों  में  कितने  टन  माल  ढोया  war

 site  जितने  यात्रियों  ने  यात्रा  की  उनकी  संख्या  क्या

 उड्डयन  उससे  ओ  झरी  :  (#) & से  PR O-KN  झर  PEKKA

 के  वित्त  वर्षों  के  लिये  जानकारी  नीचे  जाती  ह
 —_———  a a  i  tn  क  ल  क

 one  क्
 REKo-| 2  RE e-  १-६२

 a re I

 -  प्राकृत
 =

 रु०  Ro

 सि १.  का  का  लाभ या  ¥.&S  लाख  १०  &2  लाख

 २.  यात्री  भाड़े  की  राय
 क  €०दे  20  SUI  2oRR  cums)  लख

 2.  सामान  और
 श्रमिक

 की  art  &Q  ३१  लाख  20,00  लाख

 अनुसूचित  सेवाओं  द्वारा  ले  जाये  गये  बाजियों को  संख्या  9,265,238  GYVS5,000

 x.
 भ्रनुसूचित  सेवाओं  द्वारा  चौथा

 गया
 माल  में  )

 RGR  ८:  ०00

 et  ar  rr  eee  en

 ima  अंग्रेज़ी  में
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 ग्लाइडर

 क ् TRE.  श्री  प्र०  घ०  बुझा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  देश  में  श्रार०  जी०  झाई०  ग्लाइडरों  के  जो  नमूने  )  निर्माण  किये  गये

 हैं  उनकी  संख्या  क्या

 इन  ग्लाइडरों  के  निर्माण  पर  क्या  लागत
 कौर

 इनके  निर्माण  में  कितनी  मुद्रा  खर्च  हुई
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  :  दो

 चूंकि  यह  नमूना  सैनिक  उड्डयन  विभाग  के  प्राविधिक  ate  गवेषणा  केन्द्र  में  तैयार

 किया  गया  था  इस  लिये  मजदूरी  तथा  व्यवस्था  व्यय  की  लागत  अलग  से  उपलब्ध  नहीं  है  किन्तु  काम

 में  लाये  गये  सामान  की  कुल  लागत  लगभग  ७,०००  रुपये  है  |

 प्रत्येक  नमूने  के  निर्माण  में  लगभग  २,५००  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  खर्च  हुई  दे
 ।

 fe
 ~~

 13३०  श्री  न  चे  अरुझा  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEER  के  दौरान  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  कौर  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल

 के  कितने  विमान  दुर्घटनाओं  में  ज  हुये  ;  शौर

 इन  दुर्घटनाओं  से  कुल  कितनी  धन  हामी  हुई
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  :  वर्ष  १९६१  के  दौरान  इंडियन

 एयरलाइन्स  के  दो  विमान  एक  डकोटा  एक  वाय काउन्ट  दुर्घटनाग्रस्त  हुए  ।  इस  श्रीधर  में  एयर

 इंडिया  इन्टरनेशनल  का  कोई  विमान  दुर्घटनाग्रस्त  नहीं  हुमा  ।

 दोनों  विमानों  को  इतनी  क्षति  पहुंची  थी  कि  उनकी  मरम्मत  कराने  से  कोई  लाभ न

 होता  ।  डकोटा  विमान  की  क्षति  ८,३९२  रुपये  के  आसपास  है  जब  कि  वाय काउन्ट  को  पहुंची  क्षति

 लाख  रुपये  था  ।
 अन्तिम  रूप  से  कभी  तक  श्रांकी  नहीं  गई  है  किन्तु  ३१-३-६१  को  उसका  श्रवक्षयित  मूल्य  ३३.  २८-

 फ्रेडरिक
 (0

 1३१.  sit  च्०
 चे  बुझा

 :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १९६६१  के  दौरान  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  में  कितने  बिमान

 शामिल  किये  गये  six  बे  किन  मार्गों  पर  चलते

 उनकी  कुल  लागत  क्या

 क्या  इस  वर्ष  के  दी  रान  इस  प्रकार  का  कोई  विमान  भी  शामिल  किया  ate

 यदि  at  कितने  विमान  शामिल  किये  जायेंगे  ?

 जिनेटिक  उड्डयन
 उपमंत्री

 :  इंडियन  एयरलाइन्स  कार पोरें सन

 जमे  बर्ष  १९६१  में  निम्नलिखित  मार्गों  पर  ५  होकर
 विमान  चलाना  आरम्भ  किया  है

 (१)  कलकत्ता--ढाका

 (२)
 कलकत्ता--बाग

 डोगरा:-कलकत्ता

 मूल  ie  में
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 (३)  कलकत्ता--चिटगांव

 (४)  कलकत्ता--अगरतला

 (x)  कलकत्ता--गौहाटी--मोहनबाड़ी

 (६)  कलकत्ता--बनारस--श्रागरा--दिल्ली  ।

 लगभग  QE  60.0
 लाख  रुपये  जिसमें  सामान  शादी  का  मूल्य  शामिल  है

 ।

 शौर  कारपोरेशन  ने  ५  कौर  होकर  फ्रेंडशिप  विमान  खरीदने  का  करार  कर

 हलिया  हे  ।  ये  विमान  निम्न  तारीखों  को  मिल  जायेंगे

 १६६२  एक  विमान

 wa  विमान १९६२

 १९६३  दो  विमान

 १९६३

 बोइंग  vow  जेट  विमान

 1३२.  भी  प्र०  बष्टि  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल ने  १९६१  में  बेड़े  में  कितने  बोइंग  vow  जेट  विमानों  की

 वृद्धि की

 उन  पर  कितना  खर्चे  gar  था  ;

 ये  विमान  किन  रास्तों  पर  चलाये  गये  थे  ?

 सेनिक  उड्डयन  उपमंत्री  1६... |  :  एक  ।

 लगभग
 ४

 करोड़  रुपये  ।

 ¥
 बोइंग  जेट  विमानों  से  कारपोरेशन ने  १९६१  के  दौरान  निम्नलिखित सेवायें  जारी

 रखीं  :--

 (2)  भारत/ब्िटेन
 $<  ee

 भारत|/ब्रिटेन
 दिदवतिरोशा

 प्रति  सप्ताह  प्रति  सप्ताह
 फिर

 जनवरी  से  ara

 मई  से  सितम्बर

 अक्तूबर से  दिसम्बर

 (२)
 भारत  ga

 फ़ीका

 इस  पर  सप्ताह  में  दो  बार  » Pog  सुपर  कान्स्टीलेशन  विमान  की  उड़ानें  थीं  जिनके  स्थान

 PEER  से  जेट  विमान  चलने  लगे  हैं  ।  R-Fo-FEKL  से  इस  मार्ग  पर  उड़ानों  की  संख्या
 २  से

 बढ़ाकर ३  कर  दी  गयी  है  ।

 मूल  में
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 (३)  भारत/नापान

 इस  मार्ग  पर  पहले  सप्ताह  में  बोइंग  की  एक  उड़ान  थी  जो
 १९६१

 से  बढ़ाकर  दो  कर  दी

 गई  है  ।

 भारत  के  लिये  श्रमरीकी  चावल

 +33.  श्री Jo  चं०  बरुदध्ां : कया खाद्य व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  में  भारत  को  शारीरिक  चावल  के  संभरण  के  लिये  कोई  समझौता  किया

 गया है  ;  ar

 यदि  तो  समझौते  के  श्रन्तगंत  कितना  चावल  लिया  जायेगा  कितनी  लागत  पर
 ?

 fara  तथां  कृषि  उपमंत्री  to  म०  :
 जी  नहीं  |

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  अनुसूचित  उड़ानें

 ३४.  श्री  प्र०  चे  ae:  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 =

 PER?  में  argo  Uo  सी०  की  अनुसूचित  उड़ानों  में  विमानों  में  किस  हद  तक  बैठने

 की  जगह  खाली

 इस  कारण  निगम  को  कितना  नुकसान
 कौर

 नुकसान  को  कम  करने  के  लिए  क्या  पग  उठाये  गये  हैं
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  ERR  में  कारपोरेशन  की  उड़ानों

 में  यात्रियों  के  भरे  गये  स्थानों  का  प्रतिदिन  &. 2

 वर्ष  १९६१-६२  के  संशोधित  प्राक्कलनों  के  2.0  कारपोरेशन  को  20,82  लाख

 रुपये  का  घाटा  होने  का  अनुमान  है  ।

 कारपोरेशन  अपनी  arr  बढ़ाने  कौर  व्यय  पर  नियंत्रण  रखने  के  लिये  सभी  संभव  कदम

 उठा
 रहा  है

 ।  कारपोरेशन
 ने  अनुमान  लगाया है  कि  वर्ष  १९६२-६२ में  उसे  ८१.०७  लाख

 रुपये  का  लाभ  होगा  ।

 एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल  की  श्रनतुसुचित  उड़ानें

 थी  प्र०  चं०  बर्मा  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  =.

 १९६१ में  ए०
 झाई०

 भाई  की  अनुसूचित  उड़ानों  में  विमानों  में  किस  हद  तक  बैठने

 की  जगह  खाली

 इस  कारण  निगम  को  कितना  नुकसान  ak

 (77)
 नुकसान  को  कम  करने  के  लिए  कया  पग  उठायें  गये  हैं  ?

 सैनिक  उड्डयन  ६.1 |
 :  १९६१  के  दौरान

 कारपोरेशन  के  बोइंग  जेट  विमानों  द्वारा  ढोये  गये  माल  का  समग्र  सामान्य  प्रतिशत  ४३.  १  था  जबकि

 ee ar  कान्स्टीलेशन  विमानों  का  प्रतिशत  Waly  था  ।

 नाता  एतल्एल्एल्ਂ  एएए  सल  आसव
 मूल  diet  में
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 (a)  कारपोरेशन
 ने  १६६१-६२  के  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  झायव्ययक  सम्बन्धी  अपने  संशोधित

 प्राक्कलनों में  ५०  .
 ००

 लाख  रुपये  की  बचत  का  अनुमान  लगाया  है  जबकि  झ्रायव्ययक  सम्बन्धी

 प्राक्कलनों  में  यह  रोशि  १००  लाख  रुपये  दर्शायी  गयी  थी  ।

 कारपोरेशन  कार्य
 को

 बढ़ाकर  अपनी  बढ़ाने  के  लिये  सभी  संभव  कदम
 उठारहा  है  ।

 पूर्वस्तर  क्षेत्र  में  विमान  सेवा

 13३६.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  छौक्कर  फ्रैंडशिप  सेवा

 जिसे  बन्द  कर  के  डकोटा  सेवा  चलाई  गई  फिर  शुरू  की  गई

 यदि  तो  कब  से
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  मही उद्दीन )  शौर
 इंडियन  एयरलाइन्स

 पोरेशन  ने  सुचित  किया  है  कि
 ७  १९६२  से  कलकत्ता/गौहाटी/मोहनबारी मार्ग  (223/ ३/

 २१४)  पर  सप्ताह  में  तीन  बार  फ्रैंडशिप  विमान  फिर  से  चलायें  गये  हैं  प्रौढ़  Q-¥-28 ERA से

 इस  माग  पर  प्रतिदिन  फ्रेंडशिप  विमान  चला  करेंगें  ।

 asia  स्टेशन  पर  टुक  कौर  गाड़ी  म॑  टक्कर

 1३७.  शी
 प्र०  चं०  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  लाइन  के  ऊपर  बेलदुर्ति  स्टेशन  पर  एक  मोटर

 बस  शौर  माल  के  डिब्बे  में  २०  १९६२  को  टक्कर  हो  गई

 यदि  तो  किन  परिस्थितियों  में  टक्कर  तर

 इस  टक्कर  के  फलस्वरूप  कितने  व्यक्ति  हताहत

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  श्र  २०  LEK

 को  मध्य  रेलवे  के  सिकन्दरा बाद  डिवीजन  के  द्रोणाचलम:-सिकन्दराबाद मीटर  गेज  सेक्शन पर  लगभग

 ०१-४०  बजे  जिस  समय  शंटिंग  हो  रहा  था  तब  कच्चे  लोहे से  भरी  एक  निजी  लारी  ८०६

 माल  गाड़ीके  ब्रेकवान  नम्बर  ८०६  से  टकरा  इस  टक्कर  के  कारणों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 (7)  मत  ड

 बुरी तरह  घायल  39

 स्कूलों  क  बच्चों  को  भोजन

 1३८  श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २१  १९६१  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या
 १६४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्कूल  के  बच्चों  को  भोजन  देने  के  yet  की  जांच  करने  के  लिए  नियुक्त  की

 स्कूल  स्वास्थ्य  समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  में  कया  प्रगति  हुई

 प्रतिवेदन  में  क्या  सिफारिशें  की  गई  शौर

 उन
 पर  क्या  कार्यवाही  की  गई

 मूल  भेजी  में
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 स्वास्थ्य मंत्री  (at  :  स्थल  स्वास्थ्य  समिति  का  अन्तिम  प्रतिवेदन

 सरकार  को  इस  बीच  प्राप्त  हो  गया  है  |

 स्कूल  स्वास्थ्य  समिति  के  प्रतिवेदन  में  की  गई  मुख्य  सिफारिशों  का  परिशिष्ट

 में  दिया
 गया  है

 ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल-टी  ३५००/६२]-

 समिति  की  सिफारिशें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 दिल्ली  में  खाना  बनाने  तथा  श्रौद्योगिक  कार्यों  के  लिये  गेस  का  प्रयोग

 1४०.  श्री  दी०  चे  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  ७  १९६१  के  तारांकित प्रशन

 संख्या  ६६९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  खाना  बनाने  औद्योगिक

 कार्यों  के  लिए  कोयले  श्रौर  दूसरे  ईंधन  के  स्थान  पर  गैस  ईंधन  के  प्रयोग  की  योजना  में  प्रगति

 हुई  है
 ?

 feared  मंत्री
 :

 श्री  तक  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है
 ।

 wat  में  ग्रामीण  कृषि  विश्वविद्यालय

 1४१.  श्री  गाड़ी  :  क्या  are  तथा  कृषि  मंत्री  २६  १९६१  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  ८५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  arg  है  कि  मैसुर  राज्य  में  जहां  मैसूर

 सरकार  ने  ग्रामीण  कृषि  विश्वविद्यालय खोलने  का  सुझाव  रखा  बंगलौर  नगर
 निगम  की

 सीमा  में  ar

 यदि  तो  ग्रामीण  क्षेत्र में  ate  स्थानों  का  सुझाव  किया  गया  है
 ?

 मंत्री
 पं०  दाग  हब्बल  बंगलौर  नगर  निगम  की  सीमा  में  नहीं  है

 ।

 पुना  से  हुबली  की  कौर  बड़ी  लाइन

 1४२.  श्री  गाड़ी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  दक्षिण रेलवे  पर  पुना  से  हुबली  की  कौर  वाली  बड़ी  लाइन

 को  केवल  मिराज  तक  बढ़ाने  का  विचार

 यदि  तो  इस  को  परास्त  हुबली  गुंटकल  तक  न  बढ़ाने  के  क्या  कारण

 क्या  प्रारम्भिक  जांच  ate  इंजनियरी  सर्वेक्षण  चल  रहे  कौर

 यदि  तो  पुना  से  हुबली  की  कौर  कहां  तक  सर्वेक्षण  कराने  की  इच्छा  है  ?

 उपमंत्री  सें०  ह... - ह ५  :  पूना  में  मिराज  तक  की

 मीटर  गेज  को  ब्राड  गेज
 बनाने  तथा  गुंटकल-हाथपैर  मीटर  गेज  सैक्शन  के  साथ-साथ  वहां

 ब्राड  गेज  लाइन  बिछा  कर  इस  को  दोहरी  लाइन  वाला  सैक्शन  बनाने  के  प्रस्ताव

 धीन  मिराज-लोंडा-हुबली-होसपेत  मीटर  गेज  dea को  ब्राड  गेंद  में  बदलने  ar

 बट्टी  ब्राड  गेज  के  द्वारा  दोहरी  लाइन  करने  की  जरूरत  नहीं  है  क्योंकि  इन  सैक्शन ों  पर

 श्रत्याशित  यातायात  की  दृष्टि  से  ऐसा  करने  की  जरूरत  नहीं  है  |
 4  en ee  आनन

 भ्रंग्रेजी  में
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 कौर  पूना-मिराज मीटर  गेज  सैक्शन  को  ब्राड  गेज  में
 बदलने

 के  हेतु  प्रारम्भिक

 इंजनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्ष  कार्य  किया  जा  चुका  है  ।  गुंटाकल-होसपेत

 मीटर  गेज  सैक्शन  पर  एक  ब्राड  गेज  लाइन  बिछा  कर  इसे  दोहरी  लाइन  बनाने  के  काम

 के  लिये  प्रारम्भिक  जांच  atc  इंजनियरी  सर्वेक्षण का  काम  चल  रहा  है  ।

 मेडिकल  कालेजों  में  स्नातकोत्तर  पाठयक्रम

 1४३.  प्री  भ्र गाड़ी
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 किन  मेडिकल  कालेजों
 में

 श्रौषधिएवं  art  सम्बन्धी  स्नातकोत्तर  भाटिया

 समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  सीनेट  शिक्षा  परिषदों  द्वारा  जारी  किया  गया  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  स्नातकोत्तर  भारतीय  चिकित्सा परिषद्  द्वारा  निर्धारित

 इस  सिद्धान्त  का  उल्लंघन  करते  हुए  कि  कोई  भी  चिकित्सा  कालेज  ऐसा  पाठ्यक्रम  जारी  नहीं  कर

 सकता  जब  तक  कि  उसने  चिकित्सा  स्नातकों  के  कम  से  कम  दस  दलों  को  प्रशिक्षित  न  कर  दिया

 सीनेट  ate  शिक्षा  परिषद्  द्वारा  चुने  गये  मैसूर  चिकित्सा  कालेज  के  स्थान  पर  बंगलौर  चिकित्सा

 कालेज  में  किया  जा  रहा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  सूचना  एकत्रित की  जा  रही  है

 और  यथासमय  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 न॑  जनमत-चामराजनगर  मोटर  लाइन

 1४४.  श्री  गाड़ी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २५  १९६१  के  भ्र तारांकित  set  संख्या

 4S  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसुर  सरकार  ने  दक्षिण  रेलवे  पर  नंजनगूड़-कामराज  नगर  मीटर  लाइन  का

 क्रय  मूल्य  बता  दिया  है  कौर  संघ  सरकार  द्वारा  इस  लाइन  को  लेने  का  काम  भ्रान्ति  रूप  में  तय

 हो  चुका

 यदि  तो  मूल्य  का  ब्योरा  क्या  है  कौर  इस  के  कब  लिये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 जी x
 रेलवे  उपमंत्री  सें०  - (५  :  ह  नहीं  ||

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 दीव-पानवेल-उड़न-श्राप्टा  बड़ी  लाइन

 1४५. श्री  प्र०  चं०  कया  रेलवे  मंत्री  ११  १९६१  के  अतारांकित wet

 संख्या  ७१६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  GE-EQ  किलोमीटर  लम्बी  दीव-पानवेल-उड़न-्राप्टा  बड़ी  लाइन  के  निर्माण

 का
 कार्य  आरम्भ  किया  जा  चुका

 यदि  तो  काम  पूरा  होने  में  कितना  समय  लगने  का  भ्  कौर

 योजना  की  लागत  क्या  है  ?

 .

 मूल  अंग्रेजी  में

 1931  (Ai)



 १३०  लिखित  उत्तर  १४  ERT

 उपमंत्री  सें०  व०  :  जी  हां  ।

 दिसम्बर  PERV  तक  |

 योजना  की
 लागत

 का  ३.  £४
 करोड़  रुपये  का  अनुमान  है  |

 बीकानेर-हनुमानगढ़  के  बीच  सीघा  टेलीफोन  सम्यक

 1४६.  श्री  कर्मी  सिह
 जी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  सरकार  को  उन  का  ज्ञान  ह  जो  दिल्ली  कौर  भटिंडा
 के  रास्ते

 जो  बहुत  चक् नर वार  सकी  बीकानेर  को  हनुमानगढ़  के  साथ  टेलीफोन  कौर  तार
 के

 द्वारा

 मिलाये  जाने  के  कारण  तथा  इस  सीट  के  ऊपर  होने  वाली  बार-बार  की  खराबी  के  कारण

 जनता  को  उठानी  पड़ती  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  कारण  त्रय  वैकल्पिक  विशेषकर  बीकानेर  कौर

 हनुमानगढ़  के  बीच  सीधी  लाइन  डालने  की  सं  भव्यता  पर  विचार  किया  जो  बीच  के  स्थानों  ्
 लुंकारानसार ate  पिलिबांगन  को  भी  ark

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  तथा  कब  तक  प्रस्ताव  के  कार्यान्वित

 होने की  संभावना हे  ?

 तथा  संचार  मंत्री  To  सुब्बाराव  हनुमानगढ़  श्री  गंगानगर  के
 द्वारा

 बीकानेर  से  मिला  gar
 न

 कि  भटिंडा  भ्र  दिल्ली  के  द्वारा
 |

 इस  समय  बीकानेर  हनुमानगढ़

 के  बीच  कोई  सीधी  तार  की  लाइन  नहीं  हे  तारें  भटिंडा  के  रास्ते  भेजी  जाती  हैं  ।

 ate  बीकानेर  कौर  हन  मानना  के  बीच  सीधी  तार  लाइन  डालने  की
 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 बीकानेर  में  तारघर

 1४७.  श्री  कर्मी  सिह  जी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  जनता  को  होने  वाली  उन  कठिनाइयों  का  ज्ञान  विशेषकर  रात्रि  के

 जो  बीकानेर  में  विभागीय  तार  घर  के  केन्द्र  में  स्थापित  न  होने के  कारण  बीकानेर  नगर  में

 तारें  भेजने  शर  जी०
 सी

 ०
 तरो ०

 काल  बुक  कराने  में  होती  कौर

 यदि
 तो  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 करने  का  विचार है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री
 प०  ae  बीकानेर  विभागीय

 तार  घर  उस  क्षेत्र  में  जहां  प्राय  सरकारी  दफ्तर  भ्रर्थात  कलक्टर  का  दफ्तर  कौर  कचहरियां  शादी

 मुख्य  किंग  ऐ  डीड  मै  मोरिया  रोड  के  पास  स्थित  हैं  ।  मुख्य  डाक  घर  की  इमारत  तारघर  से  लाभ  दो

 फर्लाग
 हूर  है

 ।  दफ्तर
 के

 लिये
 अधिक  केन्द्रीय  स्थिति  नहीं  है  क्योंकि  उचित  लागत  पर  भूमि

 इमारत
 नहीं

 मिलती  ।
 यह  समझा  जाता  है  कि  बीकानेर  शहर  उप  कौर  बढ़  रहा  है  जिधर  तारघर  है

 दिन  के  समय
 जनता

 की  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  दाहर  भर  में  समान  रूप  से

 संयुक्त  कार्यालय  हैं  |
 फोनोग्राम  की  सुविधा  भी  उपलब्ध  है  ।

 इस  समय  श्रमिक  केन्द्रीय  स्थान  पर  तारघर  रखना  संभव  नहीं  है
 ।

 अंग्रेजी  में
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 जाली  रेलवे  पाल  रसीदें

 1४८.  श्री  गाड़ी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  हूँ  कि  हाल  ही  दक्षिण  रेलवे  पर  विजयवाड़ा  में  रेलवे  पासंग  रसीद  केਂ

 कपटपूर्ण  कृत्य  करने  वाले  एक  गिरोह  का  पता  लगाया  गया

 |  हू

 चला  >
 ट

 यदि  तो  रेलवे  अधिकारियों  को  कितनी  कपटपूर्ण  रेलवे  पार्सल  रसीदों  का  पता

 उन  में  कितनी  राशि  अन्त ग्रस्त है  ;

 पदाधिकारियों ने  क्या  कार्यवाही  की  है  तथा  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 उपमंत्री  (sat  शाहनवाज़  at)  हां  ।

 दो

 €०००  रुपये  |

 गिरोह  के  तीन  सदस्य  २२  १९६२  को  दक्षिण  रेलवे  के  केन्द्रीय  रक्षा  बल  द्वारा

 स्थानीय  पुलिस  की  सहायता  के  मध्य  रेलवे  पर  खम्मामेथ  के  स्थान  पर  गिरफ्तार  किये  गये  थे
 ।

 खम्मामेथ  नगर  पुलिस  ने  भ्रपराध  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  ५४  ५५०  के  अधीन  स्टेशन

 सी०  कार  संख्या  ४६  से  ५१  में  एक  मामला  दर्ज  कर  लिया  हे  ।  जांच  जारी  है  ।

 पंजाब  को  पहाड़ी  सड़कें

 tee.  थ्री  हेम  राज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  सरकार  को  PER  में  a  तक  पंजाब  की  पहाड़ियों

 में  सड़कों  के  निर्माण  के  लिये  कितनी  राशि  नियत  की  है  FEGR—R  में  इस  काम  के  लिये  कितनी

 राशि  देने  का  विचार  है  ;

 केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  इस  काम  के  लिये  कितनी  राशि  दी  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  (  )  get  १-

 ६२  तथा  FEQR  में  पंजाब  में  सडकों  के  निर्माण  के  लिये  निम्न  राशियां  झ्रावंटित  की  गई  हैं
 :--

 १९६१-६२  १९६२-६३

 अनुमान  )  अनुमान )

 रुपयों  में  )  रुपय  में  )

 १.  अन्तर्राज्यीय  अथवा  आधिक  महत्व  वाली  राज्यीय

 सड़क  ००  १२

 २.  केन्द्रीय  सड़क  निधि  वालें  काम  RX.  ६०  Yo

 उपरोक्त  श्रेणियों  के  सड़कों  के  कामों  पर  होने  वाले  व्यय  को  परा  करने  के  लिये  आवंटन  समूचे

 राज्य  के  लिये  इकट्ठी  राशि  के  रूप  में  किया  जाता  है  ।  इसलिये  पंजाब  की  पहाड़ियों  में  सड़कों
 dae

 पूरक
 ्  उपलब्ध  नहीं  हैं  |  सूचना  राज्य  सरकार  से  ।  त  की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर

 रख  दी  जायेंगी

 प्रंग्रेजी  में
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 वर्ष  १९६१-६२  कौर  PERIV—KR  में  पंजाब  की  पहाड़ियों  में  राष्ट्रीय  राजपथों  के  निर्माण

 के  लिये  कोई  aac  नहीं  किया  गया  है
 ।

 हिमाचल प्रदेश  में  सड़कें

 1४०. ait  हेम  राज  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 PEKL—KX  में  aa  तक  हिमाचल  प्रदेश  को  सड़कों  के  निर्माण  के  लिये
 कितनी  राशि  की  गई

 थी  PEGA-QA  में  कितनी  राशि  भ्रावंटित  करने  का  विचार  है
 ?

 श्री  राज  १९६१-६२  शर  &q
 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (

 राशि  का  नियतन  किया  गया  हैं ६३  में  हिमाचल  प्रदेश  में  सडकों  के  काम  के  लिये  इस  प्रकार

 PEEVE  PEGR—KR रे

 में  )
 रुपयों  में )

 ३८,  fo  BH.  ६१
 १.  राष्ट्रीय राज  पथ

 ग्न्य  सड़कों  24UZ,00  QoyY.,  0°
 २.  राष्ट्रीय  राजपथों  के  अतिरिक्त

 ३.  राष्ट्रीय  राजपथों  के  अतिरिक्त  wer  सड़कें (  राजस्व  )
 .  9.24  32.50

 ४.  केन्द्रीय  सड़क  निधि  R04  we

 त्रिपुरा  में  कृषि  विषयक  प्राविधिक  कमंचारो

 1५१.  श्री  ठाकुर  :  क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  त्रिपुरा  के  कृषि  क्षेत्र  में  प्राविधिक  कर्मचारियों  की  कमी  प्र

 यदि  तो  जहां  तक  त्रिपुरा  में  कृषि  के  विकास  का  संबंध  तीसरी  प॑  वर्षीय  योजना

 की  कार्यान्वित  के  लिये  ऐसे  कितने  कर्मचारियों  की  जरूरत  है
 !

 उपमंत्री
 सो०  व०  :  अपेक्षित  सुचना  एकत्रित  कौ

 जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 चांदपुर  में  क्षय  कौर  केंसर  का  हस्पताल

 1४५२.  डा०  सामंत  बिहार  :
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYV—AS  में  चांदपुर  में  उड़ीसा क्ष  प
 शौर  कैंसर  हस्पताल को  कितना  अनुदान  दिया

 गया

 उस  हस्पताल  में  केंसर  के  गोगिया  के  ara  राशि  at  से  कितना  धन  ई  किया

 गया  कौर

 अब  तक  उक्त  हस्पताल  में  कैंसर  के  कितने  रोगियों  का  इलाज  किया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  उड़ीसा क्षय  कौर  कैंसर  हस्पतालों

 उड़ीसा  को  भारत  सरकार  ने  2eyYo-us F में  १  लाख  रुपये  का
 भ्रनुदान  दिया  था

 मूल  wast  में
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 अनुदान  थोरेसिस  आटोमेटिक  लांडरी  इरादी  के  लिये  सामान

 खरीदने  तथा  tata  निर्माण  के  लिये  भ्रनुदान  दिया  गया
 थो  ।  जिस  काम  के  लिये  अनुदान  दिया

 गया  उसका  उसी  काम  के  लिये  प्रयोग  किया गया  था

 सूचना  उपलब्ध  नहीं है  ।

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 1५३.  डा०  सामंत  सिंगार
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  की  समाप्ति  तक  प्रत्येक  राज्य  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में

 कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  दौर  उप-केन्द्र  स्थापित  किये  गये  हैं  शौर  कितने  हस्पताल  पलंगों  की

 व्यवस्था  की  गई  है  तथा  प्रत्येक  मद  में  पृथक  कितनी  कमी  रही

 कमी  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या इस  बारे  में  राज्यों  की  सहायता  करनें  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  सामने  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 .  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  की  समाप्ति  तक

 राज्यों  शर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  स्थापित  किये  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  तथा  उप-केन्द्रों  की  संख्या  एवं

 व्यवस्था पित  अस्पताल  पलंगों  की  संख्या  तथा  जहां  प्राप्त थी  प्रत्येक  की  कमी  संलग्न  विवरण  में

 दिखाई गई  है  ।  परिशिष्ट  १,  wary  संख्या  €]

 एक  विवरण  संलग्न  है
 ।  परिशिष्ट  १,  waar  संख्या

 ज

 लोक  सभा  की  सदस्यता  के  लिये  इंडियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन  का  कर्मचारी

 1४५४.  श्री  च०  का०  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री ४  PER  के

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ५४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  यातायात  अधिकारी  ने  गत  सामान्य  निर्वाचनों

 में  लोक  सभा  के  लिये  चुनाव  लड़ा

 क्या
 उस  ने  पदत्याग  कर  दिया  था  ate  यदि  तो  किस  तारीख  को  ।

 क्या  उसका  पदत्याग  स्वीकार कर  लिया  गया  था  तो  किस  तारीख

 किस  तारीख  को  उसे  चुनाव  के  लिये  खड़ा  होने  की  अनुमति दी  गई  थी  तथा  किस

 तारीख को  वह  मंसुख  कर  दी  गई

 क्या  उसने  उस  मंसूखी  के  लिये  हर्जाना  या  निर्वाचन  व्यय  का  दावा  किया  है
 ?

 श्रिसेनिक  उड्डयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन )  :  कारपोरेशन ने  बताया  है  कि

 की  के  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  कलकत्ता  के  एक  यातायात  श्रधिफारी ने

 पश्चिम  बंगाल  में  विधान  सभा  के  एक  स्थान  के  लिये  चुनाव  लड़ा  था  ।

 जी  १२  १९६२  को  ।

 जी  १५
 १९६२

 से  ।

 fa  अंग्रेजी  में
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 ५  १९६१  को  अनुमत  दी  रई  थी  ।
 तदुपरांत  पुनर्विचार  करने  उसे

 ३-११-१९६१  को  कहा  गया  कि  या  त॑  ह  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन की
 नौकरी  से  त्याग

 पत्र  दे  दें  या  निर्वाचन  लड़ने  का  विचार  छोड़ दें

 नहीं  ।

 ~~

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाने  के  बारे  में

 उ्मरध्यक्ष  महोदय  :  को  ब्रज राज  सिंह  के  नाम  में  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झोर

 ध्यान  दिलाने  के  प्रस्ताव  की  सूचना है  पर  तय  सदस्यਂ  ग्रनुपस्थित  हैं  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गये  पत्र

 नौवहन  अधिनियम  के  अन्तर्गत
 श्रधिसुचनायें

 शौर

 तारांकित set  संख्या  १०४  के  उत्तर की  करने  वाला  वक्तव्य

 परिवहन  ate  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit  राज  :  में  निम्नलिखित  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  वणिक  नौवहन  अधिनियम  gays  की  धारा  ४५८  की  उपधारा  (३).  के  ware

 निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २३  PER2  की
 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  RXLo

 में  प्रकाशित  afr  नौवहन  के  प्रमाण-पत्र  )  PEER  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--३५४९५/६२]

 दिनांक  १०  १९६२  की  भ्र धि सुचना  सख्या  जी०  एस०  आर  .eaC)

 में  प्रकाशित  नौवहन  विकास  निधि  समिति  संशोधन

 RI  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टठी०--३४९६/६२]

 दिनांक  १७  PERR  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  अरार ०  Roof  में

 प्रकाशित  नौवहन  विकास  निधि  समिति  दूसरा  संशोधन

 Rea  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठटी०म-३४६१/६  २]

 (२)  संयुक्त  स्टीमर
 के

 बारे  में  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  के  तारांकित  रन  संख्या  १०४

 के
 ८  १९६१  को

 दिये  गये  उत्तर  को  शुद्ध  करने  वाला  एक  वक्तव्य

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी--३४६९६७/६२
 ध

 मल  अंग्रेज़ी
 में



 लिखित  उत्तर थ२३  फाल्गुन  १८८३  न

 झत्यावदयक  पण्य  श्रघिलियम  के  श्रस्तगंत  श्रधिसुचनायें

 fare  site  कृषि  उपमंत्री (sit  to  म०  थामस  :  में  ग्रत्यावश्यक पण्य  १९५५ की

 ३  की
 उप-धारा  (६)  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित

 की  एक-एक प्रति  सभा-पटल

 रखता  हूं

 दिनांक  €  PERQ  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  कार

 १४६१  में  प्रकाशित  चावल  मूल्य  नियंत्रण  संशोधन )

 PER

 दिनांक  €  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १४६२

 में  प्रकाशित चावल  )  दूसरा  मूल्य
 नियंत्रण

 PER 2  ।

 दिनांक  ६  PER  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ३४  में

 प्रकाशित  त्रिपुरा  खाद्यान्न  लाने  ले  जाने  पर  नियंत्रण  २)

 तीसरा  संशोधन  PERL  |

 दिनांक  ११  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ७०  में

 प्रकाशित चावल  प्रदेश  )  मूल्य  नियंत्रण  PERRI

 दिनांक  १७  १९६२  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 €€ ॥

 दिनांक  २३  १९६२  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  १२२  ॥

 दिनांक  ३१  ZERQ  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १४३  में  प्रकाशित  चाव न
 प्रदेश  )  मूल्य  नियंत्रण

 १६६२  ॥

 दिनांक  ३१  १९६२  की  शभ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  Ye

 में  प्रकाशित  चावल  दूसरा मूल्य  नियंत्रण  ZERR  ।

 दिनांक  २४  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  २४४ में

 प्रकाशित  बम्बई  चावल  नियंत्रण  )  संशोधन  १९६२  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--३४९८/६२]

 fat  हेम  बरुआ  :  हमारे  लिये  यह  ऐतिहासिक  महत्व  का  अवसर  क्य  कि

 नास  में  पहली  बार  प्रशन  काल  में  पांच  मिनट  बच  रहे  हैं  ।  इसलिये  हमें  पांच  मिनट  के  लिये  बैठक  स्थगित

 कर
 चाहिये

 ।

 महोदय  :

 इतिहास  को
 बिगाड़ा  कयों  जाये  ?

 पु मर  ्  में



 १३६  |  उत्तर  १४  REQ

 गेर-सरकारी  सदस्यों  कें  तथा  विधेयकों  संबंधी  समिति

 बानवेवाँ  प्रतिवेदन

 हुक्म  सिह  )
 :  में  गैर-सरकारों  के  सकल्प  तथा  विधेयक

 सम्बन्धी

 समिति का  बानवेवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं
 ।

 सदस्यों  द्वारा  त्याग  पत्र

 महोदय  मुझे  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  निम्नलिखित  सदस्यो ंने
 लोक  सभा  की

 सपनों  सदस्यता  से  त्याग  पत्र  दे  दिया  है

 (१)  को  डिपला
 सूरी  दोरा  ने

 ८  १९६२  से
 ।

 (२)  श्री  चण्डिकेशवर  aco  सिंह  जूदेव  ने  १४  १९६२  से  ।

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  में  हड़ताल  के  बारे  में  वक्तव्य

 मंत्री  झ
 में  gat  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  में  हुई  हड़ताल  से

 संबंधित  एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०--३४६०/६२]

 जिलाध्यक्ष  महोदय  पीठासोन

 किये-मंत्रणा  समिति

 श्रड्सठवां  प्रतिवेदन

 मंत्री  सत्यनारायण  :  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  श्रड़सठवें  प्रतिवेदन  जो  १३  १९६२  को

 सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  1”

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुन

 श्री  फ्रेक  मन्थनी  निर्देशित--श्रांगल  मेरा  सुझाव  है  कि  गोझा  सम्बन्धी

 विधेयक के  लिये  अधिक  समय  fear  जाये  ।  वह  ऐसा  विषय  है  जिस  पर  सभी  सदस्य  कुछ  न  कुछ  कहना
 चाहेंगे  |

 fat  सत्यनारायण  गोझा  से  सम्बन्धित  दो  विधेयक
 हैं

 ।
 काय  मंत्रणा  समिति  में  पहले

 विधेयक  के  लिये  एक  घण्टा  रखा  गया  था  कौर  दूसरे  के  लिये  एक  के  स्थान  पर  दो  घण्टे  रखने  के
 ara

 से  मैं  सहमत
 हो

 गया  था
 lara

 मंत्रणा  समिति ने  इसे  ad  सम्मति  से  स्वीकृत  किया  था  ।

 मूल  अंग्रेजी



 २३  १८८३  संविधान  संशोधन )  विधेयक  १३७

 उपाध्यक्ष महोदय  :  इसे  पारित  होने
 दी  जाये

 ।
 यदि  जरूरत

 तो
 अध्यक्ष  ्

 स्वयं विवेक से  कुछ  समय  बढ़ा  देंगे  ।

 यह  है  :

 यह  सभा  कार्य  मत्रणा  समिति  के  अ्रड़सठवें  प्रतिवेदन  जो  १३  १९६२  को

 सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 संविधान  faqaa

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल

 कि  भारत  के  संविधान  में  ् श्रग्रतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पी

 यह  एक  बड़ा  सरल  कौर  संक्षिप्त  सा  विधेयक है  कौर  शायद  इस  पर  किसी  को  कोई

 आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 परन्तु  संक्षिप्त  प्रौर  तरल  होते  हुए  भी  यह  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  विधेयक  है  ।  इसे  पेशा  करते  हुए

 मेरे  सामने  थाने  चार  सौ  ae  का  दौर  बिल् कल हीं ल  ही  ठीक  कहा  जाये  तो  चार सौ  इक्यावन  ae

 इतिहास  सजीव  हो  उठा  है  ।  भ्र  मेरा  ख्याल  है  कि  सभी  सदस्यों  के  सामने  सजीव  हो  उठा  हो  1--

 १४९८  समाज  तक  का  इतिहास--भारत  में  वास्को  कमा  के  चरण  पड़ने  से  राज  तक  का  इ  ति

 इन  साढ़े  चार  सौ  वर्षों  के  ६  fists  ने  गोशा  में  बड़ी  दुश्मनी  धर्मान्धता  देखी  है  ।  इस  बीच

 गोधरा  में  पुर्तगालियों  के  विरुद्ध  बार  बार  विद्रोह  हुए  प्रौढ़  उन  को  हर  बार  करता  शहरों  रक्तपात

 के  बल  पर
 दबाया

 ग  1  है  ।
 पुर्तगाली  शासन  एक  ऐसे  काल  में  स्थापित  जब  मुगल  साम्राज्य

 का  पतन  श्रारम्भ  हो  गया  था  कौर  भारत  में  ऐसी  कोई  एक  केन्द्रीय  शक्ति  नहीं  रह  ae  थी  जो

 विदेशी  घुसपैठ
 को

 रोकती
 |

 उसके  ae  ५  ने  रा  कर  भारत  के  एक  काफी  बड़े  भाग  पर  श्रधघिकार

 कर
 लिया  इतिहास  में  काफी  उलटफेर  होती  रही  ।  पुतंगालीਂ  भारत  में  बने  र  अपनी  शक्ति  के

 बल  पर
 ब्रिटिश  शासकों की  कृपा  पर  ।  ब्रिटिश  शासक  चाहते  थे  कि  उनको  रहने  दिया  जाये  ।

 महोदय  पीठासीन

 बहुत  पहले  जब  हम  ने  स्वातंत्रय-श्रान्दोलन  श्रारम्भ  किया  तब  हमारी  स्वतन्त्रता

 का  श्र  पूरे  देश
 की  स्वतन्त्रता  जिसमें  भारत  की  फ्रांसीसी  ate  पुर्तगाली  की

 स्वतन्त्रता  भी  शामिल  थी  ।  लेकिन  चूंकि  ये  बस्तियां  बड़ी  छोटी-छोटी  इसलिये  हमारा  स्वातंत्र्य

 arta
 ब्रिटिश  शासन  के  विरुद्ध  ही  था

 ।
 हम  ने  यह

 तो  नितान्त  सुनिश्चित मान  लिया  था

 ब्रिटिश  शासन  का  तख्ता  उलटने  के  ये  छोटी  छोटी  बस्तियां  बिना  किसी  कठिनाई के  wert

 कर  ली  जायेंगी
 ।

 हम  ने  यह  नहीं  सोचा  था  कि  इस  में  भी  कोई  कठिनाई  पड़ेगी
 ।

 फ़ांस
 को

 सरकार  के
 साथ

 हमने  कई  बार  फ्रांसीसी  बस्तिय
 के

 बारे  में  वार्ता  चलाई
 उस

 का  निबटारा  करने  में  कई  वर्ष  लग  गये  ।  हम  ने  अपने  संविधान  के  शिखाधार  पर  शौर  वैधानिक

 मामल
 के

 ग्राधार  पर  उनसे  वार्ता
 की  qt |

 पन्त  में  फ्रांस  सरकार  राजी हो
 गई  कौर  फ्रांसीसी

 बस्तियों
 का  शा

 न
 संघ  सरकार  को  सौंप  दिया एएएएल्एतल्एएए  eT  =

 faa  अग्रेज़ी में



 Oo
 a  क  द

 "१३८
 क  संविधान  संशोधन  )  विधेयक  qqqTT,  ्  १९६२

 जवा  लाल

 फ्रांस
 की

 सरकार
 के  साथ  हमारा  वार्ता यें  दो

 सरकारों
 के  बीच  हुई  वार्तायें  थीं  ।

 कुछ
 ब

 क

 तम
 ने  मानी  कौर  कछ  हम  ने  नहीं

 भी
 मानीं

 ।
 फिर  दोन  सरकार  में  चर्चा  हुई  ।  इसी प्रकार  वाद्यों

 हुई  हो  गया
 ।

 पुतंगाल  सरकार  के  साथ  भी  मारी  यहाँ  कोशिश  पर  उन्होंने  बात

 करने  से  इन्कार  कर  दिया  हमने  उनसे  बात  चलाने  के  लिये  लिसबन में  एक  विशेष  मंत्री  भो

 '
 नियुक्त  किया  कौर  उस  के  बाद  भो  कई  बार  कोशिशें की  ।  परन्तु  हमें  कामयाबी नहीं  मिली  पन्त

 में  हमें  अपना  मंत्री  वापस  बुना  लेना  पड़ा  ।

 गोझा  के  सम्बन्ध  में  बात  भाग  नहीं  बढ़  रही  इससे  भारतीय  जनता में  निराशा  ate  पस्ती

 ar  चली  थी  ।
 इसी  बीच  गोधरा  में  भी  कुछ  गड़बड़ी  हो  गई  ।  वैसे  तो  पहले  भी  गोवा  में  कई  विद्रोह

 हो  चुके  पर
 इस

 बार  विद्रोह  नहीं  gar
 ।

 कारण  यह  कि
 परिस्थितियां

 बदल  गई  भारत

 श्र  गोगा  को  जनता  algae  श्र  वान्तिपूण॑  तरीक  से  स्वतन्त्र  कराने  की  बात  सोच  रही  थी

 इसलिये कि  भारत  ने  अपनी  स्वतन्त्रता  अहिंसा  कौर  arf  के  आन्दोलन  द्वारा  ही  प्राप्त  की  थी  ॥

 परन्तु  पुर्तगाली  शासक
 ने

 गोगना  के  अहि सा पूर्ण  आन्दोलन  को  बड़ी  से  कुचल  दिया  ari  उसमें

 कई  व्यवित काम  थे  ।  कौर  यहां  भारतीय जनता  की  शही  भावना  थी  कि  गोधरा  को  स्वतन्त्रता  के

 बिना  हमारी  स्वतन्त्रता  रहेगी  ।

 PR T इसो  पुतेंगाल-सरकार  ने  गोदना  को  पुर्तगाल  का  एक  समूह-पार  प्रान्त  घोषित  कर  दिय

 था  |  घोषणा  बड़ी  प्रजीब  थी  ।  हम  उसे  स्वीकार  नहीं  कर  कौर  देखा  जाये  तो  कोई  भी  नहीं  क

 सकता था  ।  लेकिन  दुर्भाग्य  की  बात  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  कुछ  देश  ने  उसे  मजूर  कर  लिया  था

 परन्तु  wa  स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट  क्योंकि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  पिछले वर्ष
 घोषित  कर  दिया  थ

 कि  गोगा  एक  उपनिवेश  ही  है  उपनिवेश  था  भी  ।

 उस  के  बाद  ही  यह  सारी  घटनायें  हुईं  ।  मेरा  मतलब  केवल  पौधा  की  घटनाओं  से  निगाल

 ज  सी  wea  पुत  गर्ल
 उपनिवेशों

 में  होने  वाली  घटनाक्रम से  भी  यह
 7

 ही  है  कि  अन्गोना का भारत से का  भारत  से

 कोई  सम्बन्ध  फिर  भी  बोल  को  घटना  पर  भारत  में  बड़ीਂ  उत्तेजना  फैल  गई  कौर

 भी  भारतीय  जनता  सब  से  पहले  तो
 हर  प्रकार  के

 उपनिवेश  ठा वाद  के  विरुद्ध  फिर  जिस
 करता  र

 फ्तंगालिय ने  उन  का  दमन  किया  उस  से
 भी  जनता  काफी  उत्तेजित हो  गई  थी  ।

 इन  बातों  का  गोधरा  से  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  फिर  भी  इन  बातों  को  इसलिये  पेश  कर
 र

 ह

 ह
 g  कि

 हमारे  पर  इसे  का  बड़ा  प्रसर  पड़ा  है
 |

 मने  लगभग  सात  महींने  प  ले  यहां  सभा  में  घोषित  किया  था  कि  ऐसा  नहीं  कि  हम
 ्

 :  उपायों  का  प्रयोग  कर  ही  नहीं  इस  से
 ज्यादा  सख्त  कायंवाही  कौर  यहां

 तक  कि  ग re
 i % Bi सैनिक  उपायों  का  भी  प्रयोग  किया  ot  सक  त  है  ।  मेंने  इस  प्रकार  पुर्तगाल-सरकार

 देशों को  भी  चेतावनी  दे  दी  थी  ।  फिर  हमें  प्रा  थी  कि  wea  में  श्ञान्तिपूण॑  उपायों  से  ही  मसला

 हल  हो  जायेगा  ।

 इस  का  एक  झ्र  पहलू  एक  अफ़सोसनाक  पहलू  उसी  के  कारण  पुर्तगालियों को
 गोवा  में

 जमे  रहने  के  लिये  कौर  हमारे  साथ  बात  तक  न
 करने  के  लिय  प्रोत्साहन  मिला  था

 ।
 वह  पहलू

 था

 कुछ  देश  सक्रिय रूप  से  था  कहिये  निष्क्रिय  रह  कर  गोझा  में  पुर्तगाल  की
 स्थिति

 का  नुम  दन  कर

 थे  ।  मेरा  अरपना  ख्याल  है  कि  यदि  पुर्तगाल
 को

 उन  देशों  का  बल
 न

 होता
 तो

 यह  मामला  बहुत  पहले  ही

 गतिपूर्ण  ढंग  से  तय  हो  गया  होता  |

 यह  सब  चल  ही  रहा  लेकिन  में  श्र  गोझा  से  बाहर  होने  वाली  कुछ  घटनाओं  ने

 हमें
 तता  गतका

 ।

 हम  रें  ज  तैयार  दों  इसरो

 जल्दी
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 कोई  क़दम  उठाने  की  नहीं  सोच  रहे  थे  ।  पर  उन  घटनाओं  ने  हमें  मजबूर  कर  दिया
 |

 भ्रापको
 याद

 होगा  कि  भारतीय  पोतों  पर  कुछ  गोलीबारी  की  गई  थी  ।  हमारे  पोत  भारतीय  क्षेत्र  में  ही

 सामान्य  रूप  से  अपना  काम  कर  रहे  थे  |  वैसी  घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  हमें  कछ  करना  ही  पड़ा  ।

 हमने  इसीलिये  वहां  सेनायें  भेजी  थीं  ।  पर  में  हमारी  सेना  को  कोई  सेनिक  कार्यवाही

 तो  करनी  नहीं  पड़ी  |  चन्द  घण्टों  २४  या  ३६  घण्टों  में  सब  कुछ  हो  गया  ।  यदि  हमारी  सेना  का

 वास्तव  में  कोई  विरोध  तो  इतनी  तेजी  से  काम  पूरा  नहीं  हो  सकता  था  ।  बल्कि  गोगा  की
 जनता

 ने  तो  हमारी  सेना  का  स्वागत  किया  ।

 गोझा  पर  अधिकार होने  के  हमने  अपने  वैधानिक  सलाहकारों  से  (४  कर  लिया  है  |

 उनकी  यही  सलाह  है  कि  इसके  लिये  हमें  संविधान  में  इतना  ही  परिवर्तन  करना  पड़ेगा  कि  संविधान

 के  भ्रनुच्छेंद  १  के  अन्तर्गत  गोगा  को  भारतीय  संघ  में  शामिल  कर  लें  प्रनुसूर्च  १  में  घोषित

 दें  कि  गोझा  भारतीय  संघ  का  ही  एक  अंग  है  ।  गोगा  को  संघ  क्षेत्र  बनाने  का  निर्णय  किया  गया

 है  ।  इसलिये  कि  संघ-क्षेत्र  बनाकर  गोधरा  की  भ्रम-व्यवस्था  कौर  उसके  स्वशासन की  अ्रधघिक

 ध्यान  दिया  जा  सकेगा  ।  उससे  की  स्वायत्तता  में  कोई  बाधा  नहीं  पड़ेगी  |

 हाल  में  एक  प्रस्ताव  था  कि  गोधरा  को  अन्य  राज्यों  की  तरह  एक  राज्य  बनाया

 जायें  |  हम  उससे  सहमत  नहीं  हुए  ।  दूसरे  अरन्य  कारणों  के  एक  कारण यह  भी  है  कि  अभी

 इस  समय  गोधरा  में  परिस्थितियां  पूरी  तौर  पर  सामान्य  नहीं  हैं  ।  प्रभी  वहां  राज्य-क्षेत्र  बनाना  पड़ेगा  ।

 इस  समय  तो  वहां  सैनिक  गवर्नर शिप  जो  नागरिक  विधियों  को  लागू  कर  रही  है  ।  इसके  कुछ  दिन

 में  एक  दूसरा  विधेयक  सभा  के  सामने  रखने  की  सोच  रहा  जिसके  द्वारा  हम
 की  वर्तमान

 वैधानिक-प्रणाली  को  स्वीकार  कर  लेंगे  कौर  उसमें  बहुत  थोड़े  ही  कुछ  आवश्यक  परिवर्तन
 करेंग |  संविधान  को  बदलने  का  यही  सबसे  सरल  तरीका  मालम  पड़ता  है  ।  इसी  तरह  की

 डस  बदली  हुई  स्थिति  में  स्थायित्व  लाया  जा  सकेगा

 यह  विधेयक  बिल्कुल  सीधा  सा  है  |  इसमें  केवल  इतना  कहा  गया  है  कि  १  में

 दिय  ate  दमन  को  सम्मिलित किया  जाये

 इससे  हमें  सोचने  के  लिये  काफी  समय  मिल  जायेगा  |  हम  सोच  सकेंगे  कि  गोवा  को  स्वायत्तता

 देने  के  लिये  कौन  से  कदम  उठाये  जाने  चाहिये  ।  में  पहले  भी  कह  चुका  हूं  कि  हम  गोझा  का

 उसकी  विशेषतायें  बनाये  रखना  चाहते  हैं  ।  इसलिये  कि  पिछले
 ४००

 साल  से  गोझा  का  एक  अपना

 विशिष्ट  उसका  एक  स्वरूप  बना  रहा  है  ।  हम  उसे  एकाएक  बदलना  नहीं  चाहते  |

 कुछ  लोगों  ने  *ह  भी  सुझांया  है  कि  क  कणी  भाषा  को  भी  भारत  की  एक  सरकारी  भाषा  के  रूप  में

 स्वीकार कर  लिया  जायें  ।

 हम  गोधरा  में  कोंकणी  भाषा  को  समुचित  स्थान  देना  चाहते  हैं
 ।

 हम
 न

 उसका  दमन  करना

 चाहते  हैं  कौर
 न

 उपेक्षा
 ।

 गोगना
 की

 मुख्य  भाषा  कॉकणी  ही  है
 ।

 वहां  कुछ  मुट्ठीभर  लोग  ही  पुर्तगाली

 भाषा  जानते
 क

 थे

 द

 देवि

 कोंकणी

 ही  है  हम  उसे  मान्यता  देंगे

 ae  मोटे  उ  ec  ge  af  feara  on  et  ce  a  ath  हालांकि  दमन  कौर  fea  की

 स्थिति  गोझा  से  थोड़ी  भिन्न  है  ।  तीनों  संघ  क्षेत्र  रहेंगे  ग्रोवर  उनको  काफी  स्वायत्तता  रहेगी
 |

 उनकी

 रीति-रिवाजों  विशेषतायें  को  सुरक्षित  रखा  जायेगा  |

 इसीलिये
 में

 यह  विधेयक  सभा  के  सामने  रख  रहा  हूं  ।  यह  विधेयक  गोझा  और  भारत  के  लिये

 एक  नय  युग  का  सूत्रपात  कर  रहा  है
 ।

 इसलिये  यह  विधेयक  कुछ  मायनों  में  एक  ऐतिहासिक  विधेयक



 Y¥o  संविधान  संशोधन  )  विधेयक  १४  १  EGR

 जवार  लाल  नेहरू

 है  ।  इस  सभा  ने  गोझा  के  प्रश्न  पर  कई  बार  बड़े  जोरदार  वाद-विवाद किये  हैं  ।  अरब  सभी  को

 संतोष  होगा  कि  मामला  निबट  गया  है  ।  अब  इतिहास  का  एक  विरोधाभास  दूर  हो  चुका  अब  भारत

 की  स्वतंत्रता पूर्ण  हो  चुकी  है  ।

 मुझे  इसीलिये  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करते  गर्व  महसूस हो  रहा  श्री  है  सभा  इस

 हासिल  विधेयक  का  स्वागत  करेगी  ।

 में  प्रस्तुत करता  हुं  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ga  ।

 श्री  मुकर्जी भाषण  करे  ।

 fat  हो०  ना०  मुकदमों  )  हम  संविधान  विधेयक

 का  स्वागत  करते  हैं  ।  आखिरकार  गोवा  स्वतंत्र  हो  ही  गया  जिसकी  बड़ी  दिन  से  हम  आशा  कर

 रहे  थे  |  इस  प्रकार  भारत  की  भूमि  पर  खाने  वाले  पहले  साम्राज्यवादी  पुर्तगाली  श्री  भारत
 से  कच

 कर  गये  हैं  ।  एशिया  तथा  एवं  श्रव्य  उपनिवेशवादी  देशों  में  हमारी  प्रतिष्ठा  बढ़ी  है  ।  यह  बड़ी

 प्रसन्नता  की  बात  है  कि  गोझा  का  यह  मामला  बिना  किसी  aa  खराबी  के  समाप्त
 शर  इस

 प्रकार  प्रधान  मंत्री  प्यार  कार्य  में  सफल  हुए  तथा  प्यार  सामने  की  कठिनाइयों  का  हल  उन्होंने  ढूंढ़

 निकाला  |

 भारत  में  गोदना  के  बारे  में
 जो

 कार्यवाही  की  है  कौर  होना
 के

 स्वतन्त्र  हो  जाने  से  एशिया  एवं

 श्रमिक  देशों  में  खुशियां  मनाई  गई  हैं
 ।

 चीन  तथा  सोवियत  रूस  ने  भारत  की  कार्यवाही  का  समन

 कि  ह  लेकिन  wader  car  ब्रिटेन  में  हमारी  आलोचना  की  गई  है  ।  इन  सबके  बावजूद

 एम  भद्रजन  काम  में  र:फलता  मिल  गई  |

 किन्तु  इतना  मैँ  अवश्य  कहूंगा  कि  अ्रमरीका  स्थित  हमारे  भारतीय  राजदूतावास  ने  गोझा

 कार्यवाही  के  समर्थन  में  प्रचार  कम  किया  तथा  देर  से  किया  ।  यहां  कि  वहां  स्थित  भारतीय  राजदूत

 ने  भी  अपने  पक्ष  का  समर्थन  देर  से  किया  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  प्रधान  मंत्री  से  यह  है  कि  अच्छा

 होता  यदि  ये  लोग  ठीक  समय  पर  गोवा  सम्बन्धी  कार्यवाही  के  बारे  में  प्रचार  करते  इससे  यह  लाभ

 होता  कि  जो  लोग  हमारी  स्थिति  से  लाभ  उठाकर  हम  पर  हावी  होना  चाहते  हावी  नहीं  होत े।

 फिर  भी  बम्बई  से  प्रकाशित  होने  वाले  री  इष्डियन  एम्बेसी

 गेट्स  कोल्ड  फीटਂ  नामक  लेख  की  प्रो  में  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  झ्राकर्षित करता  हुं  तरन्त  में  मं

 निवेदन  करूंगा  कि  यह
 बड़ी  प्रसन्नता की  बात  ह

 कि  अन्ततोगत्वा  गोझा  स्वतंत्र  हो  रया हे  अब

 अधिक  से  अधिक  मात्रा  में  वहां  लोकतन्त्रात्मक  राज्य  की  स्थापना  होगी  |  झ्रागामी विधेयक  में  हम  यह

 बताने  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  इन  क्षेत्रों  दमन  तय  को  केवल  केन्द्रीय  शासित  क्षेत्र  घोषित

 कर  देना  ही  काफी  नहीं  है  ।  हम  चाहते  है  कि  वहां  लोकतन्त्रात्मक  राज्य  की  अधिक  से  अधिक  मात्रा  में

 स्थापना  हो
 ।

 आगामी  विधेयक
 की

 चर्चा  के  दौरान  में  मैं  कुछ  सुझाव  सरकार  के  सामने  रखूंगा
 ।

 मैं  इस  विधेयक  का  सवागत  करता  हूं  औज़ार  प्रसन्नता  प्रकट  करता  हूं  कि  श्राखिर  पुर्तगाल
 भारत  से  चले  गये  हैं  ।

 नाथ  पाई  :
 इस  विधेयक  के  द्वारा  उस  कार्य  पर  संवैधानिक  मुहर  लगाई

 जा

 रही
 हैं  जिसको  जनता  का  समन  पहले  ही  मिल  चुका  हैं  हमਂ  इस  विधेयक का  स्वागत  करते  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  ठीक
 ही

 कहा  है  कि
 जो

 काम  शताब्दियों  पूर्व  T  रू  हुमा  था  यह  उसका
 अंतिम  चरण

 wast  में
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 »
 ट  ।  निश्चय  हो  यह प्रसन्नता की  बात  है  कि  गोगा  wa  स्वतंत्र  हो  गया  है  लेकिन  इस  खुशी  के  अवसर

 हम  इतना  कह  सकते  हैं  कि  यह  मामला  भी  प्रगति  तरह  से  हल  किया  जा  सकता
 था  ।

 ब्रिटेन  और  अमरीकी  में  हमारे  इस  कार्यवाही  के  विरुद्ध  बड़े  जोर  शोर  से  प्रचार  किया जा  रहा  है

 इससे  हमें  घबराना  नहीं  चाहिये  ।  यह  हमारा  विधिवत्  अ्रघिकार  था  कि  हम  भारत  के  उस  भाग

 को  स्वतन्त्र  बनाते  जो  कि  विदेशियों  के  अधिकार  में  है  ।  हमें  किसी  प्रकार  की  उत्तेजना  की  ऑ्रावश्यकता

 थी  ।  पुर्तगालियों  का  भारत  में  रहना  एक  प्रकार  से  उनके  द्वारा  भारत  पर  आक्रमण  के
 समान

 |

 श्री  मुकर्जी  की  इस  बात  पेरम  सहमत  हुं  कि  महत्वपूर्ण  मामलों  में  कभी  कभी  विदेश  स्थित  हमारे

 उचित  कायें  नहीं  करते  ।  गोझा  पर  हमारा  विधिवत्  अधिकार  है  इस  बारे  में  हमारे  दूतावासों

 ने  कभी  उचित  प्रचार  नहीं  किया  जब  कि  भारत  स्थित  गोझा  दूतावास  ने  हर  प्रकार  से  यह  सिद्ध  करने

 का  प्रयत्न  किया  है  कि  गोगना  पर  उनका  अधिकार  सही  हे  कौर  गोझा  हर  प्रकार  से  पुर्तगाल  का  ही

 है
 ।

 इतना  में  अवश्य  कहूंगा  कि  यह  कार्यवाही  जो
 की

 गई  है  थोड़ी  देर  से  की  गई  हैं
 ।

 हां  इस

 आरोप  का  मे  खंडन  way  करता  हुं  कि  गोशा  के  मामले  में  प्रधान  मंत्री  को  प्रेसीडेंट  कैनेडा  ने  कोई

 gama  दिया  था  ।

 अंत  में  सैनिकों  को  बधाई  देता  हूं  जिन्होंने  कि  गोशा  की  आजादी  में  महान  ढंग  से  एवं इस  प्रकार

 कायें  किया  ।  बड़ी  सज्जनता  सौम्यता  से  aa  कत्तव्य  का  पालन  किया  हैं  कि

 ऐसा  मालूम  पड़ता  है  मानो  ये  कोई  कर  रहेहों  ।
 कौर  उनका  वह  सत्याग्रह  सन्  १९५५

 के  सत्याग्रह के  साथ  साथ  जुड़ा  हो  ।
 इस  समय  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  ही  करता  गोझा  मैं

 असैनिक  प्रशासन  के  बारे  मैं  अपने  विचार  उस  समय  प्रकट  करूंगा  जब  कि  दमन  ड्यू  के

 प्रशासन  सम्बन्धी  विधेयक  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 fat  फ्रेंक  मन्थनी  निर्देश शित-ग्रांट्स  भारतीय )  यह  प्रसन्नता की  बात  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  ने

 fat  उस  भ्राइवासन  की  पुनरावृत्ति  की  हैं  कि  गोझा  निवासियों  केਂ  व्यक्तित्व  एवं  उन  सम्बन्धी  कुछ

 बातों  को  मान्यता  मिलेगी  एवं  उनका  सम्मान  किया  जायेगा  ।  निश्चय  ही  यह  प्रसन्नता  का

 है  कि  राज  ४५०  वर्ष  बाद  गोशा  की  सांस्कृतिक  धार्मिक  स्वतंत्रता  को  मान्यता

 मिली  हैं  ।  मुझे  पूर्ण  आदा  है  कि  गोवा  निवासियों  को  अच्छे  से  भ्रच्छे  अ्रवहरों  का  सामना  करना  होगा

 और  उन्हें  अधिक  से  अधिक  सुविधाएं  मिलेंगी  ।  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  आश्वासन  के  अतिरिक्त

 उन्हें  र  भी  ग्र्च्छी  मूलभूत  गारंटी  मिलेंगी  ।  गोझा  वासियों  को
 भी  ser  भारतवासियों  की  तरह

 अपनी  झपती  लिपि  ae  eat  यहां  अपनी  भाषा  के  लिये  स्कूल  तथा  अन्य  संस्थाएं  चलाने  ग्रोवर

 उनके  प्रबन्ध  करने  का  सुभ्रवसर  मिलेगा  |

 जहां  तक  विदेशों  में  गोधरा  सम्बन्धी  कार्यवाही  के  बारे  में  किये  गये  प्रचार  को  बात  है  उससे  हमें
 घबराना  नहीं  चाहिये  दौर  न  हतोत्साहित  ही  होना  चाहिये  ।  क्योंकि  इस  प्रकार  की  बातें  तो

 हुमा
 हो

 करती  हैं
 ।

 जहां
 तक

 अमरीका  कौर  ब्रिटेन  में  किये  गये  प्रचार  की  बात  है  यह  सब  कुछ  तो

 संविधान के  अतुल  है  ।  लेकिन  हमें  इस  बरात  से  प्रभावित  नहीं  होना  चाहिये  दूसरे  देश  क्या

 कर  रहे  हैं  ।
 अंत  मैं  मैं  यही  कहूंगा  कि  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 श्री  श्राल्वा  :
 गोवा  की  मामला  बहुत  दिनों  से  विलम्बित  था  अन्ततोगत्वा

 एक  दिन  ag  पाया  जब  कि  गोधरा  स्वतंत्र  र्ा
 ।  गराज

 से
 ५००

 वर्ष  पूर्व  गोदना  पर  पुर्तगालियों ने  अधिकार

 मूल  भ्रग्ेजी  में
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 जोखिम

 कियां था  ।  प्रधान  मंत्री  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  वहां  कोंकणी  वहां  की  भाषा  साथ  ही  गोझा

 को  इस  बात  की  भी  छुटे  है  कि  वह  महाराष्ट्र  या  गुजरात  राज्यों  मे  से  किसी  भी  राज्य

 में मिल  सकता है  ।

 मैं  प्रक्रिया  तथा  सोवियत  रूस  को  भी  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  हमारी  कार्यवाही  का

 किया  है  ।  ब्रिटेन  ने  ज़रूर  हमारे  विरुद्ध  ard  किया  है  लेकिन  उससे  कया  होता  है  |

 जहां  तक  गोझा  की  श्राज्ादी  की  बात  है  मैं  भारतीय  सेनाओं  को  बधाई  देता  हूं
 ।  हमारे

 प्रधान  मंत्री  भी  बधाई
 ८:

 पात्र  हैं
 ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  एवं  मंत्रालय  दोनों  ही  बधाई
 ai

 पात्र  हैं  कि

 उन्होंने  इतना  बढ़िया  काम  किया  ।  लेकिन  साथ  ही  हमें  भ्रपने  सैनिकों  को  उन  श्राक्षेपों  से  बचाना

 चाहिये
 जो  कि  विरुद्ध

 किये
 जा  रहे  हैं  कहीं  ऐसा  न

 हो
 कि  इन  झूठे

 आ्राक्षेपों
 से

 सैनिकों

 का  नैतिक  पतन  हो  जाये  ।

 गोझा  में  आजकल
 ४

 हज़ार  विधियां  हैं  जो  समाप्त  करनी  हैं  ।  वहां  ६  कपड़े की  मिलें

 खोली जा  सकती  हैं  ।  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हमारे  यहां  से  अधिनव  व्यक्ति  गोगा
 न

 जायें

 शर  वहां  y 4 ’  प्राणी  ढांचे  को  न  बिगाड़े  ।  नारियलों  का  दाम  भी  कम  किया  जाना  चाहिये

 भारत  व  लिये  उनका  निर्यात  रोका  जा  सके  |

 प्रसन्नता  की  बात  है  कि  भारत  सरकार  ने  पोश  के  श्रमिक  ढांचे  के  बारे  में  ठीक  हो  रुख

 अपनाया है  ।  चोर  बाजारी  करने  वालों  को  वहां  जाने  से  रोकना  चाहिये  ताकि  वहां
 ar

 मूल्य न  बढ़ें  ।  कुछ  गोझ्रानिवासियों  का  विचार  है  कि  गोझा  को  अलग  से  एक  राज्य  बनाया  जाये

 हम  arent  करते  हैं  कि  गोझा  निवासी  wat  देश  में  रह  कर  प्री  देश  की  ही  सेवा  करेंगे
 ।

 fait  जवाहरलाल  नेहरू  :  विदेश  स्थित  हमारे  दूतावासों  पर  यह  ad  लगाया  गया  है  कि

 उन्होंने  wet  क्षेत्रों  में  गोझा  बारे  में  सही  स्थिति  का  प्रचार  नहीं  किया  ।  हो  सकता है

 कि  यह  आलोचना  कुछ  wat  में  सही  हो  ।  लेकिन  यह  बात  सच  है  कि  जिन  लोगों  ने  यह  आलोचना

 की  है  उन्हें  सही  बातों  की  जानकारी  नहीं  है  ।

 सार्वजनिक  रूप  से  भाषण  नहीं  देते  ।  अमरीका  की  बात  दूसरी  है  वहां

 ये  भाषण  देते  जब  कि  अन्य  देशों  में  प्राय
 :

 वे  ऐसा  नहीं  करते  जिसे  कि  श्राप  प्रचार  करना  कह

 सकते  हैं
 ।

 वे
 तो

 राजनयिक  सम्बन्ध  ही  स्थापित  किया  करते  हैं  शौर  कभी  कभी  ऐसे  प्रकाशन

 प्रकाशित  किया  करते  हैं  जिनमें  oot  देश  बारे  में  सही  स्थिति  का  निरूपण  दुरा  करता  है
 |

 जहां  तक  satay  की  बात  है  वाशिंगटन  में  हमारे  राजदूत  ने  ata  बारे  में  कुछ

 वक्तव्य  दिये
 गोझा

 कार्यवाही
 &

 बाद  wader  स्थित  भारतीय  राजदूत  ने  एक  सार्वजनिक

 सभा  में
 भाषण  दिया

 जगह  का  नाम  तो  मुझे  इस  समय  याद  नहीं  है  कि  उन्होंने  यह  भाषण

 कहां  दिया  था
 ।

 कुछ  सदस्यों  ने  यह  आरोप  लगाया  है  कि  हमारे  राजदूत  प्रचार  कम  करते हैं

 लेकिन  मैं  यह  बताना  चाहूंगा  कि  प्रचार  कार्य  लोगों  की  स  विचारधारा में  कोई  परिवर्तन  नहीं

 कर  सकता  जो  कि  उन्होंने  बना  रखी  हैं  ।

 दिल्ली  में  विदेशी  संवाददाता  काफ़ी  संख्या  में  हैं  वहां  ६:  देश  इन  विदेशी

 का
 दाताओं ह  ग  बात  पर  अधिक  विश्वास
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 हैं  क्योंकि  ये  दूतावास  हमारी  सरकार  द्वारा  दी  गई  जानकारी  को  ही  दुहराते  हैं
 ।

 दिल्ली

 ऐसी  जगह  है  जो  faa  से  प्लग  नहीं  है  सभी  विदेशी  राज्यों  का  किसी  न  किसी  रूप  में  देहली से

 सम्बन्ध  जुड़ा  है  ।  यहां  बहुत  से  विदेशी  संवाददाता  हैं  जो  यहां  से  यहां  की  स्थिति  एवं  यहां  की

 घटनाओं  के  बारे  में  समाचार  भेजा  करते हैं  ।

 पश्चिमी  देशों  में  गोगना  कार्यवाही  को  का  नाम  दिया  गया है
 ।

 इन  देशों  का  पुर्तगाल

 से  गठबंधन  है  भ्र  वे  पुर्तगाल  %  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहना  चाहते  |  त़स्तुतः  उन्होंने  कई  बार  ऐसी

 बातें  ही  कही  हैं  जो  पुतेंगाल  aa  पक्ष  में  ही  थीं  ।  उनका  मस्तिष्क कुछ  ऐसे  ढंग  का  बन
 ग्प्या

 जिसमें  वह  हमारी  बात  नहीं  सुन  सकते  ।  यह  बात  हो  सकती  है  कि  हम  इस  बारे  में  कुछ
 कौर

 भी

 कर  सकते  थे  लेकिन  यह  कहना  गलत  है  कि  हम  ने  कुछ  नहीं  किया  ।  इस  १४  साल  ६:  दौरान  में

 हम  ने  बहुत  कुछ  किया  है  ।  यह  बात  दूसरी  है  कि  यह  कार्य  लगातार  नहीं  किया  गया  |

 श्री  नाथपाई  ने  कहा  है  कि  शायद  मैंने  श्री
 र

 मि
 ०

 मैकमिलन  प्रेसीडेंट  कनेडी  से

 के  बारे  में  चर्चा  की  थी  ।  यह  बात  ठीक  है  कि  प्रेसीडेंट  कनेडी  से  मेंने  इसका  जाकर  जरूर

 किया  था  लेकिन  चर्चा  नहीं  की  थी  ।  यह  बात  उन  तक  ही  सीमित  है  कि  वे  मेरी  बात  मानें  या  न  मानें
 ।

 जब  में  न्यूयॉर्क  गया  था  तो  पहले  दिन  ही  टेलीविज़न  इंटरव्यू  पर  मुझ  से  पूछा  गया  था  कि  क्या

 भारतीय  बलीन  समस्या  के  बारे  में  उत्तेजित  हैं  ।  इसके  उत्तर  में  नकारात्मक  उत्तर  देते  हुए  मैं  ने

 बताया  था  कि  बलिन  के  बारे  में  तो  नहीं  किन्तु  गोगा  qe  बारे  में  उत्तेजित  हैं  ।  हो  सकता है

 कि  बलिन  की  समस्या  विश्व  की  शांति  या  विषव  युद्ध  की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  हो  लेकिन  एक  सामान्य

 भारतीय  की  दृष्टि  में  गोझा  की  समस्या  इस  से  भी  भ्रमित  महत्वपूर्ण  है  ।  मैं  ने  यह  बात  इस

 दृष्टि  से  कहीं  थी  ताकि  भ्रम रिकी  इस  बात  का  अनुभव  करने  लगे  कि  हम  गोझा  को  बहुत
 अधिक

 महत्व  देते  हैं
 ।

 प्रेसीडेंट  कैनेडी  से  भी  बातचीत  /  दौरान  में  मैं  ने  इस  टेलीविज़न  इंटरव्यू  की  बात  का
 उल्लेख  किया था  ।  ताकि  उनको  भी  यह  स्पष्ट  हो  जाये  कि  हम  गोवा  को  अधिक  महत्व  देते  हैं  ।

 अब  यह  बात  उन  तक  सीमित  थी  कि  वह  इस  बारे  में  क्या  रुख  अपनाते  हैं  |

 उस  समय  tar  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  हमारा  कोई  विचार  नहीं  था  ।

 गोझा  में  कार्यवाही  करने  का  निर्णय  तो  मेरे  वहां  से  लौटने  थ  बाद  ही  हुआ  है  ।:

 हमारे  नाविकों  पर  जब  गोली  वर्षा  हुई  तो  यह  कार्य  तेज़ी  से  शुरू  किया  गया  ।  इन  सब  बातों  ने  गोझा

 की  स्थिति  पर  अभाव  डाला  |  हम  ने  यह  सोचा  कि  यदि  हम  सामान्य  नाविकों  की  सुरक्षा  नहीं
 कर

 सकते
 तो

 क्या  लाभ
 ।

 हम  ने  उनकी  सुरक्षा करने  का  निर्णय  किया ।
 धीरे  धीरे

 हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  हम  इन  नागिकों  की  सुरक्षा  तब  तक  नहीं  कर  सकते  जब  तक  कि  हम

 गोझा  में  कोई  कार्यवाही नहीं  करते  ।  ये  सब  बातें  दिसम्बर में  हुई  ।  अतः  मैं  जब
 अमरीका

 में  था
 तो

 मुझे  ऐसी  कोई  जानकारी  अथवा  मेरा  कोई  ऐसा  विचार  नहीं  था  कि  हम  गोझा  में  ऐसा
 करेंग े।

 जब  हम  ने  गोधरा  में  कार्यवाही  करने  का  निर्णय  किया  तो  हमारी  सेना  परामर्शदाताओं  ने

 सुझाव  दिया  कि  जब  तक  कार्यवाही  शुरू  नहीं  हो  जाती  तब  तक  संसार  में  इसका  प्रचार  नहीं  करना

 चाहिये
 ।  हो  सकता  है  कि  ऐसा  करने  से  जटिलताएं उत्पन्न  हो  जायें  ।  इस  सब  का  उद्देश्य  शीघ्रता

 से  एवं  प्रभावी  कार्य  करना  था  ।
 डर  इस  बात  का  था  कि  कहीं  यह  प्रभावी  कार्यवाही न  हो  सकी  तो

 हेम  परेशानी में  फंस  जायेंगे  ।  यह  ठीक  है  कि  हम  जीत  गये  ।  लेकिन  हमारी  यह  जीत  दूसरे  ही

 ढंग  की  है
 ।

 रेलगाड़ियों  के  श्राने  जाने  से  सभी  लोगों  ने  यह  अनुमान  लगाया  कि  कुछ  न  कुछ  होने  जा  रहा

 है  अमरीका ने  भी  ऐसा  ही  सोचा  श्र  उन्होंने  इस  बारे  में  हम  से  पूछा भी  ।  हम  ने  उत्तर
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 कि

 हम  ऐसा  करने  के  लिये  मजबूर  हो  गये  थे  ।  लेकिन  हम  ने  उन्हें  यह  नहीं  बताया  कि  हम

 यह  कार्यवाही  कब  कौर  किस  प्रकार  करेंगे  |  यह  स्पष्ट  था  कि  हम  कुछ
 न

 कुछ  कर  रहे  हैं  ।

 हमारा  यह  मामला  कुछ  देशों  के  विदेशी  मंत्रालयों  के  सामने  चर्चा  के  लिये  पाया
 ।

 इन
 में

 एशिया  के  कुछ  देश  भी  सम्मिलित  थे  ।

 यह  ठीक  है  कि  विदेशों  में  रहने  वाले  हमारे  राजदूत  कोई  पदाधिकारी  ऐसी  स्थिति

 में  कुछ  कहता  है  waar  कोई  प्रकाशन  प्रकाशित  करता  है  तो  कोई  उसकी  बात  नहीं  सुनता
 ।

 मैं  यह

 बात  कोई  शिकायत  के  तौर  पर  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  ऐसी  बातें  wer  देशों  के  साथ  भी  ga  करती  हैं
 ।

 दूसरे  देश  वाले  यदि  हमारी  किसी  बात  में  रुचि  नहीं  रखते  तो  वे  हमारी  कोई  बात  नहीं  छापते
 ।

 में  भारत  जैसी  हालत  नहीं  है  ।  यहां  प्रचार  करना  बहुत  श्रासान  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  की  भावनाओं  को  पश्चिम  की  जनता  के  समक्ष  रखना  बहुत  कठिन  है
 |

 अपने  पड़ौसी  देश  की  तरह  aga  चिल्लाना  नहीं  चाहते  हैं  ।  हम  इस  प्रकार  कार्य  करना

 भ्र पनी  प्रतिष्ठा  के  प्रतिकूल  समझते  हैं
 ।

 संभव  है  कि  इस  प्रकार
 के

 तरीके  से  परिश्रमी  देशों  पर

 अधिक  प्रभाव होता  हो  ।  तथापि  हमारी  दिक्षा  कौर  संस्कृति  दूसरे  प्रकार  की  रही  है
 ।  भले ही

 तरीकों  का  तत्काल  प्रभाव  न  हो  तथापि  हमारे  ही  तरीके  की  विजय  होती  है
 ।

 गोधरा  हमारे  भ्रातृत्व  के  बीच  एक  ग्रन्थि  की  तरह  मौजूद  था
 ।

 जातीय  तथा

 भाषा  सम्बन्धी  प्रत्येक  दृष्टि  से  ag  एक  ग्रन्थि  के  रूप  में  था
 ।  गोना में  पुर्तगाल  का  प्रभुत्व

 कर  हमें  निरंतर  दुःख  होता था  ।

 इसका  दूसरा  पहलू  यह  था  कि  यह  भारत  में  यूरोपीय  सत्ता
 के

 चिह्न  की  तरह  मौजूद
 था  ।

 हमारे  समस्त  इतिहास  कौर  राष्ट्रीयता  को  यह  एक  चुनौती
 थी

 ।  हम  इसे  सहन  नहीं  कर  सके
 ।

 यह  केवल  क्षेत्रीय मामला  नहीं  था  ।  हमारी  स्वतंत्रता  की  भावना  को  इस  पर
 थी  ।

 हम  ने  यह  अनुभव  किया  कि  ate  को  स्वतंत्र  किये  बिना  हमारा  स्वतंत्रता  संग्राम  पूरा  नहीं

 हो  सकता है  ।

 तथापि  विदेशियों  ने  इसे  इस  रूप  में  न  देख  कर  एक  क्षेत्र  को  हड़प  लेने  के  रूप  में  देखा ।

 यह  सरासर गलत  है  ।  इस  बात  का  एक  दूसरा  पहलू  यह  भी  था  कि  पुर्तगाल  नाटो  संधि  का  सदस्य  था

 यह  निश्चय  से  नहीं  कहा  जा  सकता  था  कि  संकट  के  समय  इसका  क्या  रवैया  रहेगा  |  झ्रापकों

 स्मरण  होगा  कि  सभा  में  भी  यह  प्रश्न  उठाया  गया  था  कि  गोझा  को  नाटो  गुट  के  राष्ट्र  किस  प्रकार

 सहायता  देंगे  ।  कुछ  वक्तव्यों  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  बात  कही  गयी  कि  यह  गोझा  के  मामले  में

 लागू  नहीं  होगा  कुछ  वक्तव्यों  में  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  यह  बात  नहीं  कही  गयी  |

 area  श्र  भावात्मक  पहलू  के  महायुद्ध  छिड़  जाने  की  दशा  में  उन  में  से

 पक्ष  का  अड्डा  भारत  में  रहने  के  बहुत  भयंकर  परिणाम  हो  सकते  थे  ।  मुझे  इसमें कोई  संदेह

 नहीं  था  कि  युद्ध  छिड़  जाने  की  दशा  में  सब  से  पहिला  काम  जो  हमें  करना  वह  था  पु तेंगा लियों
 को

 यहां  से  हमें  चौबीस  घंटे  के  sax  ऐसा  करना  पड़ता  |  यह  स्वाभाविक था  कि

 हम  ऐसा  युद्ध  छिड़ने  के  बहुत  पहिले  ही  करें
 ।

 हम  नहीं  चाहते  थे  ya  हिए  ।

 इन  सब  बातों  को  खुले  आम  बतलाना  संभव  नहीं  था
 ।

 क्योंकि  अन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में

 उनके  art  विचार  हैं  ।  तथापि  हमें  उनके  विचारों  को  देख  कर  श्राइचयें  होता  क्योंकि  वे  राष्ट्र

 बहुत  बड़े  राष्ट्र  हैं  ae  हम  उनकी  मैत्री  के  इच्छा  हैं  ।  तथापि  इस  मामले  में  उनके  विचार  नितांत
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 )  संविधान  (atteat  संशोधन  )  विधेयक

 व्यक्तिगत  हैं
 ।  उनकी  यह  उपेक्षा  शीत  प्  के  रवैये  से  मिलती  है  ।  क्योंकि  तब  हम  किसी  प्रदान

 का  केवल  एक  ही  पक्ष  देख  सकते  हैं  ।

 सदस्यों  ने  हमारी  सेना  की  प्रशंसा  की  है  |  निसंदेह  उन्होंने  प्रशंसनीय  कार्य  किया  है  ।  सब  से

 महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  इस  कार्य  के  दौरान  उनका  व्यवहार  बहुत  प्रशंसनीय  रहा  है  ।  यद्यपि  उनके

 कार्यों  के  बारे  में  बाद  में  कुछ  शिकायतें  हैं  प्रौढ़  कुछ  शिकायतों  को  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  कहा

 गया  ।  उनमें  से  कुछ  शिकायतें  बिल्कुल  गलत  थीं  ।  उदाहरणार्थ  एक  शिकायत  पायी  कि  हमारी

 सेना  के  एक  कर्मचारी  ने  कुछ  महिलाओं  ५  साथ  दुर्व्यवहार  किया  |  हमने  इस  बात  की  जांच  की

 यह  पता  लगा  था  कि  जिस  व्यक्ति  ने  महिलाओं  से  छेड़  छाड़  करने  का  प्रयत्न  किया  था  वह  नकली

 दाड़ी  पोंछें  लगा  सिख  बन  कर  गया  था  ।  किन्तु  खींचने  पर  उसकी  दाढ़ी  मोंछ  हाथों  में  प्रा  गयी ।

 यह  भी  शिकायत  पायी  कि  एक  व्यक्ति  ने  उनसे  पुर्तगाली  भाषा  में  बातचीत  की  ।  हमारी  सेना  में

 जो  लोग  वहां  भेजे  गये  पुतंगाली  कोई  भी  नहीं  जानता  है  ।  जांच  करने  पर  अधिकतर  शिकायतें

 aaa  सिद्ध  हुई  ।  एक  दो  दुर्व्यवहार  के  मामले  हुए  ।  उन्हें  दंड  दिया  गया  तथापि  परिस्थितियों  को

 देखते हुए  ये  मामले  नगण्य  हैं  ।  मोटे  तौर  पर  हमारी  सेना  का  व्यवहार  प्रशंसनीय रहा  ।

 हमें  oat  इस  संसद  में  ae  के  प्रतिनिधित्व  की  भी  व्यवस्था  करनी  होगी  ।  इसमें

 कुछ  समय  लगेगा
 |

 श्री ही०
 ना०

 मुकर्जी  ने  कहा  कीजो  लोग  भारत  में  सब  से  पहले  कराये  उन्होंने  सब  से  wed  में

 छोड़ा  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  न  केवल  निकट  भविष्य  में  ग्रसित  सुदूर  भविष्य  में  भी  aa  कोई

 भारत  में  घुसने  का  साहस  नहीं  करेगा  जो  भरायेगा  भी  उसे  इसी  प्रकार  उखाड़  फेंका  जायेगा

 yar  महोदय  : प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा ।

 माननीय  सदस्य  कृपया  अपने  स्थान  पर  बैठे  रहें  ।  वे  अपने  हाथों  को  é a)  या  में  से

 चित  बटन  पर  ही  रखें  जिससे  कि  गलती  न  होने  पावे  ।

 प्रशन  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  1.0

 सभा  में  मतविभाजन हरा

 महोदय  :  मतविभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार  है  ।

 पक्ष  में  ३१२  site  विपक्ष  में  कोई  नहीं

 प्रस्ताव  सभा
 की  कुल  सदस्य-संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  भ्रांत  मतदान  करने  धन  सदस्यों

 के  कम  से  कम  दो  तिहाई  बहुमत  से  स्वीकृत  gar
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड २  श्र  ३

 गुश्चष्यक्ष  महोदय  sm  यह  है  :

 कि  खंड  २  ate  ३  विधेयक  का  रंग  बनेंਂ

 लवन  वि  क
 लोक

 सभा  में
 मतविभाजन

 हश्र  Oss.  Oke

 far  भ्रंग्रेजी  में

 $981  (Ai)
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 महोदय मतविभाजन  का  परिणाम* इस  प्रकार है  :

 पक्ष  में  ३२१  और  विपक्ष  में  कोई  नहीं

 प्रस्ताव  सभा  की  कुल  सदस्य-संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  धौर  मतदान  करने  वाले

 सदस्यों  के  कम  से  कम  दो  तिहाई  बहुमत  से  स्वीकृत  gat
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  न |

 खंड  २  कौर  ३.  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 महोदय : प्रदन महोदय  :  set  यह  है  :

 सकी  खंड  १,  झ्घिनियमन  सुत्र  और  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  बने  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  १,  श्रधिनियमन  सुत्र  शौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 fet  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 विधेयक  को  पारित  किया  जायेਂ

 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 fat  साधन  गुप्त  में
 इस  विधेयक का  समर्थन  करता  हूं

 ।  वस्तुतः

 गोझा  वे  भारत  में  एकीकरण  में  हमें  भ्रत्यन्त  संतोष  प्रसन्नता  कौर  हर्ष  हुआ  है  ।  हमारे

 इस  कार्य
 से  एशिया  ae  श्रफ़ीका  में  हमारी  प्रतिष्ठा  की  वृद्धि  की  है  ।  इससे  भारत

 के

 करण  को  भी  बल  मिला  है  ।

 विधेयक  में  संलग्न  उद्देश्य  कौर  कारणों  के  विवरण  में  शब्द  लिखा  गया  है  जब  कि

 इसके  स्थान  में  शब्द  का  प्रयोग  किया  जाना  चाहिये  था
 ।

 इससे  विदेशों इस  आरोप

 को  कि  हम  ने  यह  क्षेत्र  हड़प  लिया  है  पुष्टि  मिलती  है  ।  मेरे  विचार  से  इसे  भ्र जन  के  स्थान  पर

 जाना  चाहिये  था
 |

 मेरे  विचार  से  इसमें  कोई  विधि  सम्बन्धी  आपत्ति  भी  नहीं

 होती  ।

 मैं  इस  सम्बन्ध  में  एक  wea  बात  भी  कहना  चाहता  हं  वह  यह  है  कि  गोशा  में  विदेशी

 पत्रकारों को  जाने
 की

 अनुमति  दी  जा  रही  है  जब  कि  भारतीय  पत्रकारों को  वहां  नहीं  जाने

 दिया जा  रहा  है  ।

 इन  weet  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 fet  जवाहरलाल  नेहरू  :
 हमें  इस  सम्बन्ध  में  संविधान  में  प्रयुक्त  शब्दावलि  के  अनुसार

 बढ़ना  पड़ा  है
 ।

 भ्रनुच्छेद  १(३)  में  कहा  गया  है  अन्य  राज्य  क्षेत्र  जो  aia  किये

 जायेंਂ  हमें  उन्हीं  दादों  के  भ्रनुसार  चलना  पड़ा  अ्रयन्था  अन्य  जटिलतायें  पैदा  हो  जाती ं।

 मुझे  स्वयं  इस  बात  का  दुख  है  कि  हमारे  पत्रकार
 वहां  नहीं  भेजे  गये  ।  तथापि  इसमें  हमारा

 दोष  नहीं  था  क्योंकि  जो  पत्रकार  वहां  पहिले  से  ही
 मौजूद  थे  वे  वहां  पुर्तगालियों के  द्वारा  लाये

 मूल  wast  में

 इस  मतविभाजन
 का

 परिणाम  दोनों  खण्डों  पर  पृथक  रूप  से
 लागू  है

 ।
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 गये थे  ।  वे  वहां  या  तो  सेना  के  साथ  जा  सकते  थे  या  तत्काल  जा  सकते  थे  ।  कदाचित

 इसमें  कुछ  विलम्ब  gar  वे  नहीं  जानते  थे  कि  सेना  को  किस  प्रकार  के  विरोध  का  सामना

 करना  पड़ेगा  ।  कदाचित  सेना  ने  इस  बात  को  गोपनीय  रखना  ठीक  समझा  कौर  उन्होंने  किसी

 का  साथ  जाना  पसन्द  नहीं  किया  ।  कुछ  भी  हो  हमें  इस  बात  पर  दुख  है  ।

 former  महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :

 1१  विधेयक  को  पारित  किया  डन

 लोक  सभा  मतविभाजन हा

 नयध्यक्ष  महोदय  :  मतविभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार  है
 :

 पक्ष  में  ३२३  कौर  विपक्ष  में  कोई  नहीं

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 संविधान  १९६२,  सभा  की  फुल  सदस्य-संख्या  के  बहुमत  से

 तथा  उपस्थित  कौर  मतदान  करने  वाले  सदस्यों  के  कमसे  कम  दो-तिहाई  agua  से  स्वीकृत  हुमा  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 Se  tate  a

 दमन  कौर  दीव  विधेयक

 frat  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्ये मंत्रो  जवाहरलाल  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 दमन  शर  दीव  के  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  प्रशासन  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  का

 उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  बिचार  किया  जाये  पै

 यह  विधेयक  उस  अध्यादेश  के  स्थान  पर  लाया  जा  रहा  है  जो  कुछ  समय  पुर्व  जारी  किया

 गयां था  ्  इस  का  तात्पर्य  उन  समस्याओं  का  समाधान  करना  है  जो  दमन  दीव  के

 संघ
 सरकार  द्वारा  लिये  जाने  के  च्  उत्पन्न  हुई  है  ।

 में  इस
 के

 विभिन्न  उपबन्धों  की  व्याख्या  करने  में  सभा  का  ales  समय  नहीं  लूंगा
 ।  यह

 दादरा  कौर  नगर  हवेली  विधेयक  की  ही  तरह  है  ।  उस  में  उन  राज्य  क्षेत्रों  के  संसद्  में  प्रतिनिधित्व
 का  उपबन्ध  है  ।

 बम्बई  उच्च  न्यायालय  के  क्षेत्राधिकार  का  विस्तार  दमन  कौर  दीव  में  किया  गया

 है  ।
 इस  का  यह  तात्पर्य  कदापि  नहीं  है  कि  यह  गोदना  को  किसी  निकटवर्ती  राज्य  में  मिलाने  की  भूमिका

 है  ।  यह  पु थक  रहेगा  तथापि  उसे  किसी  न  किसी  न्यायालय  के  भ्रमित  लाना  ही  होगा  ।  हम  गोरा  में

 ही  उच्च  न्यायालय  स्थापित  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 भ्रवशेष  विधेयक  में  कुछ  कार्यों  तथा  वर्तमान  विधियां  जारी  रखने  के  लिये  प्राधिकार  दिया

 गया है  ।

 ि ch

 rye
 दि  |

 भावना  के  प्रतिकूल त  टो ट  है  ९  | a  |  ell  |  र  र  विचार  क्योंकि

 यो
 हम  af

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 के  प्रतिकूल  किसी  विधि  को  पारित  कर  ही  नहीं  सकते  हैं
 ।  इस  पर  उच्चतम  न्यायालय  तत्काल  हस्तक्षेप

 कर  देगा  ।  मैं  प्रस्ताव  करता  हं  कि  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये

 meat  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 महोदय  पीठासीन

 tat  ही०  नों०  मुकर्जी  :  मैं  इस  विधेयक  का  बहुत  प्रसन्नता  से  स्वागत

 नहीं  कर  सकता  |  सरकार  ने  वहां  लोकतंत्रीय  व्यवस्था  को  लागू  करने  का  व्यापक  प्रयत्न  नहीं  किया

 मालूम  होता  |  गोगना  में  केन्द्रीय  शासन  कोई  बात  नहीं  है  ।  केन्द्रीय  प्रशासन  के  ग्रन्थित

 प्रदेशों  का  कोई  बहुत  अनुभव  सामने  नहीं
 ।

 मैं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  सम्भव

 है  कि  कुछ  रीतिकालीन प्रबन्ध  करने  परन्तु  मेरा  निवेदन  तो  यह  है  कि  गोवा  निवासियों  को

 भारतीय  संविधान  के  भ्रनुसार  प्रजातंत्रीय  संस्थाओं  द्वारा  स्वयं  अपने  शासन  के  चलाने  का  मूल

 अ्रधिकार  दिया  जाना  चाहिये  ।  यदि  को  एक  केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्र  रखा  गया  तथा  उस  को

 निर्वाचित  विधान  सभा  का  अधिकार  न  दिया  गया  तो  वहां  की  जनता  श्रनिवाये  रूप  से  असन्तुष्ट

 रहेगी  ।  मेरा  मत  यह  तो  यह  है  कि  जिस  प्रकार  वर्तमान  विधेयक  का  निर्माण  किया  गया  है  उस  से

 हमारे  गोझा  में  रहने  वाले  देश  निवासियों  की  प्रजातंत्रीय  श्राकांक्षायें  पुरी  नहीं  होती  हैं  ।  मेरा

 रोध  है  कि  सरकार  को  इस  दिशा  में  तनिक  भ्रमित  सावधानी  से  काम  लेना  चाहिये  ।  ऐसा
 न

 हो
 कि

 वहां  के  लोग  अपने  wade  को  व्यक्त  करने  के  लिए  आन्दोलन  चलाने  area  कर  दें  ।  क्योंकि

 शेरगिल  गोवा  राजनीतिक  दल  की  कौर  से  यह  मांग  हो  रही  है  कि  गोझा  को  भारत  संघ  के  अंतगर्त

 एक  अलग  राज्य  का  निर्माण किया  जाय  |

 गोझा  के  रितिक  संगठन  के  सम्बन्ध  जिस का  राजनीति  से  भी  अप्रत्यक्ष  संबंध

 है  मेरा  निवेदन  है  कि  oa  जबकि  गोवा  स्वतंत्र  हो  गया  है  हमें  उस  की  ग्राफिक  प्रगति  के  लिये

 प्रयत्नशील  होना  चाहिये  ।  गोझा  में  जो  कच्चे  लोहे  की  खानें  हैं  उन  को  सरकारी  क्षेत्र  में  ले

 चाहिये कौर  एक  योजना  तैयार  की  जानी  चाहिये  जिस  से  उस  कच्चे  लोहे  को  भारत  में  सर्वोत्तम

 इस्पात
 के

 उत्पादन
 के  लिए  प्रयोग  में  लाया  जा  सकता  है

 ।
 यह  बड़ी  ही  महत्वपूर्ण  बात  है

 ।
 इस

 से

 देश  की  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  में  काफी  वृद्धि  होने  की  सम्भावना  है  इस  से  गोझा  के  ग्रास  पास  का

 क्षेत्र  भी  प्रभावित होगा  ।

 गोझा  में  एक  समुदाय  का  यह  भी  मत  है  कि  इसे  महाराष्ट्र  में  सम्मिलित  कर  लिया  जाय

 क्योंकि  महाराष्ट्र  की  भाषा  परम्परा  कौर  संस्कृति  का  प्रभाव  गोझा  के  बहुसंख्यक  लोगों  पर  है  ।  मैं
 यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  गोझा  में  भाषा

 की
 समस्या  को  ले  कर  कुछ  लोग  गोगा  निवासियों

 में  फूट  डालने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  इस  बारे  में  मेरा  अनुरोध  है  कि  सरकार  को  सावधानी  wie

 सहानुभूति से  काम  करना  चाहिए  ।

 हमें  इस  भ्रांति  में  नहीं  रहना  चाहिए  कि  वहां  के  लोगों  की
 भाषा  क्या  कंकर्णी भ््ञ  वहां  के

 are  लोगों
 की

 भाषा  है  भ्र ौर  इस  भाषा  के  विकास  के  निमित्त  प्रयत्न  किये
 जाने  चाहिए ।  इस  से

 पुर्व  पृतंगाली भाषा  राज्य  भाषा
 थी  कौर  शायद  कुछ  देर  के  लिए  इसे  रखना

 ऐसा  नहीं  चल  सकता  |
 हमें  गोमा  के  लोगों  को  प्रत्येक  दिशा  में  विकास

 चाहिए  |
 का

 पुरा  देना
 मेरी  सरकार  के  विरुद्ध  एक  ही  शिकायत  है  कि  वहां  लोकतंत्रीय

 लागू
 नहीं

 ima  अंग्रेजी  में
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 की  जा  रही  ।  वहां  के  लोगों  को  संसद्  में  नामजदगी  द्वारा  प्रतिनिधित्व  दिया  जा  रहा है  ।  हमें

 वहां  के  अवसरवादी  तत्वों  से  सचेत  रहना  होगा
 ।  शायद

 वे  इस  प्रय में  रहें
 कि  के  लोगों

 में  एकता  स्थापित न  हो  ।  जो  विधान  प्रस्तुत  किया  गया  है  इससे  मौका  के  लोगों  को  समुचित

 लोकतंत्रीय अधिकार  प्राप्त  नहीं  होता  |

 गृह-कार्य  उपमंत्री  मुझे  प्रसन्नता है  कि  विशेष  विवाद  का
 सम्बन्ध

 मुझ  से  मेरा  सम्बन्ध
 गोश्नावासियों

 के  साथ  गत  २५  वर्षों  से  चल  रहा हैं  ।  में  उनके  हृदय

 को  बहुत  भ्रमणी  तरह  से  समझती  हूं
 ।

 यह
 तो

 we  अन्तिम  रूप  में  निर्धारित  हो  ही  चुका है

 कि  भारत  का  एक  भिन्न  अरब  हम  वहां  के  प्रशासनिक  ढ़ांचे  का

 निर्माण कर  रहे  हैं  ।  इस  दिशा  में  सब  से  पहली  बात  जो  हमें  समझनी  हे  वह  यह  है  कि  हमें

 दमन  कौर दीव  के  लोगों  के  मन  को  समझना  है
 ।

 वे
 बेचारे

 हम  ४५१ ्  तक  कटे  रहे  हैं  ।

 वे  गरीब  लोग  हर  बात को  समझने  में  कुछ  समय  लेंगे
 ।

 समय  कराने  पर  वे  सब  बातें  च्च्छा

 श्राप  समझ  जायेंगे  AI  उन्हें  पता  चलेगा  कि  किस  प्रकार  भारतवर्ष  भर  में  पंचवर्षीय  के

 के  अन्तर्गत  कार्य  हूरो  ।  गोझा
 को

 स्वतंत्र
 कराने  के  उद्देश्य  से  जो  कुछ  हम  तक  करने

 |!
 प्रयत्न

 कर  रहे  थे  वह  सब  तो  भ्रनावस्यक  हो  गया  है
 ।

 गोशा  के  लोग  तानाशाही  शासन  की  यातनायें बहुत

 बुरी  तरह  सहन  करते  रहे  यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  इस  लम्बे
 ४५१

 वर्ष  के  बरसें

 में  वहां  २९  क्रांतियां हुई  जो  सब  इस  बात  का  प्रतीक  थीं
 कि  वहां के  लोग  स्वतन्त्रता

 के
 प्रति  न

 सीन  ही  हैं  प्र  न  वे  चुप  बेठे  हैं
 ।  सब  कुछ  देखते  हुए  ही  अन्ततोगत्वा भारत  सरकार को

 के  प्रति  अपने  दृष्टिकोण  में  परिवर्तन  करना  पड़ा  श्र  कड़ी
 नीति

 श्रपनानी  पड़ी
 ।

 हालात  बड़ी  तेजी  से  बदले  सदन  के  सभी  सदस्यों  को  इस  बारे  में  पूरी  जानकारी  है  ।

 १४  वर्ष  हमने  शांति  से  प्रतीक्षा  की  भर  संसार  को  बताया  कि  इस  समस्या  को  शांतिपूर्ण  ढंग

 से  सुलझाने  के  लिए  प्रतीक्षा  कर  सकते  हैं
 ।

 हम  चाहते  थे  कि  दिलों  को  जीतें  ake
 शांति

 से

 मामला हल  करें  ।  परन्तु  ऐसा
 न

 हो  सका  शांति  का  ढ़ंग  सफल न  हो
 सका

 ।
 श्राक्रमणकारी  को

 भ्रमित देर  सहन  करना  ठीक  नहीं  समझा गया  ।
 भारत

 को
 गोगा

 पर  कब्जा  करने  का  निर्णय

 भ्रन्ततोगत्वा करना  ही  पड़ा  |

 मैँ  इस  दिशा  में  किये  गये  भारतीय  सेना
 के  कार्य  की  सराहना  करती  हूं

 ।
 हम  जैसा  चाहते

 थे  उसी  प्रकार  धी  रता  शूरता  से  हमारी
 सेनाग्र ों

 ने  कायें  किया  ।
 की  जनता  ने  अन्दर

 से  इस  पग  का  समर्थन  किया  ।  परन्तु जो  भी  शानदार  सफलता  हमें  प्राप्त  हुई  उसका  श्रेय  भारतीय

 सेना को  ही  है  |

 इससे  पूर्व  कि  हम  गोझा  के  प्रशासनिक  ढांचे  का  कुछ  निर्णय  करें  हमें  सब  से  पहले  गोधरा  में

 जनसंख्या  की  जनगणना  के  लिए  उपाय  करने  होंगे  ।  गोझा  के  लड़के  लड़कियां  लगभग  सभी  देशों

 में  नौकरियों  के  लिए  मारे-मारे  फिरते  रहे  हैं  ।  हमें  उन  सभी  उपायों  का  उपयोग  करना  होगा  जिससे

 उस  क्षेत्रों  सम्बन्ध  में  महत्वपूर्ण  झरोकों  का  संग्रह  करना  होगा  ।  कौर  मेरा  विचार  है  कि  यदि  सब

 काम  ठीक  प्रकार  से  समाप्त  हो  गया  तो  परी  ऋणात्मक  उपायों  को  वर्ष  के  तरन्त तक  ्रारम्भ कर दिया कर  दिया

 जाना  चाहिए  |  के  कितने  लोग  पुनः  भारत  वापिस  जाना  चाहते  हैं  इस  बात  का

 भी  पता  किया  जाना  चाहिए  ।  कौर  साथ  ही  वहां  जनमत  भी  तैयार  करना  है  |  हमें यह  याद

 रखना  चाहिए  कि  ४५१  वर्ष  के  बाद  गोझा  के  लोगों  को  यह  अधिकार  प्राप्त  हो  रहा  है  कि  वह

 अपने  बारे  में  कुछ  निर्णय  करें
 ।

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 हमने  गोझा  को  एक  अलग  संघ  क्षेत्र  के  रूप  में  रखा  है  ।  इससे  हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि

 इसका  से  राजनीतिक  अस्तित्व  कायम  रखा  जा  सके  ।  कौर  इसे  आवश्यकता  भ्रनुसार  विकसित

 किया  जा  सके  ।  यह  बड़ी  सराहनीय  बात  है  क्योंकि  हम  चाहते  यह  हैं  कि  लोग  अपनी  इच्छा

 नसीर  स्वयं  कुछ  निर्णय  कर  सकें
 |  श्री  मुकर्जी  ने  भाषा  के  प्रश्न  की  जो  gare  किया  है

 उसके  बारे  में  निवेदन  है  कि  कोंकणा  को  की  भाषा  बनाने  के  प्रश्न  पर  सावधानी  से  विचार

 करना  होगा  तथा  इस  सम्बन्ध में  वहां के  लोगों का  मत  मानना  होगा  ।  कई  लोग  वहां  पुर्तगाली

 लिपि में  कोंकणी  लिखते  छत  इस  मामले  में  जल्दबाजी नहीं  की  जानी  चाहिए  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  भाषा  के  प्रश्न  को  गोझा  के  राजनीतिक  set  के  साथ  मिलाया  नहीं  जाना

 चाहिए  arr  जो  सैनिक  प्राधिकार  वहां  कार्य  कर  रहा  है  वह  वहां  के  हालात को  ठीक

 करनें  के  लिए  पुरी  तरह  से  प्रयत्नशील  है  ।  प्रशासन  बहुत  ही  होशयारी  से  हो  रहा

 है  कौर  जिन  बातों  की  ओर  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  उनकी  कौर  पुरा  ध्यान  दिया  जा  रहा  हे  ।

 सब  से  बड़ी  हर्ष  की  बात  यह  है  कि  तस्कर  व्यापार  हटा  दिया  गया  है  ।  तस्कर  व्यापार  करने

 बले  लोगों  का  तो  हित  ही  इसी  में  था  कि  पुर्तगाली  शासन  चलता  रहे  ।  गोझा  में  ये  तस्कर

 व्यापारियों का  दल  खत्म  कर  दिया  गया  है  ।  हमारी  यह  प्रबल  स्काडा  है  कि  स्थानीय जनता  में

 स्थापित  किये  जाने  वाले  प्रशासन  का  सम्मान  करे  ।  जहां तक  प्राचीन  दिशा  का  सम्बन्ध

 इसमें  कोई  भी  संदेह  नहीं  कि  किसी  भी  नीति  अथवा  कार्यक्रम  का  निर्माण करते  समय

 साधारण को  ध्यान में  रखना  चाहिए  ।  प्रशासन  को  यह  देखना  चाहिए  कि  धन  की  सहायता

 बन्द  करके  बड़े-बड़े  व्यापारियों  को  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।  कल्याणकारी  राज्य में  किसी  भी

 प्रकार  से  जनहित को  हानि  नहीं  पहुंचनी  चाहिए  ।  गोझा के  वित्तीय  कौर  आधिक  ढ़ाचे के  बारे

 में  भी  निर्णय  गोगना  के  लीग  ही  करेंगे ।
 '

 सामान्य  व्यक्ति
 '

 वहां  अपना  विकास  कर  सके  इस

 बात  का  हमेशा  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  कौर  इन  सब  समस्याओं  को  मनोवैज्ञानिक  दृष्टि से  हल

 करनी  चाहिएं  ।  |  वहां  कई  राजनीतिक  बातें  धर्म  के  साथ  मिला  दी  गई  थीं  यह

 गलत  बात  गत  OAS  ay  से  बराबर  होती  रहती  है  ।  इसके  लिए  हमें  वहां  शिक्षा  प्रसार  करना

 ह
 से

 इसके  साथ  ही  मैं  यह  भी
 निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  गोझा  के  चर्च  को  यह  समझना

 चाहिए  कि  इसे  लोकिक  शक्ति
 से

 अ्रलग  होना  ह  ।  सरकार
 को  १९२८  के  सौहहादि-बन्धनों  की  जांच

 करनी  चाहिए  ।  इससे  उन  दावों  की  कलई  खुल  जायेगी  जिसके  आधार पर  डा०  सालाजार

 art
 प्रशा

 की
 ने

 ठक  पुष्टि  करते  रहे  हैं  ।  इस  दिशा  में  जो  भी  कायंवाही  अपेक्षित  होगी
 की  जायेगी  कौर  इस  मामले  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  जो  भी  नीचे  /  करेंगे  दम  उसे  स्वीकार

 करेंगे  ।  में  इतना  ही  wea  चलती  हुं  कि  गोशा  के  चचा  को  स्वीकार  करना  चा  हुए  कि

 दमन  भ्र ौर  दीव  अरब  संघ  क्षेत्र  हें
 ।  हमारे  संविधान  के  प्रन्तंगंत  खूब  को  धर्म  की  स्वतंत्रता

 हैं  art  स्कूलों  तथा  dears  की  आजादी  में  हस्तक्षेप  नहीं  किया  जाता  |

 पंचवर्षीयਂ  योजना  के  प्रन्तर्गत  को  प्राकृतिक  पत्तन  तो
 स्वीकार  किया  ही  गया  है  atk

 इसका  विकास  किया  जायेगा
 ।  इसी

 तरह  गोझा  के  हवाई  प्रड ड  के  अग्रेतर  विकास  का  समुचित  ध्यान

 रखा  जायेंगी  जो
 कि

 पहिले  भी  काफी  अच्छी  प्रकार  से  विकासित  है  ।  sik
 का  पुरा  सहयोग  लिया  जायेगा  ।  हमें  पंचवर्षीय  योजना  के  श्र

 इसके  लिए  वहां  के  लोगों

 जिससे  जनसाधारण  का  श्रपना  घर  अपना  खेत  शादी

 rate  ऐसी  योजना  तैयार  करनी  होगी

 हो
 सके

 ।
 अन्त

 में  मेरा  यही  कहना  है  कि

 गोझा  की  संस्कृति  पूरी  तरह  बनी  रहेगी  कौर  उसके  विकास
 का  पूरा  ध्यान  रखा  जायेगा  ।
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 विधेयक

 नाथ  पाई  (<IsTTZ  )  :
 हमें  बहुत  हर्ष  है  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  गोगना  के  लोगों  के

 प्रतिनिधि  इस  सदन  में  बैठ  सकेंगे  ।  fee  हम  यह  जानना  चाहेंगे  कि  वे  किस  तरीके  से

 गोझा  के  लोग  उन्हें  सब  चुनेंगे  ।  साथ  ही  यह  भी  बतलाया  जाना  चाहिए
 कि

 चुनाव  होने  तक  बीच

 की  अवधि  के  लिए  कोई  अस्थाई  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ।

 सर्व क्षमा  के  विषय  के  बारे  में  हम  यह  स्पष्ट  झा इवा सन  चाहते  हैं  कि  विधेयक  में  सर्व क्षमा  के

 जो  उपबन्ध  सम्मिलित  किय  गये  हैं  वे  उन्हीं  तक  सीमित  रहें  जो  निष्कपट  कत्तव्य  कर  रहे  हैं  ।  यदि

 अपने  कत्तंव्यपालन  में  वे  हमारे  देश  की  आधारभूत  विधि  का  उल्लंघन  करते  तो  उन्हें  सर्वे क्षमा  का

 संरक्षण  नहीं  मिलना  चाहिए  ।

 हमारी  सदस्य  सेना  गोगा  के  काय  के  लिए  बधाई
 की

 पात्र  है  ।  कान्त  हमें  इस  बात  का  प्रयत्न

 करना  चाहिए  कि  गोवा  में  हमारा  कार्य  सर्वथा  निरापद  रहे  कौर हम  उत्साह  में  या  अ्रज्ञानता

 में  कोई  ऐसी  गलती  न  कर  बैठें  जिससे  हमारे  आलोचक  शभ्रनुचित  लाभ  उठायें  ।  हमें  इस  बात  का  भी

 ध्यान  रखना  चाहिए  कि  हम  गोवा  के  लोगों  के  सामने  किसी  प्रकार  का  बड़प्पन  प्रदर्शन  न  करें  |

 सरकार  को  पह  भी  बताना  चाहिए  कि  उस  ने  एक  सेवानिवृत्त  पुलिस  शभ्रधिकारी  को  सेनिक

 प्रशासक  का  विशेष  सलाहकार  क्यों  नियुक्त  किया  है  ।

 विधेयक  में  ऐसी  प्रशासकीय  व्यवस्था  का  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  जो  जनता  की  इच्छा

 का  प्रतीक  हो  प्रौढ़  हमारे  संविधान  की  भावनाओं  के  अनुकूल  हो  ।  के  प्रयास में  वहां  के  ने  तारों

 को  सम्मिलित  करन  में  सरकार  के  सामने  क्या  अड़चन  थीं  ?

 वहां  के  लोगों  को  ae  भी  शिकायत  है  कि  वे  गोगा  केਂ  प्रशासन  को  मिल  नहीं  पाते  ।  ब्या यह  भी

 आवश्यक  है  कि  जब  भी  वह  बाहर  जायें  ,  उनके  और  पीछे  एक  एक  जीप  हो  ।  गोझा  में  विभागों

 के  निदेशकों  को  भ्रंग्रे  मराठी  पौर  क  कनी  का  ज्ञान  नहीं  है  ।  इस  के  लिए  उन्हें  शिकार  नहीं  बनाना

 चाहिए ।

 इसके  बाद  में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  उस  क्षेत्र  में  शान्ति  कौर  व्यवस्था  में  सामान्

 से  कमी  हो  रही  है  कौर  वहां  डकैतियों  शर  भ्रमण  प्राविधियों  की  संख्या  बढ़  रही  है  ।  यह  भी  बताया

 जाना  चाहिए
 कि

 गोझा  में  बेकारी  के  सम्बन्ध  में  नया  किया  जा  रहा  है  ।  यह  बात  भी  जांच  करने

 के  योग्य  है  कि  चौर्यायन  करने  वाले  लोग  ag  गोझा  की
 आजादी  के

 वाद  समाज  में  aga  ऊंचे

 बने
 हुए  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  गोवा  के  लोगों  की  शिकायतों की  जांच  की  जानी  चाहिए  ।

 यदि  किसी  कोई
 ज्यादती

 की  तो  आवश्यकता  केਂ  झ्नुसा  न्यायाधीश  के  अधीन  एक  सार्वजनिक

 जांच  होनी  चाहिए
 |  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  स्वागत  करता हूं  ।

 बलराज  मधोक  दिल्ली  )  :  विधेयक में  गोझा  में  प्रचलित  विधियों  के  बारे  में  इतना

 कहा  गया  है  कि  इनका  अनुकूलन  किया  जाये  1  ।  मैं  ने  यह  संशोधन  दिया  है  कि  ऐसे  समस्त  कानूनों

 का  निरसन  आवश्यक  है  जो  संविधान  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  हैं  इस  के  लिए  हमें  तुरन्त  पुनरीक्षण शुरू

 कर  देना  चाहिए  को  संघ  राज्य  क्षेत्र  बनाया  गया  है  ।  यह  नीति  सही  नहीं  है  क्योंकि  सरकार

 तय  कर  चुकी  है  कि  ऐसे  नये  राज्य  क्षेत्र
 न

 बनाये  जायें  और  ऐसे  वर्तमान
 क्षेत्रों

 को
 निकटवर्ती  राज्यों

 में  मिलाया  जाये
 ।

 दमन  कौर  दीव  को  महाराष्ट्र  या  मैसूर  राज्यों  में  मिलाना  चाहिए
 कौर

 दादरा  नगर  हवेली  को  गुजरात  में  ।  गोशा  की  पाक  भाषा  ale  की  बात  करना

 CIMA  दृष्टिकोण  नहीं  हमारा  उद्देश्य  यह  होना  चाहिए  कि  दमन  कौर  दीव  से  AS gaat

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 ware  दूर  किया  जाय  ।  भावात्मक  एकता  के  लिए  यह  झ्रावश्यक  है  ।  भाषा  के  मामले  में  हमें  पुर्तगाली

 को  हटा  बग  नहीं  बल्कि  मराठी  या  हिन्दी  को  इस  का  स्थान  देना  चाहिए  ॥

 इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  होनी  चाहिए  कि  अरन्य  संघ  राज्य  क्षेत्रों  की  तरह  गोधरा  के  लोगों

 के  लिए  एक  प्रादेशिक  परिषद  या  सलाहकार  निकाय  होना  ताकि  उन्हें  प्रशासन के  साथ

 सम्बद्ध  किया  जा  सके  ।  भारतीय  सं  विधान  में  जो  स्वतंत्रता एं  कौर  सुविधाएं  हैं  बे  सब  गोगा  के
 लोगों

 को  प्राप्त  होगो  चाहि  एं  |  इससे  हम  उनके  alia  निकट  भरा  यह  भ्रावश्यक है  कि  गोझा
 में

 श्रजातंत्रात्मक व्यवस्था  स्थापित  की  जाये  |

 इला  पालचौघधरी (  नवदीप  )
 :  यदि  हम  गोधरा  को  पूर्णतया  भारत  में  मिलाना  चाहतें

 हैं  तो  प्रवेश  पत्रों  शर  परिचय  पत्रों  को  यथासंभव  भरे-घी  समाप्त  कर  देना  चाहिए  :  क्योंकि  भारत

 के  एक  भाग  से  दूसरे  भाग  में  जाने  के  लिए  यदि  ऐसे  पत्र  तो  इस  से  मैत्री  भावना  को

 हानि  पहुंचेगी  ।

 यदि  इस  अ्रभिप्राय  की  कोई  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  कि  गोदा  में  कुछ  श्रवांखडनीय घटनायें  हुई

 तो  इनके  बारे  में  जांच  करने के  लिए  एक  war  नियुक्त  चाहिए ॥

 में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हं  कि  यदि  गोगा  की  पृथक  संस्कृति  तो  वह  भारत  में  नहीं  रहेगा  क्योंकि

 भारत  में  विभिन्न  संस्कृतियां  हैं  ।  यदि  वहां  की  पु तंगा ली  संस्कृति  में  कोई  भ्रमणी  बातें  तो  वे  बनी

 रहनी  चाहिएं  ।

 मुझे  ara  है  कि  यदि  कोई  राष्ट्रवादी  ata  में  अरब  भी  कद  में  तो  वे  शीघ्र  रिहा  कर  दिये

 जायेंगे  |  इन  के  सब  मामलों  की  जांच  होनी  चाहिए  |

 मुझे  आशा  है  कि  इस  विधेयक  को  सदन  का  पूर्ण  समर्थन  प्राप्त  होगा  प्रौढ़  इसके  कारण  गोझा

 के  संघ  राज्य  क्षेत्र  की  समृद्धि बढ़ेगी  ।

 fet  भरुचा  खानदेश  )  जितने  भी  भाषण  यहां  हुए  उन  में  से  किसी  में

 उन  जाहिदों  का  उल्लेख  नहीं  किया  जो  wer  PeuyX  में  सालाज़ार  की  गोलियों  का  निशाना

 बने  थे
 ।

 हमें  उन  जाहिदों  को  श्रद्धांजलि  alas  करनी  उन  केਂ  आश्रितों  के  लिए  अनुपूरक  भ्रनुदानों

 में  कोई  भी  afer  नहीं  रखी  गई  यद्यपि  वहां  केਂ  पु तंगा ली  नज़र बन्दों  के  लिए  १४५  लाख  रुपये  की  रकम

 । ्

 गोझा  के  प्रशासनिक  ढांचे  के  बारे
 मै

 समझता  हुं  कि  यद्यपि  भ्रन्तरकालीन  रूप  से  यह  संघ

 राज्य  क्षेत्र  रह  सकता  अन्त  में
 इ

 से  महाराष्ट्र  में  मिलाना  ही  पड़ेगा
 ।

 मुझे  प्रतिमा  है  सरकार  नई  संसद

 में
 एक

 विधायक  प्रस्तुत  करेगी  जिसके  झन्तगंत  गोशा  महाराष्ट्र  का  शौर  दीव  कौर  नगर  हवाले

 गुजरात  का  भाग  बनेंग े।

 विधेयक
 में  खंड

 ६  को  जोड़
 कर  संसद्  अपने

 विधानी
 अधिकार  पूर्णतया  सरकार  के  पक्ष

 में  त्याग  कर  रही  विधि  मंत्री  को  इस  उपबन्ध  की  अधिक  सावधानी से  जांच  करनी  क्योंकि

 न्यायालय  में
 इस

 बात  पर  आपत्ति  उठाई  जा  सकती  है  ।

 उन  शहीदों  के  परिवारों  के  मामलों  की  जांच  होनी  चा  हुए
 शर

 सरकार  को  उन्हें  युक्तियुक्त
 प्रतिकर देना  चाहिए  |

 एएए  टटटल्एल्लल्ल्एएएए  pn
 मिल  wa  ज जी  में
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 श्री  दी०  सच  भारत  ने  गोगना  को  श्रीपाद  कर  के  प्रतीक  दक्षिण

 के  पराधीन  देशों  के  लिए  मिसाल  कायम  की  है  ।  हमारी  सेना  भी  भ्र पनी  कार्यवाही  के  लिए  बधाई

 की  पात्र है  ।

 गोझा  के  प्रशासन  के  बारे  में  मैं  यह  कहूंगा  कि  इसके  seats  भ्रच्छा  काम  हो  रहा  है
 ।  वहां

 जो  लोग  प्रशासन चला  रहे  हैं  उनके  प्रति  हमें  उदारता  दिखानी  चाहिए  |

 यह  विधेयक  अन्तरिम रूप  में  है  दमन  दीव  को  केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्र  बनाना

 ठीक है  |  दिल्ली  की  तरह  दमन  दीव  में  लोकतन्त्रात्मक  संस्थायें  होनी  चाहिएं  ।  वहां

 पंचायती  राज  होना  चाहिए  ।  मुझे  ara  है  कि  जब  बाकी  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  की  तरह  से  वहां

 भी  श्रमिक  विकास  होगा  तब  वहां  पर  साधारण  स्थिति  हो  जायेगी  ।

 इन  को  किसी  दूसरे  राज्य  में  नहीं  मिलाना  चाहिए  ।  aaa  व्यक्तित्व रखने  दिया  जाये

 wit  ढंग  से  तरक्की  करने  देनी  चाहिए  ।

 हमें  दमन  कौर  दीव  के  लोगों  की  शिकायत  करने  की  भ्रमित  पर  बल  नहीं  देना  चाहिए  ।

 हमें  उनकी  are  मित्रता का  हाथ  बढ़ाना  चाहिए ।  हमें  उन्हें  बताना  चाहिए  कि  गोगना  हमारी

 ही  तरह  भारत  का  एक  रंग  है  कौर  उन  की  विंमान  तकलीफें  शीघ्र  दूर  हो  जायेंगी  ।

 में  इस  सुझाव  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  उनकी  शिकायतों  की  जांच  के  लिये  प्रयोग  नियुक्त  किया

 जाये  ।  अभी  वहां  ऐसी  स्थिति  नहीं  है  ।  भ्र भी  तो  वहां  संक्रमण  काल  है  ।  हमें  उन  को  अ्ाथिव  स्थिति

 सुधारने  की  चेष्टा  करनी  चाहिए  ।  वहां  के  लोगों  को  aaa  व्यक्तित्व  का  स्यालप्होना  चाहिए  ।

 विश्वविद्यालय व्यक्तित्व  के  लिए  परमावश्यक  है  ।  पहला  जो  क्रियात्मक काम  हमें  करना  चाहिए

 वह  यह  है  कि  ah,  दमन  a  दीव  में  एक  अलग  विश्वविद्यालय  बनाना  चाहिए  |  उस  fara-

 विद्यालय  में  मराठी  या  ऐसी  कोई  भी  भाषा  शिक्षा  का  माध्यम  बनाई  जा  सकती  है  |

 में  लोक-सभा  के  लिए  दमन  कौर  दीव  से  सदस्य  के  नाम  निर्देशन  की  व्यवस्था  का  स्वागत

 करता  हूं  ।  वह  समय  दूर  नहीं  जब  वहां  से  लोक  सभा  के  लिए  लोग  निर्वाचित  हो  के  ।

 माननीय  पृष्-कार्य  उपमंत्री  जी  ने  ठीक  कहा  कि  दमन  कौर  दीव  की  श्रमिक  स्थिति

 बहुत  खराब  भ्रमित  होते  जा  रहे  हैं  ।  ग्राम  जनता  भूखी  मरती  है--खुराक

 नहीं  मिलती  है  भर  जीवन  की  अच्छी  वस्तुएं  भी  नहीं  मिलती  हैं  ।  इस  श्रमिक  व्यवस्था को  ठीक

 करना  सब  से  कठिन  समस्या  वहां  पर  कच्ची  की  खानों  का राष्ट्रीयकरण शीघ्र  कर  देना

 चाहिए
 ।

 इसकी  वहां  बहुत  आवश्यकता  है  ।

 जिस  प्रकार  हम  ने  हिमाचल  प्रदेश  की  संस्कृति--उस  के  नाच  दूसरी
 की

 रक्षा  की  मनीपुर  कौर  त्रिपुरा  की  संस्कृति  की  रक्षा  की  है  उसी  प्रकार  दमन  कौर  दीव  की

 संस्कृति  की  रक्षा  करनी  चाहिए  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  गोझा  के  लोग  बैरे  ही  हैं  ales  कई  बातों  में

 हम  से  भी  oes  हैं
 ।

 वे  लोग  शहीद  कौर  देशभक्त  होते  हैं
 ।

 श्री  सिंहासन  सिह  :  किसी  ने  नहीं  कहा  कि  वे  बैरे  हैं  ।

 fat
 दी

 चं०  गोगा  के  लोगों  को  सांस्कृतिक  स्वायत्तता  मिलनी  चाहिए  ।  उन  की

 संस्कृति  का  प्रतिनिधित्व  होना  चाहिए  ।  मुझे  बड़ी  खुशी  होगी  यदि  aaa  गणतंत्र  दिवस  समारोह  में

 की  संस्कृति  का  प्रतिनिधित्व होगा  ।
 st

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  समय  गोधरा  में  हीनता  ale  नैराश्य  की  भावना  नहीं  है
 ।

 वहां  पर  तो  खुशी  की  भावना

 वे  लोग  अपने  देश  वे  भाए  बन  गये  यह  विधेयक  जिसे  हम  राज  पारित  कर  रहे  हैं  उन्हें

 झ्र  अधिक  विश्वास  उत्साह  प्रदान  करेगा  ।  कोई  श्राइचयें  नहीं  कि  थोड़े  वर्षों  में  गोझा

 भारत  के  अ्रच्छे  भागों  में  से  एक  हो  जाये  भ्र ौर  जीवन  के  कुछ  TSA  में  भारत  का  पथ-प्रदर्शन करे

 मुझे  तराशा है  कि  यह  विधेयक  ऐतिहासिक  दृष्टि  से  बहुत  महत्वपूर्ण  होगा  ।  दमन

 दीव  a  लोगों  को  उज्जवल  भविष्य  बनाने  में  पर्याप्त  प्रोत्साहन  देगा  |

 श्री  सरजू  च् गडण्य  उपाध्यक्ष wrt  का  दिन  हमारे  देश  के  इतिहास में

 काफी  महत्वपूर्ण स्थान  रखता  है  ।  इस  शुक्रवार  पर  मैं  उन  तमाम  शहीदों  के  प्रति  साभार  प्रदशित

 करना  चाहता  जिन्होंने  गोरा  के  स्वाधीनता-संग्राम में  अपनी  जानें  गंवाई  ।  साथ ही  हम

 उन  लोगों  के  भी  आभारी  जिन्होंने  गोवा  की  श्राज्ञादी  &  लिए  काफी  कष्ट  सहे  हैं  ।

 मैं  चाहता  था  कि  इस  विषय  में  कोई  पूरा  भरपूर  कानून  इस  सदन  के  सामने  लाया

 जिस  से  उन  तमाम  ara  समाधान  हो  जो  कि  कई  माननीय  सदस्यों  के  द्वारा

 उठाई  गई  हैं  ।  लेकिन  ऐसा  नहीं  किया  जिसका  मुझे  अफ़्सोस  है  ।  लेकिन  फिर  भी  यह

 बात  सही  है  कि  गोझा  की  भ्राज्ञादी  थेः  लिए  जो  कार्यवाही  सरकार  की  तरफ़  से  हाल  ही  में  की

 ई  बह  बहुत  पहले  की  जा  सकती
 थी  ।

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  इस  सम्बन्ध  में

 सरकार  की  तरफ़  से  काफी  देर  की  गई  है  ।  देर  ग्राहक  दुरुस्त  प्रायर  |

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  बिल  में  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  कि  वहां  पर  जो  एडमिनिस्ट्रेटर  साहब

 मुकर्रर  किये  उन  को
 परामर्श

 सुझाव  देने  के  लिए  जनता  के  प्रतिनिधियों की  कोई

 कमेटी  नियुक्त की  जाये  ।  लाजिमी  तौर  पर  वहां  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पंचायत  या  चुनी  हुई  कमेटी

 होनी  वर्ना  जिस  किस्म  अधिकार  ote  पावले  एडमिनिस्ट्रेटर  को  दिये  गये  उन  के  कारण

 बहुत  ज्यादा  अन्याय  होने  की  सम्भावना  है
 ।

 इसलिए  यह  जरूरी  है  कि  गोया  निवासियों  की  कोई

 चुनी  हुई  कमेटी  जो  कि  एडमिनिस्ट्रेटर  को  वहां
 की

 सदस्यों  के  बारे  मे  राय  दे  ताकि

 गोझा  की  जनता  का  सही  मायनों  में  प्रतिनिधित्व  हो  सबे  और  उस  के  हितों  की  रक्षा  की  जा  सके  |

 लोक-सभा  के  सदस्यों  के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  इस  बिल  में  विधान  नहीं है  कि  श्राया वे  नॉमिनेट

 किये  या  चुने  जायेंगे
 ।

 जैसा  कि
 माननीय

 सदस्य  ने  कहा  उन  का  चुना  होना  जरूरी

 ताकि वे  सही  मायनों में  वहां  की  जनता  का  प्रतिनिधित्व  कर  सकें  ।  इसलिए  में  मिनिस्टर

 साहब  से  कहूंगा  कि  इस  बिल  में  इस  तरह  का  सुधार  किया  जाये  कि  चुनाव  के  द्वारा  वहां  से  सदस्य

 लोक  सभा  में

 यूं  तो  उन  तमाम  जाहिदों  के  जिन्होंने  देश
 की

 arent  की  लड़ाई  में  हिस्सा  लिया  है

 इस  प्रकार  का  रवैया  बहुत  ही  प्रवीण  किस्म  का  रहा  है  कौर इस  सदन  में  उसकी  कई  दफ़ा

 की  गई  है
 ।

 यह  केवल  गोशा  का  ही  प्रशन  नहीं  देश  भर  में  आजादी  की  लड़ाई  में  हिस्सा  लेने

 वालों  के  प्रति  सरकार  का  रुख़  टालने  का  रहा  है
 ।

 उन  लोगों  के  लिए  सरकार  की  तरफ़  से  कोई

 ख़ास  काम  नहीं  किया  गया  है
 ।

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  सुझाव  दिया  जो  लोग  गोशा  की

 आज़ादी  की  लड़ाई  में  मारे  गये  या  जिन  को  आधिक  क्षति  उठानी  पड़ी  उन  के  बारे  में  एक

 कराई  जाये  कौर  युवी  आवश्यक  तो  उन  परिवारों  को  आधिक

 सरकार  की  तरफ़  से  प्रदान  की  जाये
 ।

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  फ़रमाया  वहां  के  लिए  जो

 ग्रान्ट्स  की  जा  रही  उन  में  कोई  इस  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।
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 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  गोझा  के  पृथक्  fers
 को

 समाप्त  कर
 ra  उसको

 महाराष्ट्र  wie  गुजरात  में  मिला  देना  चाहिए  ।  मैं  समझता  हूं  कि  wat  ऐसा  करना  ठीक  नहीं  है  ।

 झगर  की  जनता  यह  चाहती  तब  तो  ऐसा  सम्भव  हो  सकता  लेकिन  यह  वात  सही

 जिस  को  हमें  स्मरण  रखना  कि  हमारा  देश  विभिन्न  भाषायें  कौर
 सम्यताएं

 रखने  वाला  मुल्क  है  ।  इस  लिए  देश  के  किसी  भाए  को  किसी  अरन्य  भाग
 ५

 साथ  इस  प्रकार  मिलाया

 नहीं  जा  जिस  से  उसकी  भाषा  ae  दूसरी  बातों  पर  असर  पड़े
 ।

 लेकिन  इसकी

 कोई  संतोषजनक  व्यवस्था  जरूर  होनी  चाहिए  ।  क्योंकि  अगर  इस  तरह  छोटे  छोटे  हिस्से  मुल्क
 में

 बनते  तो  यह  देश  के  हित  में  बरच्छा  नहीं  होगा  इस  विषय  में  वहां  ५:  अवाम

 वहां  की  जनता  पर  निर्भर  करना  चाहिए  ।  श्रगर  वे  लोग  चाहते  हैं  कि  उनके  क्षेत्र  को  किसी  दूसरे

 प्रान्त  में  मिला  दिया  तो  wear  वर्ना  फ़िलहाल  उनको  इस  बात  का  मौका  देना  चाहिए

 कि  वे  अलग  रह  कर  ही  संस्कृति  श्र  जुबान  की  तरक्की  कर  सकें  प्यार  बढ़  सकें
 ॥

 med  में  धन्यवाद  के  साथ  मैं  अपनी  बात  खत्म  करता  ए  उम्मीद  करता  हूं  कि  सरकार

 जल्दी  वहां  के  लिए  कोई  पूर्ण  बिल  जिस  में  इन  सब  बातों  की  व्यवस्था  होगी
 ।

 विधि  मंत्री  श्र०  Fo  उपाध्यक्ष  मेंने  इस  विधेयक  करे  विशेष  सिद्धान्तों

 को  जो
 सर्वसम्मत  समर्थन  मिला  है  उस  से  मुझे  हर्ष  हा  है  ।  में  सुझावों  का  स्वागत  करता  हू

 ।

 सुझाव  कई  दीवारों  से  मिले  हैं  six  कई  सुझाव  परस्पर  बिल्कुल  विरोधी  हैं  ।  परन्तु एक  चीज  ने

 मुझे  दुःख  पहुंचाया है  ae  उन  सैनिक  कौर  सैनिक  अ्रफसरों  के  प्रति  अप्रत्यक्ष  आरोप
 के  संकेत  हैं

 ढारा  दिलाई  «ई  मुक्ति  के  लिये  न  वेवल  गोझा  के  परन्तु  भारत  की  सम्पूर्ण  जनता

 है  ।  मेरा  इस  विषय  में  इसक  अ्रतिरिवत ate  कोई  उत्तरदायित्व नहीं  है  कि  उन

 पदाधिकारियों  की  फिर  प्रशंसा  करूं  जिन्होंने  न  देवल  भ्राइचयेजनक  संयम  भ्रौर  उत्साह  का  सबूत

 दिया है  परन्तु  उन्होंने  भ्रत्यन्त  मुश्किल  परिस्थिति  में  बड़ी  वफादारी  बिना  भय  wie  पक्षपात

 से  भ्र पने  कत्तव्य  को  निभाया  है  ।  इस  में  कोई  संदेह  नहीं  स्थानों  की  भांति  यहां  भी  कभी  कभी

 त्रुटियां  हैं  ।  सरकारी  पदाधिकारी  चाहे  वे  ऊंची  श्रेणी  के  हों  नीची  श्रेणी  के  अन्य  लोगों  की

 तरह  खूबियों  गौर  बुराइयों  के  शिकार  हैं  ।  जहां  तक  कमज़ोरियों का  gag  है  वे  कभी  कभी  अपनी

 बुरी  प्राकृति  दिखाती परन्तु  जो  इन
 लोगों  ने  महान  ad  किया  उस  से  इस

 कोई

 सम्बन्ध  नहीं  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  af  अच्छा  होता  यदि  कथित  शिकायतें  यथा थे ता

 का  पता  करके  भर  किसी  ae  समय  पर  की  जातीं  ।  ऐसे  मनमाने  जैसा  कि  प्रधान  मंत्री
 ने

 कहा  अधिकतर  निराधार  पाये  ea  शौर  जो  साबित  किये  जा  सकें  वे  बहुत  कम
 =>
 हैं  ।

 इसलिए  मैं  इन  शिकायतों  के  बारे  में  बिल्कुल  नहीं  कहना  चाहता  कौर  मैं  इसलिए  इनकी  उपेक्षा

 करूंगा  क्योंकि  इस  विधेयक  के  लिए  वे  सुसंगत  नहीं  हैं  जब  तक  उन्हें  उस  धारा  का  विरोध
 करने

 के  लिए  प्रयोग
 न

 किया  जाये  जो  कि  उन  पदाधिकारियों  को  जिन्होंने  aes  अभिप्राय  से  प्रिया
 फर्जे

 उस
 भरदा  किया  है  अ्रसैनिक  दंडनीय  कार्यों  से  उन्मुक्ति  दिलाती  है

 ।  यद्यपि इस  झ्राशय  से

 का  उपयोग  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रो ०  मुकर्जी  ने  कहा  कि  वे  इस  विधेयक  का  पूरी  तरह  से  समर्थन  नहीं  करेंगे  जितना  कि  उन्होंने
 संविधान  संशोधन  विधेयक  का  किया  श्र  उन्हों  ने  गोझा  के  लोगों  को  लोकतंत्रात्मक  तरीकों

 के

 लागू  करने  के  प्रभाव  की  कौर  संकेत  किया  ।  मेरे  विचार  में  हमारे  देश  या  विदेश  में  ऐसा
 कोई

 व्यक्ति  नहीं  होप  जो  यर  सोचता  हो  कि  उन  क्षेत्र  को  जो  अभी  देश  का  भाए  बना  हो  ऐसी
 र

 दी  जाय  जिस  के  विषय  में  हम  ने  कुछ  भी  विचार  न  किया  हो  ।  सरकार  कुछ  सेवों  की  तरह  नहीं  है

 जोकि  तोड़  कर  बांटने  हैं
 ।

 सरकार  एक  गम्भीर  मामला  है
 |

 ऐसी
 व्यवस्था करने  का  प्रबन्ध  है  जिसके

 PON  लि
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 लिए  अध्यादेश  जारी  किया  गया  था  ।  मुझे  यथावत  :  हैरानी  होती  है  कि  यह  सुझाव  गम्भीरता  से

 दिया  गया  है  कि  यह  सरकार  के  लोगों  को  लोकतंत्रात्मक  शासन  से  इसलिए  वंचित  रखना

 चाहती है  क्योंकि  इसका  यहां  उल्लेख  नहीं  इसका  इस  विधेयक  में  कसे  उल्लेख  हो  सकता  है  ।

 उन  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  की  भावी  प्रशासन  प्रणाली  के  बारे  में  प्रतिवेदन  देने  के  लिए  एक  समिति

 बनाई  गई  है  जिसका  मैं  भ्रध्यक्ष  हूं
 ।

 इन  क्षेत्रों  में  प्रादेशिक  परिषदों
 के

 रूप  में  अधिक  स्वायत्तता

 श्री  मुकर्जी  ने  स्वयं  कहा  है  कि  वे  दमन  कौर  दीव  को  इस  प्रकार  की  स्वायत्तता  देना

 नहीं  चाहते  ।  यदि  ऐसा  है  तो  दमन  कौर  दीव  की  भावी  प्रयास  प्रणाली  के  बारे  में  ठंडे  दिमा  ग

 से  भली  भांति  विचार  करना  चाहिये  ।  विशेष  कर  इसलिये  कि  यहां  विदेशी  सरकार  अधीन  विधि

 सम्बन्धी  प्रणाली  भिन्न  शर  दूसरी  है  जिसका  लोकतंत्रात्मक  पद्धति  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था
 ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  श्री  मुकर्जी  के  अनुसार  हमें  इस  समय  क्या  करना  चाहिये
 ।

 को

 मिलाने  के  शीघ्र  ही  बाद  एक  अ्रध्यादेश  जारी  किया  गया  था  कौर  उस  श्रघ्यादेश  का  कानून
 बनाया

 है  प्रौढ़  अध्यादेश  की  व्यवस्था  इस  विधेयक  में  की  गई  है  |

 मुझे  कोई  सन्देह  जैसाकि  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  हम  दमन  दीव  का  लरा

 wend  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  हम  यथासंभव  कोशिका  करेंगे  कि  भारत  के  अरन्य  भागों

 की  भांति  इन  भागों  को  भी  वही  स्वतंत्रता  प्राप्त  होगी  जिसका  इस  देश  में  प्रत्येक  नर  नारी  को

 अधिकार है

 फिर  श्री  मुकर्जी  ने  कुछ  व्यक्तिगत  शिकायतों  की  वात  की  ।  मुझे  कोई  सन्देह  नहीं  कि  यदि  ये

 शिकायतें  सरकार  के  ध्यान  में  लाई  जायेंगी  तो  उनकी  are  उचित  ध्यान  दिया  जायगा  कौर  शिकायतें

 यदि  साबित  हो  जायें  तो  उनको  दूर  किया  जायगा  ।  इन  शिकायतों  में  गोधरा  के  नौसैनिक  पोतांगण

 में  मज़दूरी  का
 न

 दिया  जाना  भी  है
 ।

 उन्होंने  कहा  कि  गोझा  के  लोगों  को  स्वयं  निर्णय  करना  चाहिये  कि  वे  महाराष्ट्र  से  या  किसी

 दूसरे  क्षेत्र  से  मिलना  चाहते  हैं  या  सनत  से  रहना  चाहते  हैं  ।  इस  से  यह  सिद्ध  होता  है  कि  इन  क्षेत्रों

 के  भविष्य  प्रशासन  प्रणाली  के  विषय  में  स्थायी  विधेयक  लाने  से  पुर्व  कौन  से  कदम  उठाने  आवश्यक

 हैं
 ।

 श्री  नाथ  पाई  ने  पुछा  है  कि  धारा  ३  के  र  जोकि  जन  प्रतिनिधान  अधिनियम  की  घारा
 ४

 का
 aaa  इन  क्षेत्रों  का  कैसा  प्रतिनिधित्व  होरा  |

 यदि  उन्होंने  वह  धारा  पढ़ी  होती  तो  उन्हें

 पता  चलता  कि  दमन  दीव  को  दो  स्थान  देने  की  प्रस्तावना  है  जोकि  नाम  निर्देशन

 से  भरे  जायेंगे
 |

 ऐसा  ही  दादरा
 ae

 नगर हवेली
 के

 लिए  हुमा  था  ।  यह  इसलिए  आवश्यक  है

 कि  हम  इन  लोगों  को  शीघ्र  ही  इस  सदन
 के

 साथ  जोड़ना  चाहते  हैं  ।  हमारा  इरादा  उन  लोगों  को

 वहां  स्थायी  प्रशासन  बनने  से  पूर्वे  लोक  सभा  में  प्रतिनिधित्व  देने  का  है  मेरे  विचार  में  कोई  भी  ऐसा

 नहीं  चाहेगा  कि  जब  तक  प्रयास  का  निर्णय
 न  हो  तब  तक  उन्हें  प्रतिनिधित्व  न  दिया  जाए  |

 फिर  उन्होंने  कहा  कि  सैनिक  प्रशासक  के  लिए  यह  श्रीमान का  विषय है  कि  उनके
 कार  सेवानिवृत्त  पुलिस  भ्रमणकारी  हो ं।  मुझे  यह  सुन  कर  भ्राइचर्य  हुमा  ।  मुझे  विश्वास है  कि

 वे
 पदाधिकारी

 को  नहीं  जानते  हैं  ।
 वह  इंडियन  पुलिस  सर्विस  का  पदाधिकारी  है  जिसको  उनका
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 पिछला  अ्रभिलेख  बरच्छा  होने  के  कारण  चुना  गया  गया  था  |  वह  बहुत  प्च्छं  काम  करते  रहे

 मझे  पता  नहीं  कि  क्या  निरादर  है  ।  जिस  प्रकार  जब  बरल  का  प्रशासन  राष्ट्रपति  ने  हाथ  में

 ले  लिया  था  तो  केरल  राज्यपाल  का  सलाहकार  एक  उच्च  असैनिक  पदाधिकारी  उसी  प्रकार

 यहां  प्रशासक  को  उच्च  पुलिस  पदाधिकारी  मंत्रणा  देते  हैं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  ऐसे  पदा

 शिकारियों  के  विषय  में  वे  लोग  कसे  असभ्य  बातें  कहते  हैं  जिनके  विषय  में  जानते  नहीं  हैं  ।

 ऐसा  सुझाव  दिया  गया  है  कि  ae  का  प्रशासन  पुराने  राष्ट्रीय  को  सौंपने  में  कोई

 रुकावट  नहीं  है  ।  ऐसे  व्यक्ति  ही  नहीं  गोरा  में  प्रत्येक  [०  औरत  अपने  क्षेत्रों  केे  प्रशासन  में

 सम्मिलित हो  सकते  हैं  ।  हम  देश  में  ना शाही  किसी  रूप  में  ares  देता  नहीं  चाहते  |  हमें  देश  में

 हर  जगह  विधान  में  दी  गई  स्वतंत्रताश्नों  को  स्थापित  करना  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  ने  कहा  है  कि  गोनरा  के  लोगों  की  ऐसी  भावना  है  कि  वे  हैं  ।  मुझे

 इस  में  कोई  शंका  नहीं  कि  वे  नहीं  हैं  ।  श्री  नाथ  पाई  ने  तथ्यों  को  नहीं  मालूम  किया  है  यह  कहना

 कि  वे  लोग  जिन्होंने  इतिहास  में  सब  से  at  औपनिवेशिक  अत्याचार  सहन  किये  हैं  जिन  पर

 सभ्य  विध् वि पूर्ण  प्रणाली  से  लासन  किया  जा  रहा  वे  महसूस  कर  रहे  हैं  कि  वे  हो

 हैं  एक  ऐसी  प्रस्तावना  है  जिसे  में  मानने  के  लिये  तेयार  नहीं  जब  तक  मेरी  तसल्ली  के  अनुसार

 साबित  नहीं  करते  ।  इस  बात  का  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया  ।  शायद  इस  का  मतलब  बुरे

 प्रशासन से  है  ।

 हम  सब  देश  के  कानूनों  द्वारा  तथा  अपनी  चुनी  हुई  सरकार  द्वारा  प्रशासित  हैं  |

 परन्तु  इस  में  क्या  कठिनाई  है
 ।

 हम  सब  हैं  ।  इस  में  कोई  नहीं  जब  तक  कि  सरकार

 बरी  न  हो  ।  हम  यह  नहीं  कह  रहे  कि  हर  सरकार  बुरी  है  ।  यदि  इस  सरकार  में  कुछ  त्रुटियां  हैं  तो

 सरकार  को  उनको  दूर  करने  में  प्रसन्नता  होगी  ।

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  ther  बाद  ऐसी  बातें  करना  जोकि  वे  लोग  जो  इस  मामले  में  हम  से  प्रसन्न

 नहीं  हैं  प्रयोग  कर  सकें  बहुत  खराब  है  ।  इसलिये  मेरी  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना  है  कि  ऐसी  बातें

 कहने  में  हमें  कुछ  भ्रात्मसंयम  से  काम  लेना  चाहिये  ताकि  वे  लो  जो  हमारे  मित्र  नहीं  हैं  इस  से  लाभ

 न  उठाय  |

 फिर  उन्होंने  कहा  कि  बड़े  तस्कर  व्यापारियों  तथा  चोरबाजार  करने  वालों  को  विशेष

 शिकार दिये  गये  हैं  ।  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।  ग्रामीण  यदि  तस्कर  व्यापारी
 ज  ort
 eal  कानन उस  से

 निपटेगा
 |  यदि

 चोरबाजार  हैं  तो  उन  की  दशा  वैसी  ही  होगी  ।

 श्री  भरूचा  ने  कहा हाहैकिजो  गोझा  की  प्राजादी  के  लिये  शहीद  हुए
 हम

 ने  उन्हें  याद

 नहीं  किया  है
 ।

 मुझे  आशा  हैं  कि  हम  उन्हें  नहीं

 fat  नाशिर  भरूचा  मेरा  अभिप्राय प्रतिकर  देने  से  है  ।

 श्री
 प्र ०  Fo  माननीय  सदस्य  ने  यह  पता  करने  की  कोशिश  नहीं  की  है  कि  क्या  उच्चा

 है  ।
 प्रतिकर  sparta  ही  नहीं  दिये  जाते  हैं  ।  निःसन्देह  सरकार  प्रतिकर  के  लिये  ordeal  पर

 वाही  करेगी
 |

 यह  वेवल  प्रतिकर  का  ही  प्रश्न  नहीं  क्योंकि  कईयों  ने  प्रतिकर  मांगा  ही  नहीं है

 उदाहरणस्वरूप श्री  त्रिदिव  कुमार  न  सदस्य  हैं  जोकि  गोधरा  की  जेलों  में  बहुत  समय
 a  नथ णणगा्तल्ययएए”लग

 wit  में
 ~
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 ८. ह
 कठ

 तक
 रहे

 |
 उन्होंने  प्रतिकर

 के
 विषय  में  सोचा  ही  नहीं  |  उस  जेसे  श्र  भी  बहुत  से  परन्तु तू  देश  उन

 परिवारों को  नहीं
 1

 जोकि  बहुत  कष्ट  में  हैं  क्योंकि  उन  के  एकमात्र  परिवार  का  पालन
 पोषण

 ने  वाले  गोझा  की  स्वतंत्रता  लिये  शहीद  हो  गये  हैं  ।  मुझे  प्रसन्नता  होगी  यदि  ऐसा  कोई  मामला

 हमारे  ध्यान  में  लाया  जाय  1  ।  यदि  ऐसा  कोई  मामला  है  तो  उसकी  जांच  की  जायेंगी  ।  निःसन्देह

 गुह  जो  कि  राजनैतिक  पीड़ितों  को  पता  करने  का  काम  करता  उनका  ध्यान  रखेगा  ।

 गोझा  में  तो  हम  wa  गए  यहां  ऐसे  कई  मामले  होंगे  ।  बाहर के  कई  ऐसे  मामलों की  झोर  हम

 ने  ध्यान  दिया  |  यदि  ऐसे  मामले और  हैं  जिन  की  ate  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 निःसंदेह  सरकार को  उन  की  प्रो  ध्यान  देने  में  प्रसन्नता  होगी ।

 भरूचा  :  नया  इसे  उदारता का  श्रीनिवासन  समझे ं?

 शि छह  Fo  सेन  :  यह  उदारता  का  प्रश्न  नहीं  हैं  ।  यह  कोई  भी  सरकार  हो  उसका

 कत्तव्य है  ।  हमारा  कत्तव्य  है  कि  जो  देश  ak  गोधरा  की  स्वतंत्रता  के  लिए  शहीद  हुए  हैं

 हम  उनकी  झोर  गौर  करें  |  यह  उदारता का  नरन  नहीं  ह  यह  तो  फर्ज है  ।

 श्री  नाशिर  wear  ने  वर्तमान  अघिनियम  के  जारी  रहने  भारत  में  लागू  किसी

 नियम  के  गोगा  में  लागू  करने  के  बारे  में  कहा  ह  ।  लाग  होने  की  व्यवस्था तो  श्राम  है  ।

 ait  यह  शर्मन  प्रत्यायोजन  के  नियम के  विरुद्ध  नहीं  ह  ।  यदि  हम  सरकार  को  वर्तमान  कानूनों

 के  लागू  करने  की  शक्ति  देते  हैं  उसका  we  उन  कानूनों से  ह  जो  कि  पहलें  पारित

 हो  चके  यह  तो  केवल  कानूनों  को  लाग  करने  का  प्रश्न  है  ।  हम  प्रायः  ऐसे  कानन  पारित

 करत  हैं जो  लाग  किए  जाते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन  में  ग्रावव्यक  संशोधन  कौर  रूपभेद  करने के  बाद  उन्हें  लागू  वि

 जाता  है  ।

 fat  mo  कु०  सेन  :  हम  ने  भूतकाल  में  ऐसा  किया  है
 ।

 जब  हम  इन  विधियों  को  ऐसे  क्षेत्र

 लाग  करते  हैं  जहां  कि  प्रशासकीय  विभिन्न  प्रकार  का  है  तो  हम  इन  विधियों

 को  वहां  झ्रावव्यक  संशोधन  करने  के  ु  लागू  करते  हैं  ।  पेप्स  के  मामले में  हम  ने

 भूतकाल  में  ऐसा  ही  किया
 था  ।

 दादरा
 कौर  नगर हवेली के  मामले  में

 भी
 हमने  भी  ऐसा

 et  किया  । क्योंकि ऐसे  संशोधन  era  क्योंकि  dae  उन  के  बारे
 में  यहां

 कल्पना  भी  नहीं  कर  सकती  ।  ये  संशोधन  इस  ढंग  के  होते  हैं  जोकि  वहां  की  स्थिति  के

 अनुकूल  होते  हैं
 ।  हम  ने  काफी  सोच  विचार

 के  बाद  वहां  के  लोगों को  विधि  बनाने  का  भी

 अधिकार  दिया ।  क्योंकि  हम  इन
 विधियों  को  इसी  रूप  में  तुरन्त  ही  any

 नहीं  कर  सकते थे  |  वहां
 के  पदाधिकारियों  को  हमने

 ये  अधिकार  दे  दिये  थे  |  इस  प्रकार

 | के  अधिकार  हमने  wa  क्षेत्रों  को  भी  दिये थे

 अंत
 में

 मुझे  यही  निवेदन  करना  है
 कि  हमें  इस  विधेयक  को

 बिना  किसी  विभाजन

 के  पारित  कर  देना  चाहिय े।

 महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 दमन  भ्र  दीव  के  सेब  weds के  प्रशासन  तथा
 तत्सम्बन्धी

 , विषयों  का  उपबन्ध करने  वालेਂ  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 एएए

 मूल  wish  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय :  हम  कब  विधेयक  पर  खंडवार  चर्चा  करेंगे  ।  श्री  बलराज
 मधोक  ने

 एक  संशोधन  की  सूचना दी  ।  वट्  अनुपस्थित  शायद  वह  इसका  थि  नहीं

 करना  चाहते  ।  इसके  भ्र लावा  कोई  संशोधन  नहीं  हैं  ।
 मैं  सभी

 खंडों
 को  एक  साथ

 रखूंगा  ।

 प्रश्न  यह
 पजा
 ष  कि

 or: |
 2

 २  से  ११  विधेयक का  बनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खंड  २  से  ११  विधेयक  में  जोड़  दियें  गयें  ।

 खंड  १,  श्रीनिवास  सुत्र  शौर  विधेयक  का  पुरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गयें  ।

 श्री
 झ्०

 Fo  सेन  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक को  पारित  किया  जायें  ।

 fat  नाथ  पाई  में एक  कहना  चाहता हूं  ।  गोगा  में  जाने के

 लिये  भारतीयों  को  कब  तक  श्रनुज्नञप्ति  लेने  की  आवश्यकता  रहेगी  ।  यह  बात  हम  जानते

 हैं कि  यह  प्रतिबंध  इसलिये लागू  किया  गया  ताकि  गोझा  में  जाकर  कुछ  भारतीय  वहां की

 स्थिति को  बिगाड़े  ।  लेकिन  जिन  लोगों  ने  गोझा  के  लिये  कुछ  किया  अब  उन  से  यह

 कहा  जाये  कि  tet  में  जाने  के  wana  लो--यह  वास्तव  में  बड़े  शर्म  की  बात
 =

 हे
 |  am  एक  बड़ी  अजीब  बात  ।  हम  यह  श्रीनिवासन  चाहते  हैं  कि  ae  अनुज्ञप्ति

 व्यवस्था  शीघ्रातिशीघ्र  समाप्त कर  दीजिये  ।

 न  श्र०  Fe  सेन  :  गोगा  जब  भारत का  एक रंग  बन  गया है  उस  समय यह

 बहुत  ही  असुविधाजनक  ।  यह  कब  समाप्त  कर  दिया  यह  बताना

 तो  बड़ा  कठिन है
 ।  सुरक्षा  की  दृष्टि  tag  आवश्यक हो  सकता  हूँ  कि  भ्र भी कुछ  दिन

 तक

 इसे
 और  चालू  रखा  जाये  ।  लेकिन  इतनी बात  ज़रूर  है  कि  यह  व्यवस्था  ate

 तीनतीन  समाप्त
 कर  दी  जायेगी  ।  इस  प्रकार  के अन्य  बहुत  से  मामले  भी  हैं  ।  मेरा  माननीय

 सदस्य
 से

 निवेदन
 है  कि  इस  प्रकार के  जितने  मामले  उनकी  निगाह  में भराये  वे  उन  के  बारे  में

 सरकार  का  ध्यान  अ्राकषित  करें  ।

 1उपाध्यक्ष महोदय : प्रहन यह है महोदय  :  seq  यह  है ~

 विधेयक  को  पारित  किया  न्  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 उपाध्यक्ष महोदय  :  श्री  सभा  भ  बजे  तक  के  लियें  स्थगित  होती  हैं  फिर  ५  बजे  सभा

 प्रारम्भ  होगी  और  उस  समय  वित्त  मंत्री  अरपना  भाषण  देंगे  ।

 इसके  लोकसभा  ५  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 लोक-सभा  ४
 बज पुनः  समेत

 हुई  ।

 मूल  dist  मं
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वित्त  मंत्री  .  ,  .  .

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  मैं  सरकार  का  FERR—-FR ३

 बजट  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  इसका  मुख्य  उद्देश्य  संसद् के  सम्मुख  केन्द्रीय  सरकार का  चालू

 वर्ष  का  वित्त-विवरण  प्रस्तुत  करना  कौर  जब  तक  नयी  संसद्  बजट  पर  पुनः  विचार
 न

 करे

 तब  तक  के  लिये  सरकार  की  व्यय-पूर्ति के  निमित्त सदन  से  लेखानुदान  प्राप्त  करना  है  ।

 २.  भारतीय  wager  की  चालू  वर्ष  की  मुख्य  घटनाओं  की  रूपरेखा
 aha

 समीक्षा  में  दी गयी  है  जिसे  पृथक्  रूप से  प्रचारित किया  जा  रहा  है  ।  इसलिए १९६

 ६२  के  संशोधित  अनुमानों  ate  १९६२-६३ के  बजट  अनुमानों  का  विवरण  देने  से  पहले मैं

 केवल  संक्षेप  में  ही  पिछले  बारह  महीने  की  atta  स्थिति  की  समीक्षा  करूंगा  |

 ३.  झ्रालोच्य तीसरी  पंचवर्षीय  योजना का  पहला  वर्ष  है  ।  मेरे  लिए  यह  बहुत

 प्रसन्नता  की  बात  कि  योजना-परिव्यय में  वृद्धि  होने  पर  जिसके लिए

 इस वर्ष का  बजट  प्रस्तुत किये  जाने  स्वीकृति दी  कौर  गैरसरकारी  निवेश  )

 में  लगातार वृद्धि  होने  पर  साधारण  मूल्य-स्तर में  कुछ  सीमा  तक
 स्थिरता  आ

 गयी हं  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  मूल्यों  के  साधारण  स्तर  में  ae

 से  जो  कम  या  ज्यादा  वृद्धि हो  रही  थी  वह  सरकार  तथा  इस  सभा  के  लिए  गहरी

 चिन्ता  का  विषय  ati  वृद्धि की  यह  प्रवृत्ति  चालू  वर्ष  में  रुक  गयी  है  हाल  के

 सप्ताहों  में  थोक  मूल्यों  साधारण  सूचक-अंक  एक  वर्ष  पहले  की

 अपेक्षा  नीचे  रहा  ।  १९६६१ के  बाद  से  श्रमिक  वर्ग  का  afer  भारतीय  उपभोक्ता

 मूल्य-सूचक-ग्रंक॑  स्थिर  रहा  है  |

 मूल्यों पर  पड़ने  वाले  दबाव  की  यह  कमी  निश्चय  ही  उत्पादन  के  सुधार  की  द्योतक  है  ॥

 १६६०-६१  में  कृषि-उत्पादन  में  ८.१  प्रतिशत  की  वृद्धि हुई  यह  अब  तक

 की  सब  से  अ्रधिक  है  ।  ERR  के  पहले  दस  महीनों  में  इस  से  पहले के  वर्ष  की  इसी  अवघि

 की  अपेक्षा  औद्योगिक  उत्पादन  में  लगभग  ७.  ६  प्रतिशत  की  वृद्धि हुई  है  ।  इस  वर्ष  की  एक

 उल्लेखनीय  बात  यह  रही  कि  मशीनी  कौर  इंजीनियरी के  कुछ  नये

 धन्धों
 के

 उत्पादन
 में  वृद्धि  हुई  है  ।  इस्पात  का

 जो  १९६०  में  २२  लाख टन

 2ER2  में  लगभग  २४  लाख  टन  गया  चाय

 att  जैसी  निर्यात
 की  जाने  वाली  रासायनिक

 धन्धों  ,  गन्धक  के  कास्टिक  सोडा  ऐश  कौर  उर्वरकों  के
 उत्पादन  में  भी  उल्लेखनीय  वृद्धि  हुई  है  ।

 ५.
 इस  में  सन्देह  नहीं

 कि
 पूर्ति  के  सुधार  से  मांग  कौर

 पूर्ति के  बीच  पहले
 से  भ्रच्छा  सन्तुलन  लाने  में  महत्वपूर्ण  सफलता  फिर भी  राजस्व  शर  म
 विषयक  नीति

 ने  जो  काम  उस  की  उपेक्षा  a  की  जानी  चाहिए  ।  पिछले  बजट  में
 सभा  ने  मुझे  काफ़ी  अतिरिक्त कर  लगाने की  जो  अन नः Nu  मति

 दी  थी
 उससे  विकास  के  लिए

 साधनों  का  विस्तार  करने  कौर  मुद्रा
 ~  कारी (र : फ्लेशनरी, ह

 ल् ' द) ् न्
 shih

 काती
 et  es  ee  «

 मूल
 matt  में
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 रखने  में  बहुत  सहायता  मिली  है  ।  जहां तक  रिजर्व  बैंक  सम्बन्ध  उसने  उत्पादक

 उद्योगों  निवेश-सम्बन्धी  वास्तविक  श्रावस्यकता  का  उचित  ध्यान  रखते हुए
 सामान्य

 नियंत्रण  की  नीति  को  जारी  रखा  ।

 ६.  मैं  देशी  साधनों  से  हटकर  विदेशी  साधनों  पर
 भ्राता  लेकिन

 जो
 तस्वीर

 मैं  पेश  करने  रहा  हूं  वह  बहुत  कम  सन्तोषजनक है
 ।

 जब  हमने  दूसरी
 योजना

 का

 area  किया  तो उस  समय  हमारी  पौण्ड  प्रसारित  निधि  ७४६

 करोड़  रुपये  की  थी  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  श्रायोजना  की  भ्र वधि  में  इस  निधि  से  तेज़ी के

 साथ  निकासी  की  गयी  ae  जब  हमने  अपनी  तीसरी  पंचवर्षीय  शभ्रायोजना  प्रारम्भ

 तो  हमारा  पौण्ड  पावना  (  स्टिंग  fam  १३६  करोड़  रुपये
 का  था  ।

 निर्यात  शभ्रनावश्यक  वस्तु प्र ों  अर  अपनी  भ्रमण-व्यवस्था

 को  संभालने  श्र  उसका  विकास  करने  के  अपनी  amr  सम्बन्धी  ata

 अ्रावइ्यकत्ताश्ं  के  शेष  भाग  को  पुरा  करने  की  दृष्टि  से  विदेशी  सहायता  प्राप्त  करने  का

 में भरसक  प्रयत्न  करने  पर  हमारा  पौण्ड  पावना  १९६१  के  ad

 घटकर  €८  करोड़  रुपये  रह  गया  ।  इसका  एक  कारण  यह  था  कि  हमारी  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  लिए  सहायता  सम्बन्धी  बद  .'  योजना  का
 Tee  होने  से  पहले  पूरी  न  हो

 सकी  ।  स्थिति को  संभालने  कौर  योजना  के  लिए  विदेशी  सहायता  को  सुलभता  में  समय  का

 जो  अन्तर  पड़ा  उसे  दूर  करने  के  लिए  हमें  पिछले  अगस्त  महीने  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि

 मॉनेटरी
 जो  हमारी  प्रारक्षित  निधि

 की  दूसरी  पंक्ति

 २५  करोड़  डालर  या  लगभग  aS  करोड़  रुपये  निकालने  पड़े  ।  इस  निकासी  का

 कुछ  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना की  अवधि  में  से  पहले  निकाली  रकम  के

 सम्बन्ध  में  की  गयी  अ्रदायगियों के  कारण  बराबर  हो  गया  शर  बाकी  के  सम्बन्ध

 चालू  वर्ष  में  हमारी  पौण्ड  प्रारक्षित  निधि  को  बढाने के  लिए  मुद्रा निधि

 से  ४८.३  करोड़  रुपये  की  एक  रकम  मिल  गयी  |

 है  कि  चालू वर्ष  के  wa  में  हमारी  पौण्ड  पावने  की  रकम  उस  रकम  से  कम  होगी  जो  वर्ष

 के  प्रारम्भ  में

 चालू वर्ष  हमारी  निर्यात  सम्बन्धी  oa  में  निश्चित  रूप  से  सुधार  gat  है  ।  वर्तमान

 भ्रनुमान  के  अ्रनुसार  FEE I—KR  में  उसको  रकम  लगभग  ६६५  करोड़  रुपया  यह  दूसरी
 योजना

 के
 अन्तिम

 वर्ष  के  स्तर  से  ५  प्रतिशत  अधिक  यदि  हमें  VEEN—GE TH fate तक  निर्यात
 ८५०

 करोड़  रुपये  की  कुल  आमदनी  के  योजना  सम्बन्धी  लक्ष्य  को  प्राप्त  करना  तो  निर्यात

 बढ़ाने  के  हमारे  लिए  aaa  प्रयत्नों  में  श्र  भी  तेज़ी  लाना  आवश्यक है  ।

 ८.  दूसरी  योजना  के  अन्तिम  वर्ष  की  ate  चालू  वर्ष  में  हम  कुछ  कम  श्रायात  कर  रहे

 दू
 आयात  में  कुछ  कमी

 ah
 निर्यात  में  वुद्धि  होने  पर  भी  हमारे  शोधन-सन्तुलन  साफ़

 पेरेंट्स  )  में  सुधार  न  होने  का  एक  बड़ा  कारण  ager  मदों  ak

 ब्याज  की  यात्रा  शौर  सभी  तरह  की  विविध  प्रेषणा्ओों  रे मिटे सेज की

 स्थित  का  बिगड़ना  महीनों  में  हमें  ८  मदों  से  सम्बन्ध रखने  वाली  अपनी  प्राप्तियों

 ae  अ्रदायगियों की  we  विशेष  ध्यान  देना  पड़ेगा  ।  जिन  बातों  की  कौर  हम  सबसे  ज्यादा

 ध्यान दे  रहे  भ्रौर  देते  रहना  चाहिये  उनमें  से  ए  क  यह  है  कि  हम  थोड़ी  अवधि  के  ऋणों  का  या

 ब्याज
 की

 ऊंची
 दर

 वाले  ऋणों  का  उपयोग  नहीं  कर  सकते  |

 1931  (Ai)
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 मोरारजी

 मुझे  यह  बताने  में  प्रसन्नता है  कि  aa  विदेशों  विकासशील  देशों  की
 fay  रूप  से

 म्रतुकूल  शर्तों  के  आधार  पर  सहायता  देने  के  महत्व  को  प्रौढ़  भी  अच्छी  तरह  से  समझा  जा  रहा

 ताकि  खाने  वाले  वर्षों  में  इन  देशों  की  भ्रमण-व्यवस्था पर  श्रम  भार न  पड़े  ।  विश्व  बैंक

 के  श्री  ब्लैक  सहायता  देने  वाले  सभी  देशों  से  इसी  नीति  पर  आचरण  करने  की

 बात  कह  रहे  हैं  विकास  संघ  डेवलपमेंट  फण्ड  )  जो  fara  बैक

 से  सम्बद्ध  हमें  पहले ही  ऐसे  बड़े-बड़े  ऋण  देने  प्रारम्भ  कर  दिये
 जो

 प्रायः  ब्याज मुक्त  होंगे

 अर  ४५०  ar  से  भी  अधिक  समय  बाद  wer  किये  जा  सकेंगे  ।  हाल  के  वर्षों  में  अ्रमेरिका से  जो

 विकास  सम्बन्धी  सहायता  मिली  है  उसका  अधिकतर  भाग  भारतीय  मुद्रा  में  श्रदा  किया  जा
 सकेगा  ॥

 नये  भ्रम रिकी  सहायता  अभिकरण  एस०  एण्ड  से  मिलने  वाले  ऋण
 डालरों  में

 wer  किये  लेकिन  श्रदायगियां बड़ी  लम्बी  अ्रवधि  में  फैला  दी  जायेंगीं  भ्रन्तर्राष्ट्री य

 विकास  संघ  की  ये  ऋण  भी  ब्याज मुक्त  हैं  !  सोवियत  संघ  कौर  पूर्वी  यूरोप

 के  बहुत  से  देश  हमें  ब्याज  की  कम  दर  पर  ऋण  दे  रहे  हैं  कौर  साथ  ही  भारतीय माल  की  खरीद

 भी  बढ़ा  रहे  ताकि  हम  इन  ऋणों  को  चुका  सकें
 ।  जैसा  कि  सभा  को  मालूम  कनाडा  हमें

 अनुदानों  के  रूप  में  काफ़ी  सहायता  दे  रहा  है  जर्मन  संघीय  गणराज्य  ने  हाल  के  ऋण-करारों
 में

 अदायगी की  wats  बहुत  लम्बी कर  दी  है  ब्याज  की  दरें  कम  कर  दी  हैं  ।  ब्रिटेन

 यता  का  स्तर  ऊंचा  करते  अपने  ऋणों  की  aha  को  श्र  भी  लम्बा  कर  दिया  जापान

 ने  भी  ऐसा ही  किया है  ।

 १०,  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सहायता  के  क्षेत्र  में  दूसरी  झ्रनुकूल  प्रवृत्ति  यह  है  कि  wa  इस  बात

 को  कौर  भी  भ्रच्छी  तरह  से  समझा  जा  रहा  है  कि  किसी  देश के  शोधन-सन्तुलन  को  सामान्य  समर्थन

 देना  कम  से  कम  उतना  ही  महत्वपूर्ण है  जितना कि  खास  खास  कौर  मान्य  प्रायोजनाओं की

 स्थापना के  लिए  साधनों की  व्यवस्था  करना  ।  wifes  प्रगति  पौर  विकास  का  वास्तविक  मानदण्ड

 देश  में  स्थापित होने  वाली  बड़ी-बड़ी  औद्योगिक  प्रायोजनाओं की  संख्या  बल्कि  खपत  कौर

 कौर  बचत  के  स्तरों  में  सामान्य  वद्धि है  ।.  औद्योगिक क्षमता  में  उन  बातों

 में  से  केवल एक  है  जिनके  द्वारा  ऐसा  किया  जा  सकता  है  ।  वर्तमान  प्रौद्योगिक  इकाइयों  से

 उत्पादन  में  वृद्धि  करना  कम  महत्वपूर्ण  नहीं है  ।  भारत  जैसे  कृषि-प्रधान  देवा  में

 पहले  से  ara  wes  परिवहन  कौर  संचार  साधनों  द्वारा  कृषि-उत्पादन  में  सुधार  करके  देश  के

 विकास  में  उसी  प्रकार  बहुत  अधिक  योगदान  दिया  जा  सकता  है  जिस  प्रकार  औद्योगिक

 नहीं  संख्या  में  वुद्धि  करके  |

 ११.  तीसरी  योजना  के  लिए  विदेशी  सहायता  की  श्रावस्यकता--श्रमेरिका  के  पब्लिक

 ला
 ४८०

 की  सहायता से  किये
 जानेवाले  कृषि  पदार्थों के  आयात  को  छोड़  कर--र  करोड़

 रुपया  झांकी  गई  है
 ।

 हमने  जब  तीसरी  योजना  प्रारम्भ  की  हमारे  पास  ७००  करोड़  रुपया

 या  तों  दूसरी  योजना  का
 या

 तीसरी  योजना  में  प्रारम्भ  की  जाने  वाली  प्रायोजनाओं  के  लिए  किये

 पक्के  वादों  के  रूप  में  था  बाद  29822 A faq में  fea  बैंक ने  मित्र
 देशों के  संघ  की  जिन  बैठकों  की  व्यवस्था  की  उनके  परिणामस्वरूप  १  .  १००

 करोड़  रुपये
 की  अतिरिक्त

 रकम  के  लिए  अस्थायी वादे  किये  गये  ।  मुझे यह  जानकार  प्रसन्नता

 है  कि  मित्र  देशों  के  संघ  की  सदस्य-संख्या बढ़  रही  थ  फ्रांस  भ्र भी  संघ  की

 हमें  सहायता  देने  का  वादा  किया  है  |  इस  संघ  के  तेल  के  उत्पादन के  हमें

 इटली  से  सहायता  प्राप्त  हुई  है  ।
 यह  बात  याद  रखने  की  है  कि  जिस  तरह  दूसरी  योजना  से
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 तीसरी  योजना  में  सहायता  कौर  पक्के  वादों  की  रकमें  लायी  उसी  तरह  तीसरी  योजना  से

 चौथी  योजना  में  उसी  रूप  ें झ्र  शायद  उससे  भी  ज्यादा  रक़में ले  जायी  जाय ।  तीसरी

 योजना  की  बाकी  प्रविधि  अतिरिक्त  सहायता  के  लिये  बातचीत  करते  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखा  जायगा

 १२.  प्राप्त  सहायता  का  निर्धारण  करते  हमने  अपनी

 बर्थ-व्यवस्था  के  बुनियादी  क्षेत्रों  सेन-र्स  )  को  प्राथमिकता  )  दी

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  बिजली  सम्बन्धी  प्रायोजनाओं  की  अधिकांश  आवश्यकता  के  लिए

 व्यवस्था कर  दी  गई  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  तीनों  इस्पात  संयंत्रों  प्लाण्ट्स  )  के  विस्तार  के

 लिए  उन्हीं  देशों  से  श्राव्य  सहायता  के  वचन  मिल  चुके  हैं  जिनकी  सहायता से  उन्हें  सबसे

 पहले  स्थापित किया  गया  था  |  तेल की  उत्पादन  सफ़ाई  के  लिए  योजना  सम्बन्धी

 ्रावद्यकता के  एक  छोटे  से  भ्रंश  को  छोड़  बाकी  के  लिये  व्यवस्था  कर  दी  गई  दूसरे

 पूर्ण  क्षेत्रों  जैसे  कि  रेलवे  ,  बन्दरगाह  कौर  कोयला  उत्पादक  उद्योगों

 के  क्षेत्र  ग्राही  ग्रावश्यकता के  लिए  व्यवस्था कर  दी  गई  है  ।  निश्चय सभा  मुझ  से  यह

 ara  करेगी  कि  इस  अवसर  पर  मैं  अन्तर्राष्ट्रीय  अ्रभिकरणों  एजेंसीज  )  उन

 देशों  के  प्रति  कृतज्ञता  प्रकट  माह  जिन्होंने  हमारे  महान  उद्यम
 में  हमें  इतनी  उदारता  के  साथ

 सहायता दी  है  ।

 १३.  जब  कि  हमें  इतने  अधिक  देशों  से  सहायता  मिल  रही  हम  इस क्षेत्र में  प्रदान

 दान  वह  कितना  ही  कम  क्यों  न  महत्व  को  नहीं  भूले  और  जब  भी  या  जहां  भी  सम्भव

 दुनिया  के  दूसरे  विकासशील  देशों  को  सहायता  पहुंचाने  को  तत्पर
 रहे  हैं

 ।  कोलम्बो  योजना

 प्लान  में  भाग  लेने  वाले  देश  के  रूप  दक्षिण कौर  दक्षिण-पूवे॑  एशिया  के

 कम्बोडिया में क्षेत्रों के  देशों  में  सबसे  ज्यादा  तकनीकी  )  सहायता देने  वाला  देश  है  ।

 मेकोंग  नदी  प्रायोजना  रिवर  तैयार  करने  विशेष  राष्ट्र मंडलीय  अफ्रीकी

 सहायता  योजना  कामनवेल्थ  रफीकन  एसिस्टेंस  प्लान  )  के  श्रन्तगंत  तकनीकी  सहायता

 प्रदान  करने  में  भी  हमने  सहायता  दी  है  ।

 एक  बार  फिर  विदेशी  विषयों  से  देशी  विषयों पर  ara  हुए  मैं  तीसरे  वित्त  aan

 फाइनेंस  कमिशन  )  की  रिपोर्ट  का  जिक्र  करूंगा  ,  जो  संसद्  की  दोनों  सभाझों  में  पहले  ही

 प्रस्तुत की  जा  चुकी  है  केन्द्रीय करों  के  विभाजन  कौर  सहायक-झ्रनुदानों की  अदायगी  के  सम्बन्ध

 में  हम  आयोग  एक  सिफ़ारिश को  छोड़कर  जिसका  सम्बन्ध  विधि-सम्मत  )

 अनुदान  से  जो  राजस्व  में  से  राज्यों  के  योजना-सम्बन्धी  व्यय  के  एक  भ्रंश  की  पूर्ति  के  लिए  दिये  जाते

 हैं--बाक़ी  सभी  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  कर  रहे  हैं  ।  जिन  कारणों  से  हम  विधि-सम्मत

 अ्रनुदानों  के  रूप  में  योजना-सम्बन्धी  अनुदानों  के  एक
 भाग

 की
 अदायगी

 से
 सम्बद्ध  सिफ़ारिशों

 को

 स्वीकार  नहीं  कर  सके  हैं  उन्हें  रिपोर्ट  के  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  मेमोरेंडम  )  में
 विस्तार

 से  दिया गया  यहां  मैं  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि  इस  निर्णय  राज्यों
 की  योजनाओं के

 केन्द्र  द्वारा  दी  जाने  वाली  कुल  सहायता  में  किसी  प्रकार  की  कमी  नहीं  जायेगी  कौर  वह  सम्पूर्ण

 वित्तीय  स्थिति  site  अरन्य  प्रासंगिक  बातों  के  आधार  पर  दी  जाती  रहेगी  ।

 १५.  वित्त  आयोग की  सिफारिशों  को  मान  लेने  से  wary  वर्ष  राज्यों को  ३५  करोड़

 रुपये  की  अतिरिक्त  अदायगी  करनी  पड़ेंगी  श्र  प्राय-कर  के  राज्यों  के  हिस्से  की  वृद्धि
 और  बंटने

 वाले  उत्पादन-शुल्कों  की
 संख्या  में

 काफ़ी  वृद्धि  होने  से  ara  वाले
 वर्षों  में  राज्यों  को  aga  भ्रमित

 लाभ  होगा  |  पट
 यहां  यह  नहीं  है  कि  साधनों  का  बंटवारा किस  तरह  होता  बल्कि



 gv  सामान्य  राय-व्यस्क  १६६२-६३  उपस्थित  १४  PEER

 मोरारजी

 यह  कि  वे  किस  तरह  जुटाये  जाते हैं  ;  कौर  हमारी  योजना के  लिये  आवश्यक  वित्तीय
 साधनों

 की  व्यवस्था  करने  के  इस  महान्  कार्य  में  राज्यों  को  भी  उतना  ही  महत्वपूर्ण  भाग  लेना  हैं  जितना

 कन्द  +  सरकार  को

 १६.  गर बम  ११६१-६२  के  संबोधित  अनुमानों  PEGR—-GF  के  बजट  भ्र नुमा नों  का

 उल्लेख  करूंगा |

 इस  वर्ष के  बजट में  १०१७.  CY  करोड़  रुपये  की  राजस्व-प्राप्तियों ौर  १०२३.  ५२

 करोड़  रुपये  राजस्व  से  किये  जाने  वाले  व्यय  का  अनुमान  किया  गया  था
 ।  मौजूदा रुख  को

 देखते  अनुमान  है  कि  राजस्व-प्राप्तियां  '  ११  करोड़  रुपये  तक  व्यय  Roy,  १५

 करोड़  रुपये  तक  पहुंच  जायगा  श्र  परिणाम  यह  होगा  कि  ५.  ५७  करोड़  रुपये  का  बजट  घाटा

 ञ ष्  .€६  करोड़  रुपये  के  राजस्व-भ्रधिशेष में  बदल  जायगा  |

 25.0  राजस्व-प्राप्तियों मे  वृद्धि  का  मुख्य  कारण  सीमा-शुत्कों  )  ,  केन्द्रीय

 दशकों  एक्साइज  )  ,  शौर  निगम-कर  टैक्स  )  तथा  राय-कर  टैक्स  )

 का  अधिक  संग्रह  है  |  मशीनों  शर  खनिज  तेलों  के  पहले  से  अधिक  ara  कौर  खनिज  तेलों पर

 प्रतिसन्तुलनकारी  )  शुल्क  लगने  सीमा-शुल्कों  के  अन्तर्गत  me  शप  करोड़

 रुपये  की  वृद्धि होगी  ।  उत्पादन  माल  की  निकासी  में  साधारण रूप  से  सुधार  खनिज

 तेलों  के  शुल्क  में  वृद्धि  होने  और  नये  उत्पादन-शुल्कों  से  पहलेਂ  की  बनिस्बत  अधिक  वसूलीयाँ  होनें  से

 व्यापार  कौंर  उद्योग-घन्टों उत्पादन-शुल्कों में  ३८  .  ३२  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  होने  का  अनुमान है  ।

 में  शीघ्र  ता  के  साथ  होने  वाले  विकास  के  निगम-कर  को  मिला  कर  राय-कर  की  प्राप्तियों

 में  २८.  करोड़  रुपये  की  बुद्धि  होने  की  सम्भावना  है  ।  किन्तु  ये  राय-कर  कौंर  वृत्त

 सम्पत्ति-शुल्क  ड्यूटी  )  में  से  राज्यों के  हिस्से  में  १३ ४५  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  के  कारण

 प्रति सन्तू लित  हो  जायेंगी  ।

 १९.  अब इस  VR RR  करोड़  रुपये
 के

 असैनिक
 व्यय  का  अनुमान  है  ड

 जब
 कि

 मूल  बजट  में
 ७४०.  ६  करोड़

 रुपये  का  अनुमान  किया  गया  था
 a  रक्षा

 )
 व्यय

 का  अनुमान  Rol.  ६३  करोड़  रुपया  जब  कि  मूल  अनुमान  २८२.  ६२  करोड़  रुपये

 का  था  ॥

 २०.  सैनिक
 व्यय  में  ६२  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  कई  शीर्षकों के  श्रन्तगंत  होने  वाले

 परिवर्तनों का  वास्तविक  प्रभाव  है  ।  ऋण-सम्बन्धी  भ्रदायगियों  पर  LR २  करोड़  रुपया  अ्रधिक

 aa  होने  का  भ्रनुमान  जिसका  प्रधान  कारण  यही  है  कि  राज्यों  कौर  रेलों  से  भ्रपेक्षाकृत कम

 रुपया वसूल  त्या  है  ।.  चीनी  के  निर्यात  पर  दी  जाने  वाली  राज-सहायता कौर  कोयले  को  समुद

 मार्ग  से  भेजने  के  कारण
 ८.  २५

 करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है  ।  उत्पादन-शुल्क में  से  राज्यों
 के  हिस्से  की  रकम  में  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  होगी  कौर  पी०  एल०  Sao  निधि  से  प्राप्त

 अनुदान  के  विशेष  विकास  निधि  में  अन्तरित  किये  जाने  से  मूल  अनुमान  की  aTeIT  ३  करोड़  रुपये

 की  वृद्धि हो  जायगी  ।.  किन्तु  व्यय
 की

 ये  वृद्धियाँ  कई  बचतों  के  कारण  रूप  से
 लित  हो  जायेंगी

 ।
 इन  बचतों

 की  मुख्य  मरें
 हैं  समूह-शेषांक  कौर  विकास  सम्बन्धी

 सेवाएंਂ
 के

 भ्रन्तर्गत  RR. oF  करोड़  रुपया  कौर  कर  के  राज्यों  के  हिस्से  के  बदले  उन्हें  दिये
 जाने  वाले

 अ्रनुदान  में  ६  १  करोड़  रुपया  ।
 की

 अनुमान  है  कि  रक्षा  सेवाओं
 सर्विसेज

 भ्रावश्यकताएं बजट  की  भश्रपेक्षा  28.08  करोड़  रुपया  बढ़  जायेंगी  जिसका  मुख्य



 शद २३  १८८३  सामान्य  प्राय-व्ययन  REKR-|R
 उपस्थित

 कारण  साज  परिवहन  कौर  wea  प्रभारों  की  व्यवस्था  में  वृद्धि  होना

 है

 २१.  अलावा वर्ष  के  श्रतुमानो का उल्लेख का  उल्लेख  करने से  पहले  में  खातों  में  किये  गये  कुछ

 परिवर्तनों  की  ध्यान  ग्राकृष्ट  ये  परिवर्तन  वर्ष  से  प्रभावी  होंगे  ।  माननीय  सदस्यों

 को  याद  होगा  कि  मेंने  अ्रपने  पिछले  साल के  भाषण  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक के

 से  लेखा-प्रणाली  में  संशोधन  करने  भ्र ौर  परिवर्तनों  को  दो  वर्ष  की  aah में  लागू  करने
 के

 निर्णय  का  जिक्र  किया  था  ।  परिवर्तनों  जिन्हें  अगले  साल  लागू  किया

 त्मक  ज्ञापन  में  विस्तार  के  साथ  दिया  गया  में  केवल  दो  मुख्य  मदों  का  जिक्र  करूंगा  |

 राज्य  सरकारों  कौर  वाणिज्यिक  विभागों  से  की  गयी  ब्याज  की  वसूलीयाँ श्रभी  तक  खातों

 में  ब्याज  में  से  घटाकर  दिखायी  जाती  थीं
 ।

 चूंकि  इस  व्यवस्था  से  सरकार  के  ब्याज  सम्बन्धी

 भार  का  ठीक-ठीक  पता  नहीं  इसलिए  ये  वसूलियां  ७  साल  से  ब्याज-प्राप्तियों

 के  रूप  में  दिखायी  जायंगी
 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि
 रेलवे

 कौर  डाक  तथा  तार  जैसे  वाणिज्यिक

 विभागों  का  जिसे  aa  प्राप्तियों  में  से  घटाकर  खातों  में  दिखाया  जाता

 भविष्य  में  व्यय  के  रूप  में  दिखाया  जायगा  ।

 २२.  करों  के  वर्तमान  स्तरों  केराला  ग्रसते  वर्ष  १३०४५  .८७  करोड़  रुपये  की

 राजस्व  प्रा प्त  १३६९  ३३  करोड़  रुपये के  व्य  *  का  भ्र नू मान  है  जिससे  ६३'  ६४  करोड़

 रुपये  की  कमी  रह  जायी  ।

 २३.  चालू वर्ष  के  संशोधित  ग्र नमा न्य  की  अपेक्षा  अगले  वर्ष  राजस्व  में  २२६ wk

 करोड़  रुपये  की  विधि  का  श्रीमान  इसमें  से  ve L YY ५७  करोड़  राज्यों

 वाणिज्यिक  विभागों  से  होने  वाली  ब्याज  की  वसूलियों  के  वर्गीकरण  में  परिवर्तन  किये  जाने  से

 प्राप्त  होगा  ।  ये  जैसा  कि  पहले  बताया जा  चुका  शेरगिल  वर्ष से  ब्याज-प्राप्तियों

 के  रूप  में  दिखायी जायंगी  ।  बाकी  वृद्धि  अनेक  शीर्षकों में  बंटी  हुई  अनुमान है  कि  केन्द्रीय

 उत्पादन-शुल्कों  में  २१.३३  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  होगी  ।  निगम-कर  को  मिलाकर ,

 प्राय-करों  में  १४  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  लेकिन  राय-कर  ale मृत  सम्पत्ति  शुल्क  में

 दिये  जाने  वाले  के  हिस्से  में  49.0  करोड़  रुपये  की  कमी  हो  जायगी  जिसका  मुख्य

 कारण  बकाया  रकमों
 की

 अदायगी  न  होना  है  जिनके  लिए  चालू  साल  के  बजट  में  व्यवस्था

 की
 गयी  थीं

 ।  पी०  एल०  Yoo से  प्राप्त  होने  वाले  ्  चालू  साल  के

 स्तर
 की

 अपेक्षा  २७  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  wa  ब्याज-प्राप्तियों में  ६. ३६  करोड़

 रुपये  की  वृद्धि
 की

 सम्भावना  दमन  कौर  दीव  से  पूरे  साल  में  ५.०१  करोड़

 रुपये
 की

 प्राप्ति  का  अनुमान है  ।

 २४.  क. द. ४ अरगल वष
 वर्ष  १३६९ '  ३३  करोड़  रुपये  के  व्यय  का  अनुमान है  जिसमें से  208s,  ६६

 करोड़ रुपया  सैनिक  मद  पर  3¥o GY ६७  करोड़  रुपया  रक्षा  सेवाओं  पर  बचें  होगा ।

 २५.  वाणिज्यिक  विभागों  की  ब्याज  की  वसूलीयाँ  कार्य-चालन-व्यय  के

 प्रणाली  सम्बन्धी  वर्गीकरण  में  परिवर्तन  होने  के  कारण  १५१.१३  करोड़  रुपये  की  वसूली

 को  छोड़कर  अगले  वर्ष  श्रसैनिक  व्यय  में  ons  ३१  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  होने  का  अनुमान

 जो
 बहुत  से  शीर्षकों  में  बंटी  हुई  देशी  विदेशी  दोनों  तरह  के  सरकारी ऋण

 का  परिमाण  बढ़ने  के  कारण  ऋण-सेवाओं  के  भ्रन्तर्गत  १२.२३  करोड़  रुपये  की  वृद्धि हुई

 योजना  के  दूसरे  वर्ष  में  विभिन्न  प्रकार  सामाजिक  ate  विकासमूलक सेवाओं
 की

 व्यवस्था
 में  १४.७४  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  होगी  ।  विशेष  विकास  निधि  में  पी०  एल०  ४८०

 के  अनुदान  के
 अन्तरण  चालू  वर्ष  के  संशोधित  अनुमान  की  अपेक्षा  करोड़  रुपये

 की
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 विधि  होगी  ।  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  को  मान  लेने  से  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्कों  में  राज्यों

 के  हिस्से  की  रकम  में  ३३.४३  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हो  जायगी
 ।

 दमन  कौर  दीव
 की

 के  लिए  २८  करोड़  रुपये  की  कौर  इन  क्षेत्रों  से  पुर्तगाली  सिक्कों  की  वापसी

 के  लिए  ford  बैक  को  देने  के  लिए  ७.  ५  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  राज्यों
 को

 दिये  जाने  वाले  भझ्रनदानों  में  १३.७९  करोड़  रुपये  की  वास्तविक  विधि  होने  का  प्रतमान ह ष्  |

 वृद्धि  बहुत  से  शीर्षकों  में  फेली  हुई
 जिसका  ब्योरा  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  में  दिया  गया

 २६.  चालू  वर्ष  की  प्रगति  वर्ष  रक्षा  सेवाशर्तों  के  वास्तविक व्यय  में  ३८  .  ov

 करोड़  रुपये  की  वृद्धि  होगी  ।  यह  वृद्धि  मुख्यतः  स्थल  कौर  वायु  सेनाओं  के  अनुमानों में  हुई

 हैऔर  यह  उन  कार्यवाइयों  के  खर्च  को  प्रकट  करती  है  जो  सशस्त्र  सैनिकों
 को

 सुदृढ़  बनाने

 केलिए  की  गयी  मन्ने  विश्वास  है  कि  सभा  इन  कार्रवाइयों  का  सेन  करेगी  जिनका

 उद्देश्य देश  कीं  क्षत्रीय  अखण्डता  सुरक्षा  को  बनाये  रखना है

 PAX)  wafer
 से  प्राप्त  होने

 वाली  सहायता  को  विशेष  विकास  निधि

 में  भ्रन्तरित  करने से  सम्बन्ध  रखने  वाले  समायोजन को
 जिसे  प्राविधिक

 आधार  पर  पूंजीगत  व्यय  माना  जाता  चाल  साल  के  बजट  में  पूंजीगत व्यय  के  लिए

 कुल  CUS  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था की  गयी  थी  ।  पूंजीगत  व्यय  का  श्रीमान

 ४२७  करोड़  रुपये  है  जिससे  २७  करोड़  रुपये  की  बचत  प्रकट  होती  यह  कई  परिवर्तनों

 का  वास्तविक  परिमाण  wet  की  खरीद  पर  १८  करोड़  रुपया  कम  खर्च  होगा  जिसका

 मुख्य  कारण  पी०  tao  Yoo  के  ग्रन्थित  आयात  की  गति  को  धीमा  करना  दूसरी

 महत्वपूर्ण  बचतों  में  से  उल्लेखनीय  ये  हैं  aT  पंजी  परिव्यय  के  श्रस्तगंत  ६  करोड़

 तेल  श्र  प्राकृतिक  गैस  आयोग  ऐण्ड  नेचरल  गैस  द्वारा &  करोड़  रुपये

 हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  द्वारा  ६  करोड़  दिल्ली  पंजी  परिव्यय  के  अ्न्तगंत  ६

 करोड़  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  कोल  डेवलपमेंट

 जहाजी  निगम  प्रत्येक  द्वारा  ४  करोड़  रुपये  किन्तु  रेलों  की

 गत  श्रावश्यकताओओं  में  १०  करोड़  रुपये  की  हिन्दुस्तान  स्टील  के  लिए  ७  करोड़  रुपये

 की  इण्डियन  रिफाइनरी  के  लिए  ६  करोड़  रुपये  की  विधि ake  नेवेली  लिग्नाइट

 कारपोरशन  के  लिए
 ४

 करोड़  रुपये
 की

 वृद्धि  से  ये  कमियां  प्रति-सन्तुलित हो  जायंगी  ।

 २८.  अगले  वर्ष  पूंजी-परिव्यय  के  लिए  ४५८८  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  है
 जो  चालू  वर्ष

 के
 संशोधित  अनुमान

 से  १६१  करोड़  रुपया  अधिक  इस  वृद्धि  का  प्रधान

 कारण  योजना  के  दूसरे  वर्षों  योजना  सम्बन्धी  खर्चों  का  बढ़ना  हिन्दुस्तान  स्टील  की
 ग्र ति रिक्त

 पूंजीगत
 झ्रावश्यकताओं

 के  लिए  ६०  करोड़  रुपये  कौर  रेलो ंके  लिए  १९७  करोड़

 रुपये
 की  चालू  वर्ष  की  व्यवस्था  से  भ्र  करोड़  रुपये

 २७  करोड़  रुपये  अधिक  शामिल  कर  ली  गयी  wa  की  खरीद  पर  १६  करोड़  रुपया

 अधिक  खर्च  होगा  ate  सीमावर्ती  सड़कों  से  सम्बन्ध  रखनेवाली  श्रावश्यकताश्रों
 की

 पूर्ति
 चालू वर्ष  के  अनुमान की  १२  करोड़  रुपया  अधिक  ad  होगा  ।  बाकी  वृद्धियाँ  में  से

 केवल तेल  शौर  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  १४  करोड़  राष्ट्रीय  राज पथों  के
 ७  करोड़

 हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  ste  फरवरी  बांध  दोनों
 मे ंसे  प्रत्येक के

 ६  करोड़  रक्षा  पूंजी  परिव्यय  के  ६  करोड़  रुपये  कौर  परमाणु-दफ़्ती  श्रतुसन्धान  के
 ४

 करोड़  रुपये  का  ही  जिक्र
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 २९.  प्रत्यक्ष  पूंजी-परिव्यय  की
 व्यवस्था

 के  राज्यों  को  ऋण  देने  के

 लिए  छि  में  इस  साल  Kee  करोड़  रुपये  भ्र गले  साल  ४५३  करोड़  रुपये
 शामिल

 किये  गये  जबकि  मूल  व्यवस्था  ४०६  करोड़  रुपये  की
 थी  ।

 चालू  साल  में  भ्रवेक्षाकृत

 अधिक  झ्रावश्यकता  का  कारण  चार  को  ३०  करोड़  म्यों  के  तदर्थ  ऋणों  की  मंजरी

 ताकि  वे  दूसरी  योजना  की  समाप्ति  के  समय  ford  बैंक  से  जमा  से  हुई

 रकम  को  लोटा  सकें  राज्य  सरकारों  उनके  साधनों  के  अस्थायी  प्रभाव

 को  दूर  करने  के  लिए  पहले  से  अधिक  श्रीगोपाल  श्रग्रिमों  का  दिया  जाना  है  ।  aa  अनुमान

 हैकि  दूसरी  पार्टियों  को  इस  साल  १५२  करोड़  रुपये  अ्रगले  साल  १४७  करोड़  रुपये

 दिये  जबकि  मूल  बजट  अनुमान  १७१  करोड़  रुपये  का  था  |

 ३०.  प्रगति
 वर्ष  के भ्रनुमानों  में  योजना  को  अमल

 में
 लाने  के  लिए  कुल  ११०७

 करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  है  जिसमें  से  १९२  करोड़  रुपया  राजस्व  खाते  का

 Vy  करोड़  ऋणों  को  मिलाकर  पूंजी  खाते  का  है  ।  saa  gear  रेलें  भ्र पने

 साधनों  से
 २६  करोड़  रुपये  a  हिन्दुस्तान  स्टील

 अपने  साधनों  से

 ३०  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  करेंगी  ।  इन  अनुमानों में  राज्यों  की  सहायता  के  लिए  voy

 करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  है  जिसमें  से  eg  करोड़  रुपया  राजस्व  बजट  का  ax

 ok  करोड़  रुपया  पूंजी  बजट  का  होए  |  अनुमान  है  कि  राज्य  साधनों  से  २८३

 करोड़  रुपया  जुटायेंगे  उसको  मिलाकर  ७  साल  राज्यों  ५  योजना-संबंधी  परिव्यय

 की  कुल  राशि  ६८८  करोड़  रुपया  हो  जायगी
 ।

 योजना  के  ट्रीय  भ्रंश  पर  सब  मिलाकर

 Cb en  करोड़ रुपया  खर्चे  होगा  |  इस  तरह  केन्द्रीय कौर  राज्य  सरकारों का  तीसरी  योजना के

 दूसरे  साल  का  श्रायोजना का कुल का  कुल
 खच  १४४६  करोड़  रुपया  इसका  शरथ  चालू  साल

 के  १२१४  करोड़  रुपये  के  बजटगत  खर्चे  में  १९.१  प्रतिशत
 की  वृद्धि  होगी  ।  कमी  की

 सम्भाव नाश् ों  को  ध्यान में  रखते  योजना  के  पहले दो  वर्षों  वास्तविक

 व्यय  योजना  में  परिकल्पित  ७४५००
 करोड़  रुपये

 लक्ष्य  के  लगभग  एक-तिहाई  की

 gta  कर  सकेंगी  दं

 ३१.
 चालू  साल  के

 बजट
 में

 ७०  करोड़  रुपये  की  कुल  कमी  का  अनुमान  गया
 था

 जिसमें
 से  ६४  करोड़  रुपया  राजकोष  हुण्डियों  की  वृद्धि  करके  पुरा  किया  जायगा  कौर  ag

 रोकड़  बाकी  को  कम  करके  |  वर्तमान  निर्धारणों gra  पर  अरब  कुल  कमी  बढ़  कर

 १२१
 करोड़  रुपया  हो  जाने  का  अनुमान  इसका  मतलब  यह  हुआ  कि  ६  करोड़  रुपये

 की  राजस्व
 की  घटती  ३४  करोड़  रुपये  अधिशेष  में  बदल  जाने पर  भी  wi

 पूंजीगत  व्यय  में
 २७

 करोड़  रुपये  की  बचत  होते  हुए  भी  मूल  से  कुल  कमी  ४१

 करोड़  रुपया
 ग्रसित

 होगी
 ।

 इसका  मुख्य
 कारण  देशी  ste  विदेशी  दोनों  ऋणों  में  कमी  होना

 वास्तविक  बाजार-ऋणों  जिनमें  छोटी  बचतें  भी  शामिल  ३८  करोड़  रुपये  की

 कमी  रहेगी  जबकि  विदेशी  ऋणों  में
 ४७

 करोड़  रुपये  की  पी०  एल०  Yoo  सम्बन्धी  जमा

 रकमों  में  भी  ३६  करोड़  रुपये  की  कमी  रहेगी  ।

 ३२.  अगले  साल  के  बजट  में  मैं  बाजार-ऋणों के  २६०  करोड़  रुपये  जिनमें  इनामी
 बांड  शामिल  ste  छोटी  बचतों  से  Poy  करोड़  रुपये  की  वास्तविक  राशि  ले  रहा

 gl  बजट  में  विदेशी  ऋणों  का  भी  YY  करोड़  रूपया  wie  पी०  एल०  Yoo  सम्बन्धी  जमा
 रकमों

 से
 प्राप्त  &o  करोड़  रुपया

 जमा  किया गया  जिसमें  ५०  करोड़  रुपया  वह  भी  है  जो

 उन  राशियों  में  से  waka  किया  जो  पहले  भारतीय  राज्य  ae  में  जमा  थीं  |
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 ३३.  सम्पूर्ण  बजट-स्थिति का  सारांश  यह  है

 राजस्व  में  ६३  करोड़  रुपये  की  कमी  होने का  श्रीमान है  ।  पूंजी-परिव्यय  की

 रकम  ५८८  करोड़  राज्य  सरकारों  शर  दूसरों को  दिये  जाने  वाले  ऋणों

 की  रकम  ६००  करोड़  रुपया  ऋण  सदा  करने  की  रकम  २२७  करोड़

 रुपया  होगी  ।  wana है  कि  १४७८  करोड़  रुपये  का  सम्पूर्ण  व्यय  देशी

 विदेशी  ऋणों  ८२०  करोड़  ऋणों  की  अदायगी  के  २१८  करोड़

 पी०  एल०
 Yao  की  निधियों  की  जमा  से  लिये  खि  €०  करोड़

 रुपय  कौर  विविध  ऋण  निवेश  शीर्षकों  के  २०३  करोड़  रुपये  से  पुरा  किया

 जिससे कुल  घाटा  १४७  करोड़  रुपये  का  रह  जायगा |

 ३४.  यहा ंमें  सिफ॑  इतना  ही  कहूंगा  कि  मुझे  इस  बात  से  गहरी  चिन्ता  ह  कि  राजस्वਂ  में

 वृद्धि  set  हुए  भी

 चालू  वित्त  वर्ष  उस  कुल  घाटे  की  जिसकी  कल्पना  हमने इस  साल

 का  बजट  पेश  करते  हुए  की  झ्र ौर  भी  बड़े  घाटे  के  साथ  समाप्त  हो  रहाहै
 ।  इ  सलिए

 अपने  बजट  सम्बन्धी  साधनों
 को

 बढ़ाने
 के

 लिए  हमें  सभी  सम्भव  प्रयत्न  करने  पढ़ेंगे  जिससे
 कि

 अर्थ-व्यवस्था  में  स्थायित्व  निश्चित  हो  जाय  ।

 रेभ  महोदय  अब  में  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हू  हाल  क  निर्वाचनों  द्वारा

 राष्ट्र  ने  तीसरी  बार  हमारी  योजनाओं  नीतियों  के  प्रति  झपना  विश्वास  प्रकट  किया  है

 भ्र पने  लक्ष्य
 तक  पहुंचने  के

 लिए  हमें
 बहुत

 सी  योजनाकारों को  पुरा  करना  होगा  सब  मिलाकर

 योजना  अच्छी  तरह  प्रारम्भ  हुई  है  ।  उत्पादन  में  सर्वतोमुखी  वृद्धि  हुई  मूल्यों

 स्थिरता mat  है  जो  विदेशी  सहायता  हमें  प्राप्त  हुई  है  उससे  विदेशी  मुद्रा

 की  ata  कठिनाई  होते  हुए  झ्र पनी  विकास  सम्बन्धी  श्रावश्यकताओओं  के  एक  बड़े  झंझा

 की  पूति  करने में  समर्थ हो  सथ  ।  किन्तु  ्रात्म-सन्तोष  के  लिए  समय  नहीं  यदि  हमें

 उतनी ही
 तेजी

 से
 चरागे  बढ़ना है  जितनी  तेजी  से  हम  बढ़ना  चाहते  हैं--वास्तव  में  उतनी  at

 तेजी  के  साथ  जितनी  तेजी से  हमे  बढ़ना  ही  चाहिए--तो हम  में  से  प्रत्येक  को  वर्ष  प्रतिवर्ष  अधिक

 से  अधिक  उद्यम  करना  पढ़ेगा

 वित्त  विधेयक

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  वित्त  १९६२  को  पुरःस्थापित
 करने की  अनुमति  चाहता ह

 श्रिया  महोदय  set यह  है

 कि
 वित्त  १९६२  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  गी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 श्री  सोराबजी  देसाई
 में

 विधेयक
 को पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  १४  P&E /R¥  १८८३  के  ग्यारह  बजे

 तक  के  लिये  स्थगित हु

 नाणातल्स्यतल्तयल्ए आवट  फफकਂ  णणणणणणए्णयएस्एईएईस्ईचयईचटटटपटपपटसटटसपटएएललएएएएएलएवटटएटनपटउ>:प
 मिल  wos
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 १४  १९६२

 ललन

 L  २३  फाल्गन, चके  १८८३

 विषय

 प्रश्नों  क  मौखिक  उत्तर  €&७-११८

 तारांकित

 प्रदान  संख्या

 १९  €७७-€८ कॉलेज  ब्रांड  प्र मोनि यम  क्लोराइड

 xe  भारत  में  परिवार  és

 २१  उष्णप्रदेशीय अन्तरिक्ष  विज्ञान  सम्बन्धी  संस्था  €€

 RR  रिकार्ड बांध  परियोजना  &€&-  १०१

 दे  टेलीफोन की  दूसरी  फैक्टरी  १०१-१०२

 Rv  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  १०  र--

 क
 २४  च  विमान  १०६--१०८

 २६  छोटी  लाइनों  को  बड़ी  लाइनों  में  बदलना  १  ०८-१०

 २७  चलती  रेलगाड़ी  में  हजारीबाग  के  पास  हत्या

 xg  fara  ऋतुविज्ञान  संगठन

 भारत-पाक  रेल-सेवा  ११  २-१३ २६

 देश  खाद्यान्नों में  भ्रामक-निभे  रता  ११३२-१५

 दे२  मद्रास  राज्य  में  बच्चों  की  मृत्यु

 ११६६-१७ दे  बहु प्रयोजनीय खाद्य  पाउडर

 ३४  कांडला  निर्बाध  व्यापार  क्षेत्र

 geal के  लिखितਂ  उत्तर

 तारांकित

 प्रत  संख्या

 225.0
 ३०  वाइकांउटਂ  विमान

 ve
 बाइकिंग की  बिक्री

 (2&&

 1931(A
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 विषय  पृष्ठ

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--क्रमश

 १७  सिंचाई के  लिय  पानी  का  शुल्क
 gee

 ११€-२५० 2&  रिफालेइवर-नजरबाग  स्टेशनों  रेलवे  )  पर  दुर्घटनाएं

 २०  दिल्ली  के  लिय  तापीय  संयंत्र  १२०

 २१  मांडला le  में  दुर्घटना  १२०

 ११ करे  लेडी  हाडिन  नई  दिल्ली में  हड़ताल

 RR  Xk

 QV  चीनी  मिलों  का  प्राधनिकीकरण  RXR

 gz x4  गेह  की  कीमत

 २६  बाढ़  नियंत्रण  कार्यवाही  2RR

 RV  व्यास  बांध  परियोजना  १२३

 RRR RS  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन

 २€  श्र

 R20  विमान  दुर्घटनाओं  १२

 फ्रेंडशिपਂ  १२४-२४५

 ३२  बोइंग  ७०७  जेट  विमान  १२९५-२६

 रेहे  भारत  के  लिए  अमरीकी  १२६

 डेड  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  की  अनुसूचित  उड़ाने  Re

 RX  एयर  इंण्डिया  इन्टरनेशनल  की  अनुसूचित  उड़ाने  १२२६-२७

 डे  gr पूर्वोत्तर क्षेत्र  में  विमान  सेवा

 EAC)  बेलदुर्ति  स्टेशन  पर  TH  शर  गाड़ी  में  टक्कर  १२७

 3G  स्कूलों  के  बच्चों  को  भोजन  PQV—AVG

 दिल्ली  में  खाना  बनाने  तथा  औद्योगिक  कार्यों  के  लिए  गैस  का  प्रयोग  Qk

 we  जम सुर  में  ग्रामीण  कृषि  विश्वविद्यालय  22a

 है  पूना  से  हुबली  की  are  बड़ी  लाइन  १  २८-२९,

 ४३  मेडिकल  कालिजों  में  स्नातकोत्तर  पाठ  य-क्रम  PRE

 CS  नजफगढ़  चामराजनगर  मीटर  लाइन  exe

 oy  दीव-पानवेल-उड़न-भ्राप्टा  बड़ी  लाइन  RRE—Ro

 vq  बीकाने  र-हनुमानगढ़  के  बीच  सीधा टे  लियोन  arcs  १३०
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 weal  के  लिखित  उतर--क्रमशा

 अतारांकित

 सख्या

 Bg  बीकानेर  में  तारघर  १३०

 SG  जाली  tas  पासंग  रसीदें  १३१

 ह  ह  पंजाब की  पहाड़ी  ASH  १३१-३  २

 Yo  हिमाचल प्रदेश  में  सड़के  दे

 १  त्रिपुरा  में  कृषि  विषयक  प्राविधिक  कमेंचारी  १३२

 प्२  चांदपुर  )  में  क्षय  कौर  का  हस्पताल  १२३२-२३

 प्  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  १३३

 प्र्  लोक  सभा  की  सदस्यता  के  लिये  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  का

 कर्मचारी  १३  ३-३४

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 (१)  वणिक्  नौवहन  १९४५८  की  धारा  ४४५८  की  उप-घारा

 (३)  के  aaa  निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति  :--

 दिनांक  २३  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 कार  RX%o  में  प्रकाशित  वणिक  नौवहन  के

 )  PERL | ।

 दिनांक  १०  १९६२  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०

 अर ०  १६७  में  प्रकाशित नौवहन  निधि  समिति

 संशोधन  PERR  ।

 दिनांक  १७  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 निधि  समिति कार  ok  में  प्रकाशित नौवहन

 |  )  दूसरा  संशोधन  4.0

 (२)  संयुक्त  स्टीमर  कम्पनियों  के  बारे  में  श्री  इन्द्रजीत  गप्त  के  तारांकित

 प्रशन  सख्या  १०४  के
 ८  १९६१  को  दिये  गये  उत्तर

 को
 शुद्ध  करने  वाला  एक  वक्तव्य  |

 (  ३)  अत्यावश्यक  १९४४  की  धारा  ३  की  उप-धारा

 (६)  के  अन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक प्रति

 दिनांक  €  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 आर०  १४६१  में  प्रकाशित  चावल  मूल्य  नियंत्रण

 णा  RERe १2६१
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 दिनांक  €  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 श्रार०  १४६२  में  प्रकाशित  चावल  दूसरा  मूल्य

 नियंत्रण  १९६१  |

 दिनांक  ६  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  प्यार  ३४  में  प्रकाशित  त्रिपुरा  खाद्यान्न  लाने  ले  जाने

 पर  नियंत्रण  २)  तीसरा  संशोधन  १९६१

 दिनांक  ११  १९६२  की  अधिसूचना संख्या  जी०

 एस०  श्रार०  ७०  में  प्रकाशित  चावल  मूल्य

 नियंत्रण  १९६२  ।

 दिनांक  १७  १९६२  की  शझ्रधिसूचना  संख्या  जी०

 ग्राम  gE I एस०

 दिनांक  २३  १९६२  की  भ्र धि सुचना संख्या  जी०  एस०

 आर  १२२  ॥

 दिनांक  ३१  १९६२  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  १५३  में  प्रकाशित  चावल

 नियंत्रण  PERR  ।

 दिनांक  ३१  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  १४५४  में  प्रकाशित  चावल  दूसरा  मूल्य

 नियंत्रण  १९६२  |

 दिनांक  २४  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  २४४  में  प्रकाशित  बम्बई  चावल

 संशोधन  १९६२  |

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 ——sTeaTfta  श्श्

 NSMTATE  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 सदस्यों द्वारा  त्यागपत्र  १३६

 महोदय  ने  लोक  सभा  को  बताया
 कि

 सर्वश्री  fever  सुरी  डोरा

 शर  चंडिकेदइवर  शरण  सिंह  जू  देव  ने  लोक  सभा  से  त्याग  पत्र

 दे  दिया है

 कार्य  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन--स्वीकृत  १३६-२७

 सड़सठवाँ  प्रतिवेदन  स्वीकृत  झा  |

 विधेयक  पारित  १  ३७-५९

 (१)
 srr  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहर  लाल  Age)
 प्रस्ताव किया  कि  संधि विधान

 विधेयक  2eER
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 पर  विचार  किया  जाये  ।  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  सभा  में

 मत  विभाजन हुआ  :  पक्ष  में  ३१२,  विपक्ष  में  कोई  नहीं  ।

 विधेयक  सभा  की  कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  उपस्थित

 श्र  मतदान  करते  वाले  सदस्यों  के  कम  से  कम  दो  तिहाई  बहुमत

 से  पारित gar  |

 खंडवार  विचार  प्रारम्भ  सभा  में  खंड  २  ake  ३  को  पारित

 करने  के  प्रस्ताव  पर  मत  विभाजन  पक्ष  में  ३२१

 विपक्ष  में  कोई  नहीं  |  उक्त  खंड  सभा  की  कुल  सदस्य  संख्या के

 बहुमत  से  तथा  उपस्थित  कौर  मतदान  करने  वाले  सदस्यों  के  कम

 से  कम  दो  तिहाई  बहुमत  से  पारित  हुए  ।

 सभा  में  पारित  करने  के  प्रस्ताव  पर  मत  विभाजन  हुआ  :  पक्ष  में  ३२३

 शर  विपक्ष  में  कोई  नहीं  ।  विधेयक  सभा  की  कुल  सदस्य  संख्या

 के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  मतदान  करने  वाले  सदस्यों  के

 कभ  से  कम  दो  तिहाई  बहुमत  से  पारित  gar  |

 (2)  प्रधान  मंत्री  वैदेशिक-किये मंत्री  जवाहरलाल

 ने  प्रस्ताव  किया  कि  दमन  कौर  दीव  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  i  खंडवार  विचार

 के  पहचान  विधेयक  पारित  gar  ।

 समान्य  १९६२-६३  का  उपस्थापन  १६  o——  ६८

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  ने  वह  १६६२-६३  के  लिये
 te

 सरकार  का  अनुमानित  शराब  व्यय  का  विवरण  उपस्थापित

 किया  i

 aque  पुरःस्थापित

 विस  RERR  १६८

 १४  ज  PEER/V  फाल्गुन  १८८३  के  लिये  कार्यावलि  .

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ।

 (Ai)


